
Гостей 
не соберешь
Спрос на краткосрочную 
аренду жилья  
упал по всей России

Сокращение туристической ак‑
тивности из‑за пандемии при‑
вело к тому, что участники рын‑
ка краткосрочной аренды жилья 
в этом году недосчитались 40% 
гостей. Как и в случае с гостини‑
цами, ситуация в сегменте в круп‑
ных городах оказалась значи‑
тельно хуже, чем на курортной 
периферии. На этом фоне собст‑
венники массово переориентиро‑
вались на долгосрочную аренду. 
Это может привести к дефициту 
и резкому росту цен на краткос‑
рочную аренду после возобнов‑
ления активности туристов, пре‑
дупреждают участники рынка.

Спрос на краткосрочную арен-
ду жилья в России за год сократил-
ся на 40%, говорится в исследовании 
сервиса «Суточно.ру». Там уточни-
ли, что падение было зафиксирова-
но во всех городах-миллионниках. 
Хуже всего ситуация в Волгограде, 
где количество бронирований со-
кратилось за год в 2,2 раза, в Екате-
ринбурге — вдвое. В Уфе снижение 
оценивается в 90%. В Москве, по дан-
ным «Суточно.ру», падение спроса 
на краткосрочную аренду в этом году 
составило 60%, а в Санкт-Петербур-
ге — 40%. Похожие расчеты приводит 
основатель платформы DoubleYour-
RentalProfit.ru Фарид Газизов: по его 
расчетам, в Москве и Санкт-Петер-
бурге общий спад активности арен-
даторов составил в этом году 68%.

Несмотря на спад, владельцы, сда-
ющие квартиры посуточно, не то-
ропятся заметно снижать цены. 
По расчетам «Суточно.ру», в Мо-
скве однокомнатная квартира стоит 
в среднем столько же, сколько и го-
дом ранее,— 2,8 тыс. руб. в сутки, 
а в Санкт-Петербурге цены даже нем-
ного выросли — на 4%, до 2,1 тыс. 
руб. В Москве за год цена снизи-
лась с 3,6 тыс. до 3 тыс. руб. в сутки, 
а в Санкт-Петербурге — с 2,7 тыс. 
до 2,3 тыс. руб., приводит свои дан-
ные Фарид Газизов. По его словам, 
в среднем по стране краткосрочная 
аренда жилья подешевела на 15%.

В крупных городах падение спро-
са уже привело к резкому снижению 
объема предложения. По оценкам 
DoubleYourRentalProfit.ru, в Мо-
скве и Санкт-Петербурге по итогам 
третьего квартала в краткосрочную 
аренду предлагалось на 44% мень-
ше квартир, чем годом ранее. «Арен-
додатели ищут способы остаться 
на плаву, многие перепрофилирова-
лись на долгосрочную аренду, ищут 
постоянных жильцов»,— поясняет 
основатель «Суточно.ру» Юрий Куз-
нецов. При этом их доход при пе-
реходе в долгосрочный сегмент, 
по оценкам сервиса собственников, 
сокращается на 30–40%, зато выруч-
ка гарантирована.
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Ключевая ГосСОПКА
Операторов персональных данных  
могут обязать сообщать об инцидентах в ФСБ
Операторов персональных данных, 
 которых в России уже более 400 тыс., 
включая малый и средний бизнес,  
могут обязать сообщать о киберинци‑
дентах в Государственную систему пре‑
дупреждения, обнаружения и ликвида‑
ции последствий компьютерных атак 
(ГосСОПКА) ФСБ. Требование содер‑
жится во внесенном в Госдуму 8 декаб‑
ря законопроекте о конфиденциально‑
сти данных силовиков. Его реализация 
потребует серьезных затрат и расшире‑
ния мощности системы, предупрежда‑
ют эксперты.

Операторов персональных данных мо-
гут обязать подключаться к ГосСОПКА, 
следует из законопроекта о конфиденци-
альности данных сотрудников правоохра-
нительных органов, внесенного в Госду-
му 8 декабря группой депутатов во главе 
с председателем комитета по безопасно-
сти Василием Пискаревым (подробнее об 
основной цели законопроекта — на стр. 1). 
В пояснительной записке отмечается, что 
эта мера станет дополнительной «гаранти-
ей обеспечения безопасности персональ-
ных данных защищаемых лиц».

Сейчас центры ГосСОПКА должны созда-
вать у себя органы власти, госкорпорации 
и другие организации, относящиеся к кри-
тической информационной инфраструкту-
ре (КИИ), согласно закону, который вступил 
в силу в январе 2018 года. Они должны обме-
ниваться информацией с главным центром 
системы на базе 8-го центра ФСБ.

Опрошенные „Ъ“ эксперты удивлены, что 
в законопроект об отдельной категории гра-
ждан попало требование, распространяю-
щееся фактически на все персональные дан-
ные. Реестр операторов таких данных ведет 
Роскомнадзор, в нем 416 тыс. организаций, 
пояснил заместитель гендиректора по пра-
вовым вопросам Института развития интер-
нета Борис Едидин.

В действующей редакции законопроект 
действительно не содержит ограничений 
по кругу операторов, на которых возлага-
ется обязанность на подключение к ГосСО-
ПКА, подтверждает заместитель комиссии 
по правовому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения Ассоциации 
юристов России Александр Савельев. Такое 
подключение требует немалых организаци-
онных и технических усилий, что может по-
влечь существенные сложности и затраты 
для малого и среднего бизнеса, а также ино-
странных компаний, считает эксперт: «При 
этом не ясно, как дополнительные затраты 
будут способствовать защите персональных 
данных от рисков утечек, исходящих не от 
хакерских атак извне, а от самих сотрудни-
ков компаний, имеющих легитимный до-
ступ к этой информации».

Если цель законопроекта действительно 
в том, чтобы распространить требование на 
всех, это повлияет не только на операторов, 
но и на саму ГосСОПКА — необходимо бу-
дет расширять ее возможности, добавляет 
директор по правовым инициативам Фон-
да развития интернет-инициатив Алексан-
дра Орехович. По мнению Бориса Едидина, 
логичнее было бы распространить требова-
ния в части подключения к ГосСОПКА толь-
ко на крупнейших операторов, массивы 
данных которых формируют КИИ страны.

Идея подключить физических лиц, ин-
дивидуальных предпринимателей и ма-
лый бизнес к информированию государ-
ства о киберинцидентах через систему 
ФСБ появилась не впервые. Это планиро-
вали сделать в рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика» (см. „Ъ“ от 17 октября 
2018 года). Ответственными исполните-
лями по оказанию услуг подключения ма-
лого бизнеса к ГосСОПКА должны были 
стать Сбербанк и его дочерняя компания 
«Бизон». Но средств на это направление 
в итоге не выделили.

Если власти все же решили обязать опе-
раторов персональных данных передавать 
информацию в ГосСОПКА, это грозит бизне-
су затратами на приобретение софта и наем 
сотрудников либо на услуги коммерческих 
центров мониторинга киберугроз, отме-
чает бизнес-консультант по безопасности 
Cisco Systems Алексей Лукацкий. На этом 
рынке в РФ работают «Ростелеком-Solar», 
«Информзащита», «Инфосистемы Джет», 
Positive Technologies, Kaspersky Lab, Or-
ange Business Services и другие. При этом, 
по словам господина Лукацкого, пока даже 
объекты КИИ испытывают сложности с под-
ключением к ГосСОПКА: для этого нужна 
поддержка софта с шифрованием данным 
по требованиям ФСБ, автоматизация кру-
глосуточной передачи данных, а в ряде слу-
чаев и допуск к закрытой информации.

Юлия Тишина

Китайский свет  
стал в копеечку
«Интер РАО» грозится остановить  
экспорт электроэнергии из-за убытков

Как выяснил „Ъ“, «Интер РАО» преду‑
предило о возможной остановке экспор‑
та электроэнергии в Китай зимой из‑за 
убытков. Компания жалуется на слиш‑
ком дорогую мощность ТЭС и ГЭС 
на Дальнем Востоке и просит изменить 
расчет цены для экспортера, зафикси‑
ровав рентабельность поставок за ру‑
беж в 5% в каждый месяц года. На самом 
деле китайский контракт значительно 
выгоднее, но часть экспортной выручки 
идет на снижение внутренних тарифов 
на Дальнем Востоке, уточняют в «Интер 
РАО». Потребители же видят в инициа‑
тиве компании риски роста цен и пред‑
лагают пустить на экспортный рынок 
и  других игроков.

«Интер РАО» (монопольный оператор 
экспорта-импорта электроэнергии) может 
существенно снизить или полностью пре-
кратить поставки электроэнергии в Китай 
в зимние месяцы, следует из письма (есть 
у „Ъ“) компании в «Совет рынка» (регулятор 
энергорынков). Причина — убыточность 
поставок из-за высокой цены на мощность 
дальневосточных электростанций, пишет 
член правления — врио руководителя бло-
ка трейдинга компании Александра Пани-
на. Она предупреждает, что из-за сокраще-
ния экспорта в Китай вырастут платежи 
за мощность для потребителей Дальнего 
Востока. Для решения проблемы компа-

ния просит изменить расчет цены на мощ-
ность для «Интер РАО». Вопрос уже выне-
сен на заседание набсовета «Совета рынка» 
11 декабря.

Поставки электроэнергии в Китай идут 
из Амурской области. «Интер РАО» покупает 
энергию у электростанций ДФО (в основном 
у «РусГидро»), а затем перепродает в Китай, 
дополнительно оплачивая услуги по ее пе-
редаче. В прошлом году компания постави-
ла в КНР около 3 млрд кВт•ч (это порядка 
0,04% от общего энергопотребления Китая) 
примерно на 8,7 млрд руб. (около 2,9 руб. 
за 1 кВт•ч). Стоимость мощности дальнево-
сточных станций для «Интер РАО» рассчи-
тывается по специальной формуле. Летом 
компания обычно получает по поставкам 
в Китай прибыль, а зимой — убытки.

Поставки в Китай имеют «достаточно вы-
сокую рентабельность», сообщила „Ъ“ Алек-
сандра Панина. Но регулятор ограничивает 
прибыль на уровне 5%, остальная выручка 
распределяется участникам рынка Дальне-
го Востока через коэффициент резервиро-
вания мощности в формуле расчета цены. 
Для «Интер РАО» он выше, чем для осталь-
ных потребителей: например, в октябре — 
2,66 против 1,8. Из-за этого экспортер платит 
за мощность больше, чем фактически потре-
бил, говорит госпожа Панина.
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Льгота стоит 
конкурентной борьбы
Белый дом распределит господдержку  
в зависимости от полезности инвестпроектов

Для привлечения инвестиций в экономи‑
ку Белый дом готов обеспечить комплекс‑
ную поддержку бизнесу, следует из пись‑
ма первого замглавы Минэкономики 
Андрея Иванова в РСПП. Пакет содер‑
жит как регуляторные, так и финансовые 
меры, в том числе экспериментальные 
цифровые решения, однако доступ к ним 
компании смогут получить в зависимо‑
сти от эффективности и востребован‑
ности их инвестпроектов государством. 
Минэкономики рассчитывает обеспечить 
конкуренцию потенциальных инвесторов 
за будущую поддержку, отступив от схе‑
мы «льготы в обмен на инвестиции».

Белый дом продолжает работу над со-
зданием инвестиционного кодекса, следу-
ет из письма курирующего вопросы инве-
стиционного развития первого замглавы 
Минэкономики Андрея Иванова главе 
РСПП Александру Шохину. Документ, с ко-
торым ознакомился „Ъ“, вчера разошелся 
по деловым кругам. Его принципиальная 
конструкция предполагает увязку новых 
механизмов государственной поддержки 
необходимых РФ для восстановления и раз-
вития экономики инвестпроектов с оцен-
кой их эффективности и степенью совпаде-
ния интересов государства и бизнеса при их 
реализации. Документ ссылается на необхо-
димость выполнения национальной цели 
по росту инвестиций к 2030 году на 70% по 

сравнению с 2020 годом. В Минэкономики 
подлинность документа подтвердили.

Напомним, что изначально Белый дом рас-
считывал создать единый инвестиционный 
кодекс при разработке законодательной базы 
соглашений о защите и поощрении капита-
ловложений (СЗПК) — однако для ускорения 
запуска нового инвестцикла проект претерпел 
изменения и закон о СЗПК получился компро-
миссным, в первую очередь он описывает по-
рядок предоставления инвесторам гарантий 
неизменности условий ведения бизнеса. При 
этом крупный бизнес (в первую очередь РСПП) 
настаивал на расширении льгот и с июля гото-
вил такие предложения в Белый дом.

Документ Минэкономики эти предложе-
ния бизнеса учитывает и предусматривает 
комплекс финансовых и регуляторных мер 
поддержки инвесторов. Так, ведомство го-
тово скорректировать ключевой механизм 
поддержки инвесторов СЗПК за счет сниже-
ния порогов по минимальному объему ин-
вестиций, расширения сфер применения 
и погружения в него новых льгот (см. „Ъ“ от 
7 декабря). При этом в качестве новых ин-
струментов в документе упоминается вклю-
чение ценных бумаг проектов СЗПК в лом-
бардный список Банка России (что позволит 
им быстро получать необходимые средства 
при минимальной стоимости).
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ЕСЛИ ЧТО‑ТО КОЕ‑ГДЕ У НИХ ПОРОЙ
С В Е Д Е Н И Я  О Б  И М У Щ Е С Т В Е  С УД Е Й ,  С И Л О В И КО В  И  И Х  Б Л И З К И Х  М О Г У Т  Б Ы Т Ь  З А С Е К Р Е Ч Е Н Ы

Группа депутатов Госдумы во главе с председателем комите-
та по безопасности Василием Пискаревым («Единая Россия») 
и его первым заместителем Дмитрием Савельевым (ЛДПР) внесла 
в Думу законопроект, позволяющий скрывать персональные данные 
(в том числе сведения об имуществе) судей, силовиков, сотрудников 
контролирующих органов и близких им людей даже при отсутствии 
угрозы их жизни и здоровью. Авторы проекта уверены, что он по-
может защитить правоохранителей от угроз и спекуляций. Эксперт 

считает этот документ «хорошей, но неэффективной» попыткой 
ограничить интерес к теме коррупции.

Как отмечается в пояснительной записке к законопроекту, в настоящее время 
«расширяется практика несанкционированного опубликования» сведений о частной 
жизни силовиков и судей, что «негативно влияет на осуществление ими своих 
полномочий». В связи с этим авторы предлагают внести изменения в закон «О го-
сударственной защите судей, должностных лиц правоохранительных 
и контролирующих органов».

Чтобы защитить данные силовиков, 
депутаты предлагают усилить  
контроль сразу над всеми  
их потенциальными операторами   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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триллиона рублей, или $177,4 млрд, составил по состоянию на 1 декабря 2020 года объем Фонда 
национального благосостояния (ФНБ), сообщил вчера Минфин. За месяц он увеличился на 158 млрд 
руб. На 1 декабря на счетах по учету средств ФНБ в Банке России находилось $51,5 млрд, €44,4 млрд, 
£8,6 млрд и 545 млн руб. Прочие накопления размещены на депозитах в ВЭБ.РФ (580 млрд руб.), ВТБ и 
Газпромбанке (для финансирования инфраструктурных проектов — 138 млрд руб.), вложены в такие про-
екты (255 млрд руб. и $4,1 млрд), в привилегированные акции госбанков (279 млрд руб.), в акции Сбербан-
ка (2,812 трлн руб.) и «Аэрофлота» (60 млрд руб.) и в проблемные евробонды Украины ($3 млрд).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Прогнозы пошли  
на поправку

Вакцинация от коронавируса суще-
ственно улучшит ситуацию с панде-
мией к середине 2021 года — после 
этого восстановление экономики 
станет более уверенным, а нормы 
социального дистанцирования будут, 
вероятно, отменены в 2022 году, 
говорится в обновленном макро-
прогнозе агентства Fitch. В третьем 
квартале 2020 года ускорение роста 
оказалось более значительным, 
чем ожидалось. Однако из-за новых 
ограничений в конце года восста-
новление не было поддержано. 
Тем не менее глобальный прогноз 
итогов 2020 года улучшен — с минус 
4,4% до минус 3,7% (для сравнения, 
в кризисном 2009 году мировой ВВП 
сократился на 2,1%). На следующий 
год прогноз роста улучшен с 5,2% 
до 5,3%, на 2022-й — до 4% с 3,6%.

Несмотря на ускоряющийся рост, 
в 2022 году общий ВВП все равно 
будет на 2,5% ниже, чем он был бы 
без пандемии. ВВП США и ВВП зоны 

евро восстановятся до докризисного 
уровня раньше, чем ожидалось,— 
к третьему кварталу 2021 года 
и ко второму 2022-го соответст-
венно. Но возможные проблемы 
с вакцинацией являются ключевым 
риском, замечают в агентстве (в про-
гнозе заложено появление на рынках 
США и ЕС одной или более вакцин 
до конца этого года или в самом 
начале следующего). В США спад 
в этом году составит 3,5%, в сле-
дующем ожидается рост на 4,5%, 
в 2022-м — на 3,5%.

Экономика зоны евро сокра-
тится в этом году на 7,6%, хотя еще 
в сентябре ожидался спад на 9%. 
При этом в четвертом квартале вновь 
будет отмечаться спад — на 3,6%, 
отмечают в Fitch. В 2021 году евро-
зона вырастет на 4,7% (продление 
ограничений привело к понижению 
прогноза с прежних 5,5%), в 2022-м 
— на 4,4% (плюс 1,2 пункта).

Китай в этом году вырастет 
на 2,3%, а в следующем — 
на фоне восстановления потре-
бительского спроса сразу на 8%, 
в 2022 году рост замедлится 
до 5,5%. При этом ВВП страны уже 
на 3% выше, чем был до панде-
мии. В целом же по развивающим-
ся странам спад в этом году будет 
значительно менее выраженным 
— минус 1%, тогда как в развитых 
— минус 5,4%. Без учета Китая 
спад составит 4,7% против преж-
них 5,7% — улучшение прогноза 
связано с повышением прогнозов 
по России, Бразилии, Мексике 
и Турции. По РФ прогноз на этот 
год улучшен с минус 4,9%, ожидав-
шихся в сентябре, до минус 3,7%. 
С учетом нынешнего падения 
активности прогноз на следующий 
снижен с 3,6% до 3%, в 2022-м 
Fitch прогнозирует рост россий-
ской экономики на 2,7%.

Татьяна Едовина

ПРОГНОЗ ДИНАМИКИ ВВП ОТДЕЛЬНЫХ 
СТРАН (% ВВП)   ИСТОЧНИК: FITCH.
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Еще одной заметной новацией стало пред-
ложение, которое призвано привлечь на ры-
нок ценных и долговых бумаг инвесторов-физ-
лиц и коллективных инвесторов: для них 
предлагается снижать уровень налогообложе-
ния дохода при вхождении в бумаги интерес-
ных государству инвестпроектов в зависимо-
сти от срока владения — де-факто речь идет 
о создании пула долгосрочных частных инве-
сторов на финансовом рынке.

Также в пакете предложений господина Ива-
нова предусмотрено инициированное круп-
ным бизнесом совершенствование механизмов 
бессрочных и «зеленых» облигаций (утвержде-
ние нацстандарта, введение льгот для держате-
лей и также включение их в ломбардный спи-
сок ЦБ). Среди инициатив, которые до сих пор 
не обсуждались широко в публичном поле,— 
расширение линейки финансовых инстру-
ментов для бизнеса. Речь идет о мезонинном 
финансировании (объединяет кредитование 
и приобретение акций, что позволяет снизить 
стоимость кредита), развитии инструментов ак-
ционерного финансирования (дополнительная 
защита интересов инвесторов по акционерным 

соглашениям в части возмещения имуществен-
ных потерь и пр.). Перечень предлагаемых но-
ваций в финансовой сфере, ориентированных 
на новые инвестпроекты, несет и следы сов-
сем свежих дискуссий — в том числе иниции-
рованного Банком России обсуждения моделей 
и способов реализации обращения «цифрово-
го рубля». Так, письмо господина Иванова упо-
минает «разработку и внедрение механизма це-
левой проектной эмиссии (денежная эмиссия, 
осуществляемая Банком России в целях возме-
щения капитальных затрат инвестора эконо-
мически значимого инвестиционного проек-
та, в том числе с использованием цифрового 
рубля)» — предлагая де-факто сделать приори-
тетные для государства инвестпроекты «точкой 
входа» цифровой денежной единицы в эконо-
мику. Вероятно, речь идет о том, что наиболее 
конкурентоспособные и прозрачные инициа-
тивы в инвестсфере будут и наиболее техноло-
гичными в части финтеха.

Впрочем, доступ к мерам поддержки бу-
дет зависеть от эффективности инвестпроек-
тов и степени их полезности для государства. 
Минэкономики напрямую соотносит эффек-
тивность проектов с их шансами на получение 
широкого или узкого спектра ее инструмен-

тов. Так, в общем случае финансирование мер 
господдержки будет обеспечено налогами от 
реализации инвестпроекта для недопущения 
формирования необеспеченных обязательств. 
При этом в ряде приоритетных с точки зрения 
власти регионов появятся обособленные бюд-
жеты развития на эти цели. В случае если на-
логовый эффект будет недостаточным, ведом-
ство готово рассматривать и дополнительные 
инструменты поддержки (инвестпрограммы 
госмонополий и пр.) — в зависимости от по-
казателей доходности проекта в сравнении со 
среднеотраслевыми значениями.

Возможность сравнения предложений ин-
весторов и сведения об эффективности господ-
держки обеспечит запуск инвестиционной 
платформы ГИС «Капиталовложения». Для ин-
весторов платформа обеспечит доступ к услу-
гам по принципу «одного окна»: бизнес смо-
жет воспользоваться сервисами поддержки 
и банковскими продуктами, с 2021 года на 
платформе будут заключаться СЗПК. Для госу-
дарства платформа де-факто станет витриной 
потенциальных и действующих инвестпроек-
тов: в частности, в ней будет сформирована ин-
вестиционная карта для онлайн-мониторинга 
эффективности проектов и потенциала реги-

онов. Решения о реализации проектов будут 
приниматься на базе погруженной в ГИС базы 
данных инвестпроектов со сведениями об ин-
вестиционных предложениях, объемом инве-
стиций и данными о репутации менеджеров 
и владельцев компаний.

Де-факто создаваемый таким образом ин-
весткодекс и его инфраструктура должны обес-
печить конкуренцию среди потенциальных 
инвесторов за возможные регуляторные и на-
логовые послабления и доступ к финансиро-
ванию, диаметрально разворачивая прежнюю 
конструкцию «льготы в обмен на инвестиции» 
на «эффективность в обмен на господдержку». 
В РСПП получение письма подтвердили, од-
нако обозначенный Минэкономики подход 
комментировать отказались. «Готовим пред-
ложения»,— пояснили там. В свою очередь, 
в Минэкономики отметили, что «обсуждение 
вопросов по выстраиванию системы поддер-
жки инвестпроектов ведется с учетом предло-
жений бизнеса». Вероятно, процесс согласо-
ваний будет непростым: напомним, в РСПП 
создана специальная комиссия для формиро-
вания запросов бизнеса на господдержку ин-
вестиций (см. „Ъ“ от 26 ноября).

Диана Галиева, Олег Сапожков

Льгота стоит конкурентной борьбы

Как заявил вчера в ходе заседания комис-
сии Госдумы замглавы Минпромторга 
Сергей Цыб, в ходе пандемии российская 
индустрия медицинской техники нарасти-
ла объемы производства в несколько раз. 
Это позволило ей не только удовлетворить 
внутренний спрос, но и начать экспорти-
ровать часть товаров, таких как аппараты 
ИВЛ и рентгеновские аппараты, за рубеж. 
В этом российским компаниям помогло 
льготное регулирование и заемное финан-
сирование — в перспективе же Минпром-
торг видит основным инструментом под-
держки спроса в этом сегменте госзаказ.

Российские предприятия смогли обеспе-
чить российское здравоохранение необхо-
димой техникой в период пандемии коро-

навируса, а также доказали, что спрос на их 
продукцию есть за рубежом. К такому выводу 
пришли участники вчерашнего заседания ко-
миссии Госдумы по правовому обеспечению 
развития организаций оборонно-промышлен-
ного комплекса РФ.

Как рассказал замглавы Минпромторга 
Сергей Цыб, с начала этого года главные про-
изводители медтехники в РФ сумели нара-
стить объем производства в несколько раз, 
чтобы удовлетворить возникший на фоне 
пандемии коронавируса дополнительный 
спрос на аппараты ИВЛ, тепловизоры, рентге-
новские аппараты и термометры. «Если рань-
ше в РФ выпускали, например, не более 60 
аппаратов ИВЛ в месяц, то теперь их число до-
ходит до нескольких тысяч. Увеличение объе-

ма производства сделало возможным не толь-
ко экспорт наиболее востребованных видов 
медтехники, но и их предоставление другим 
странам в рамках гуманитарной помощи»,— 
отметил он.

По словам замминистра, развитию про-
изводства медтехники помогла господдер-
жка — в частности, консолидированные гос-
закупки и введение процедуры ускоренной 
регистрации новых медицинских товаров. 
«Также оказалось востребованным и заемное 
финансирование: с начала года Фонд разви-
тия промышленности выдал займов на 4 млрд 
руб., что в разы превышает аналогичные пока-
затели за прошлые годы»,— отметил он. Еще 
один важный инструмент поддержки россий-
ских предприятий по производству медтехни-

ки отметил председатель комиссии Владимир 
Гутенев. «Многие компании смогли получить 
компенсации затрат при организации экспор-
та своей продукции»,— пояснил он.

В перспективе, как отметил Сергей Цыб, го-
сударство продолжит поддерживать производ-
ство медтехники и изделий с помощью госза-
купок. «С 2021 года определенная доля в них 
будет зарезервирована для российских произ-
водителей»,— отметил он (подробнее см. „Ъ“ 
от 7 декабря). Заказ обеспечит в том числе про-
грамма переоснащения первичного звена 
здравоохранения в рамках его модернизации. 
Квота на закупки у отечественных производи-
телей установлена для трети аппаратуры, кото-
рой оснастят амбулаторные медучреждения.

Анастасия Мануйлова

Выпуск медтехники разогнал спрос
Коронавирус помог российским предприятиям расширить производство

Минэкономики подготовило проект ме-
тодических указаний по адаптации к из-
менениям климата. Документ включает, 
в частности, рекомендации по оценке кли-
матических рисков и ранжированию ме-
роприятий по адаптации к ним по степе-
ни их приоритетности, а также показатели 
достижения целей адаптации для отра-
слевых, региональных и корпоративных 
планов. Эксперты в целом приветствуют 
появление документа, но отмечают, что 
для многих регионов задача может ока-
заться крайне трудоемкой в условиях не-
достатка специалистов.

Размещенный на regulation.gov.ru проект 
приказа Минэкономики «Об утверждении ме-
тодических рекомендаций и целевых показа-
телей по вопросам адаптации к изменению 
климата» разработан в соответствии с «Нацио-
нальном планом мероприятий первого этапа 
адаптации к изменениям климата на период 
до 2022 года» (утвержден правительством в ян-
варе 2020 года; см. „Ъ“ от 10 января). Планы 
адаптации по отраслям должны быть готовы 
в 2021 году, по регионам — к концу 2022 года.

Подготовленные сейчас рекомендации со-
держат конкретную методологию оценки кли-
матических рисков, включая количественные 
показатели их интенсивности, распростране-
ния и продолжительности воздействия. Кро-
ме того, рекомендации включают инструкции 
по приоритизации адаптационных мероприя-
тий на основе риск-ориентированного (с при-
оритетом мер, которые позволят снизить об-
щий уровень климатических рисков) или 
бенефит-ориентированного (с приоритетом 
возможностей, возникающих в связи с кли-
матическими изменениями) подходов. В до-
кументе также содержатся рекомендации по 
формированию отраслевых, региональных 
и корпоративных планов адаптации и их це-
левых показателей. «Нужна единая методоло-
гическая основа — и в проекте рекомендаций 

рассмотрен полный цикл управления клима-
тическими рисками и выработки стратегии 
адаптации применительно к территориям 
и различным видам хоздеятельности»,— объ-
ясняет замминистра экономики Илья Торосов. 
Как отмечают в Минэкономики, обязатель-

ным приложением к региональным планам 
адаптации будет их финансово-экономиче-
ское обоснование для финансирования пред-
лагаемых мер.

Опрошенные „Ъ“ эксперты в целом поло-
жительно оценивают разработку Минэконо-
мики. «Это очень своевременный и важный 
документ, который закрепляет строго науч-
ный подход к вопросу и не позволит игнори-
ровать опасные последствия климатических 
изменений. Главное, чтобы теперь это вошло 
в практику работы регионов»,— пояснил „Ъ“ 
глава программы «Климат и энергетика» WWF 

России Алексей Кокорин. Оксана Липка из Ин-
ститута глобального климата и экологии им. 
академика Ю. А. Израэля также отмечает ком-
плексный подход документа, использовать ко-
торый можно будет даже на «микрорегиональ-
ном уровне». Вместе с этим эксперт полагает, 
что применение указаний может стать «очень 
трудоемким» для регионов, где может не ока-
заться специалистов по всем отраслям.

«Появление методических рекомендаций 
и целевых показателей по вопросам адапта-
ции к изменению климата и отдельно — „гиб-
кость“ показателей адаптации к новым науч-
ным знаниям (представленные пороговые 
значения для опасных природных явлений 
не „высечены в камне“ и могут быть актуа-
лизированы по результатам новых исследо-
ваний) можно только приветствовать»,— 
комментирует Александр Чернокульский из 
Института физики атмосферы им. А. М. Обу-
хова РАН. В то же время, по словам экспер-
та, «в целевых показателях достижений це-
лей адаптации хотелось бы видеть не только 
количество мероприятий, но и их качество, 
а также говорить не о фактическом, а о предо-
твращенном ущербе благодаря адаптацион-
ным мероприятиям. Например, во Франции 
волна жары 2003 года унесла жизни 14 тыс. 
человек, а волна жары 2019 года, которая по-
била рекорды 2003 года, привела к 900 смер-
тям». По мнению климатолога, перечислен-
ный в документе список климатических 
факторов и показателей риска также не явля-
ется полным: ни ноябрьский циклон во Вла-
дивостоке, ни сильные туманы, ни пыльные 
бури, ни дороги-зимники, которые из-за из-
менений климата функционируют все более 
короткую часть года, в него не укладываются. 
«Но главное — это предусмотреть механизм 
включения новых рисков в будущем, что, ис-
ходя из документа, вполне является возмож-
ным»,— отмечает ученый.

Ангелина Давыдова

План подготовки к непогоде
В РФ появятся правила адаптации к изменению климата

В Минэкономики, возглавляемом 
Максимом Решетниковым,  
понимают, что климатические  
сюрпризы не ограничатся закрытым 
списком, и учли это при подготовке 
планов адаптации к ним   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Если что-то кое-где  
у них порой

Согласно ст. 1 этого закона, госзащита 
предоставляется «при наличии угрозы по-
сягательства на жизнь, здоровье и имуще-
ство указанных лиц в связи с их служебной 
деятельностью» или из мести за эту деятель-
ность. Под действие закона подпадают су-
дьи, прокуроры, полицейские, сотрудники 
ФСБ, ФСИН, ФСПП и ФСО, ряд категорий во-
енных и росгвардейцев, а также работники 
контрольных органов, Счетной палаты, та-
моженники, налоговики и антимонополь-
щики. При этом защите подлежат не толь-
ко сами силовики и госслужащие, но и их 
«близкие родственники, а в исключитель-
ных случаях также иные лица».

Для обеспечения их безопасности госу-
дарство может предоставить им охрану, вы-
дать оружие, переселить, изменить место 
работы и даже внешность. Возможен также 
«временный запрет на выдачу персональ-
ных данных» защищаемых лиц, хранящих-
ся в любых реестрах. Авторы законопроекта 
предлагают дополнить эту меру засекречи-
ванием сведений об имуществе.

Сейчас засекречивание персональных 
данных защищаемых лиц допускается с мо-
мента их вступления в должность (правда, 
в законе не поясняется, при каких обстоя-
тельствах это возможно). Авторы законопро-
екта предлагают уточнить, что это касается 
в том числе сведений об имуществе и мо-
жет применяться даже при отсутствии угро-
зы защищаемым лицам и распространять-
ся на их близких. Перечень лиц, имеющих 
право на «автоматическую конфиденциаль-
ность», определяется их руководителем, по-
сле чего ФСБ вправе запретить операторам 
персональных данных выдавать соответст-
вующие сведения. Исключения могут быть 
сделаны при расследовании уголовного 
дела или для исполнения требований анти-
коррупционного законодательства.

Как пояснил „Ъ“ соавтор законопроекта 
единоросс Дмитрий Вяткин, закрытие ин-
формации не предполагает, что в отноше-
нии защищаемых лиц перестанет работать 
антикоррупционный контроль: «Эти гра-
ждане продолжат декларировать имущест-
во, а органы, проверяющие правильность 
и достоверность этих сведений, продолжат 
делать соответствующие запросы и по-преж-
нему будут получать нужную информацию». 
Но благодаря поправкам станет возможно 
засекретить личную информацию большо-
го количества госслужащих, «и это оправ-
данно», уверен депутат: «Даже без угрозы 
жизни и здоровью может возникнуть ситуа-
ция, когда на человека окажут давление при 
принятии важных решений или расследова-
нии резонансных дел. У нас некоторые дея-

тели любят побравировать тем, что инфор-
мацию о родне (судьи или силовика.— „Ъ“), 
его детях раскроют и т. д. Человек просто ис-
полняет свой долг, а ему уже грозят! Мы же 
знаем, зачем это делается: поколебать уве-
ренность и защищенность, оказать давле-
ние». При этом в ходе внутренних антикор-
рупционных проверок «людям приходится 
и попотеть, и побледнеть», и это гораздо эф-
фективнее «шума в прессе», считает госпо-
дин Вяткин.

Общественники и правозащитники, за-
нимающиеся анализом сведений об имуще-
стве и доходах чиновников, полагают, что 
«Госдума вышла на тропу войны с антикор-
рупционными расследованиями». Помимо 
СМИ такие расследования публикуют, на-
пример, Фонд борьбы с коррупцией Алек-
сея Навального, центр «Трансперенси ин-
тернешнл — Россия» (ТИ-Р), центр «Досье» 
Михаила Ходорковского, центр антикор-
рупционной политики «Яблока» и др. В нача-
ле 2010-х годов данные о дорогой недвижи-
мости российских силовиков и судей стали 
поводом для введения против них санкций 
в рамках «закона Магнитского».

Заместитель руководителя ТИ-Р Илья Шу-
манов считает проект депутатов «хорошей, 
но неэффективной» попыткой ограничить 
интерес к теме коррупции: «Закрытие этих 
данных приведет к еще большим сканда-
лам, когда коррупционные сведения будут 
так или иначе где-то вылезать. Есть альтер-
нативные источники информации, а офи-
циальные реестры и сейчас мало что дают». 
Улучшить имидж власти, по мнению экс-
перта, депутатам тоже не удастся, посколь-
ку безусловный запрет на публикацию све-
дений об имуществе «еще больше подорвет 
и так ослабленное доверие к госслужащим». 
Господин Шуманов также напоминает, что 
сейчас уже есть возможность скрывать иму-
щество и иные сведения о чиновниках по 
закону о государственной охране, но список 
этих лиц никому не известен, поскольку яв-
ляется гостайной.

Если закон будет принят и, например, 
журналист распространит секретную ин-
формацию, то его могут привлечь к ответст-
венности, считает партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Вадим Клювгант: «Учитывая, 
что решения о применении „меры защиты“ 
публиковаться не будут, можно представить 
ситуацию, когда распространивший закры-
тую информацию человек даже не будет об 
этом знать. Получить ее он мог и до „закры-
тия“. В этом случае привлечение к ответст-
венности невозможно: отсутствует вина, 
а объективное вменение недопустимо. Од-
нако при нынешней практике это не являет-
ся гарантией от преследования».

Кира Дюрягина

Работающие подписионеры
ЛДПР пока не присоединилась к запросу в КС  
по поводу закона «О страховых пенсиях»

Обращение думской оппозиции 
в  Конституционный суд (КС) о соот
ветствии Основному закону нормы 
об отмене индексации пенсий рабо
тающих пенсионеров затягивается 
изза позиции ЛДПР. «Справедливая 
Россия» инициировала сбор подпи
сей депутатов под обращением больше 
недели назад, ее поддержала КПРФ, 
но в ЛДПР намерены обсудить этот во
прос только во второй половине де
кабря. Власть не готова сейчас на та
кое увеличение бюджетных расходов, 
 считает эксперт.

Как сообщал ранее „Ъ“ заместитель руко-
водителя фракции ЛДПР Василий Власов, 
вопрос о поддержке обращения в КС фрак-
ция планировала обсудить на своем заседа-
нии 7 декабря. Однако в понедельник этой 
темы не было в повестке. Фракция не успе-
ла рассмотреть этот вопрос, «потому что на 
этой неделе Дума будет обсуждать много ре-
зонансных законопроектов, а на 14 декабря 
назначен съезд партии», пояснил „Ъ“ другой 
заместитель руководителя фракции, пред-
седатель комитета Госдумы по труду и соци-
альной политике Ярослав Нилов. Следую-
щее заседание фракции пройдет уже после 
съезда. «В любом случае, если КС будет рас-
сматривать обращение, это произойдет не 
раньше конца зимы»,— добавил депутат. 
Кроме того, по его словам, ЛДПР предлага-
ет принять законопроект о возврате индек-
сации пенсий работающим пенсионерам, 
который должен был рассматриваться на 
пленарном заседании 8 декабря, но был пе-
ренесен на следующую неделю.

О начале сбора подписей для обраще-
ния в КС заявил 26 ноября лидер «Справед-
ливой России» (СР) Сергей Миронов. Соглас-
но тексту обращения (есть в распоряжении 
„Ъ“), депутаты просят проверить на соответ-
ствие Конституции норму закона «О страхо-
вых пенсиях», согласно которой пенсии ра-
ботающим пенсионерам не индексируются. 
Напомним, в соответствии с принятыми ле-
том поправками к Конституции индексация 
пенсий должна проводиться «не реже одно-
го раза в год в порядке, установленном феде-
ральным законом». Но в обновленной ст. 75 
не уточняется, касается ли это работающих 
пенсионеров. Их пенсии не индексируются 
с 2016 года в целях уменьшения дефицита 
Пенсионного фонда России.

Пока под обращением подписались 23 
депутата СР и 43 коммуниста, но без подпи-
сей фракции ЛДПР его невозможно напра-
вить в КС (для этого нужны не менее 90 под-

писей депутатов), сказал „Ъ“ заместитель 
руководителя фракции СР Олег Шеин.

В принятом 26 ноября федеральном бюд-
жете индексация пенсий работающим пен-
сионерам не предусмотрена, а поправки 
оппозиционеров на этот счет были откло-
нены, так как не поддерживаются депута-
тами «Единой России». Ранее при рассмо-
трении бюджета в первом чтении министр 
финансов Антон Силуанов пояснил: «Во-
прос даже не в деньгах, наверное, а во-
прос в некоей, так сказать, справедливо-
сти. Человек получает и заработную плату, 
и пенсию, вы говорите, мол, давайте еще 
и индексировать пенсию. Наверное, это не 
совсем, так сказать, справедливо».

Собеседник „Ъ“ в администрации прези-
дента считает, что жалоба думской оппози-
ции в КС «вряд ли имеет перспективы». Дру-
гой осведомленный источник „Ъ“ связывает 
затягивание процесса обращения в КС с по-
зицией администрации. Напомним, под об-
ращением оппозиционеров в КС об обжало-
вании закона о повышении пенсионного 

возраста в декабре 2018 года ЛДПР тоже под-
писалась последней, спустя почти две неде-
ли после других фракций, ссылаясь на то, что 
якобы поздно получила документы от КПРФ.

СР продолжает диалог с ЛДПР, но парал-
лельно инициирует в ближайшее время 
парламентский запрос к премьеру Михаи-
лу Мишустину с просьбой вернуть индек-
сацию пенсий работающим пенсионерам, 
рассказал господин Шеин. Такое решение 
было принято на заседании фракции 8 де-
кабря. Дума, согласно своему регламенту, 
вправе направить парламентский запрос 
премьер-министру, если он будет поддер-
жан большинством депутатов на пленар-
ном заседании.

Данный вопрос власти «подвесили», сей-
час любые решения, которые предполага-
ют увеличение бюджетных расходов не 
в виде разовых выплат, принимать не бу-
дут, так как Пенсионный фонд трещит по 
швам и бюджет страны тоже переживает не 
лучшие времена, считает политолог Екате-
рина Курбангалеева. По ее мнению, КПРФ 
и СР попытаются сделать на этом свою по-
вестку, учитывая, что все, что касается 
пенсионеров, сейчас чрезвычайно чувст-
вительно. ЛДПР же «любит действовать на-
особицу», но не исключено также, что ее об 
этом попросили, добавляет эксперт.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Соратники Владимира 
Жириновского (слева) еще 
не решили, стоит ли им 
поддерживать инициативу 
партий Сергея Миронова (справа) 
и Геннадия Зюганова   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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К Владимиру Путину  
заглянут с Алексеем Навальным
СПЧ хочет напомнить президенту об отравлении оппозиционера,  
деле Сафронова и законах Вяткина

Завтра Владимир Путин проведет ежегодную встре
чу с членами собственного президентского Сове
та по правам человека (СПЧ). Они хотят предложить 
Владимиру Путину несколько важных законодатель
ных реформ: конкретизировать статью о госизме
не, изменить ст. 282 УК о «возбуждении ненависти», 
а также помиловать часть осужденных по «нарко
тической» ст. 228 УК. Также члены СПЧ намерены 
обратить внимание президента на необходимость 
расследования попытки отравления его главного 
критика Алексея Навального и на сообщения о пыт
ках фигурантов громких уголовных дел.

Впервые за всю историю СПЧ ежегодная встреча чле-
нов совета с президентом пройдет онлайн — по каналам 
спецсвязи. Из-за эпидемии коронавируса правозащитни-
ки соберутся в одном месте, а президент будет слушать их 
в другом, рассказал „Ъ“ глава совета Валерий Фадеев. Он 
с сожалением отметил, что в совещании не примут уча-
стия заслуженный юрист РФ Генри Резник, находящий-
ся в изоляции за пределами Москвы, и новый член сове-
та, патриотический IT-предприниматель Игорь Ашманов, 
«соблюдающий карантин после болезни».

Господин Фадеев планирует выступить первым и под-
нять тему так называемых иностранных агентов. Она 
стала особенно актуальной буквально на этой неделе: 
во вторник Госдума практически единогласно приняла 
в первом чтении законопроект, который позволяет объя-
вить «агентами» еще и физических лиц. «Трактовать поня-
тие „иноагент“ (в новой редакции закона.— „Ъ“) можно 
довольно широко. Деятели культуры, которые получают 
иностранные деньги за выступление, или чиновники, ко-
торые приглашают так называемого иноагента на меро-
приятие,— все оказываются под ударом»,— возмутился 
Валерий Фадеев.

Его заместитель Ирина Киркора намерена рассказать 
президенту о проблемах суррогатных матерей и о детях, 
которые родились от них в России в этом году, но не смо-
гли отправиться к родителям-иностранцам из-за закры-
тых границ: «Речь о сотнях детей, они сейчас в детских 
домах и не могут соединиться с генетическими родителя-
ми». Также господин Фадеев не исключил, что в будущем 
СПЧ займется обсуждением самостоятельного закона 
о суррогатном материнстве, «необходимого России в свя-
зи с большой проблемой рождаемости и демографии», 
а также, заметим, из-за пристального внимания Следст-
венного комитета к этой теме.

Журналист Николай Сванидзе сообщил, что «при воз-
можности» намерен высказаться о громких уголовных де-
лах 2020 года: деле Александра Шестуна (экс-глава Серпу-
ховского района Подмосковья, обвиняется в получении 
особо крупной взятки, обвинение просит назначить ему 
20 лет колонии), заявлениях о пытках фигурантов дела об 
экстремистском сообществе «Новое величие» и об отрав-
лении оппозиционного политика Алексея Навального. 
«Нет понимания, дадут ли об этом говорить»,— признал-
ся „Ъ“ господин Сванидзе. Его коллега по СПЧ Александр 
Верховский также не уверен, что до него «дойдет очередь». 
«Я намерен говорить о необходимости декриминализации 
ст. 282 УК,— неожиданно для многих недоброжелателей 

заявил специалист по „экстремистскому“ законодательст-
ву.— А также хочу поставить под вопрос законопроекты де-
путата Госдумы Дмитрия Вяткина („Единая Россия“.— „Ъ“) 
об ужесточении правил митингов (внесены в ГД в ноя-
бре.— „Ъ“). Их нужно отозвать, но президент сделать этого 
не может. Если президент хотя бы неодобрительно о них 
выскажется, законопроекты могут позднее рассосаться».

Журналистка Екатерина Винокурова хочет выступить 
сразу по двум темам: она предлагает изменить ст. 275 УК 
РФ (госизмена) и объявить «условное помилование с ис-
пытательным сроком» для отдельных категорий осужден-
ных по «наркотической» ст. 228 УК. Первую часть высту-
пления ей помогли подготовить адвокаты советника 
главы «Роскосмоса», бывшего журналиста „Ъ“ Ивана Саф-
ронова, арестованного в июле по обвинению в госизмене. 
«Огромное количество сведений, составляющих гостай-
ну, содержится в публичном доступе, и любой гражданин 
РФ может получить к ней доступ и стать субъектом пре-
ступления»,— говорится в записке к докладу, которую го-
спожа Винокурова предоставила „Ъ“. Во втором блоке вы-
ступления журналистка намерена рассказать президенту 
о проблемах арестованных и осужденных: «Необходимо 
лишить следователей права запрещать арестованным 
звонки родственникам, свидания для подследственных 
и отказ в посещении медучреждения».

Новые члены СПЧ, назначенные в совет указом пре-
зидента лишь в ноябре, также хотят выступить перед ру-
ководителем. Так, федеральная судья в отставке Галина 
Осокина сообщила „Ъ“, что готовит доклад о «гуманиза-
ции уголовно наказуемых деяний небольшой тяжести — 
в частности, кражи (ч. 1 ст. 158 УК.— „Ъ“)». Ее коллега Ири-
на Боровова, президент Ассоциации онкологических 
пациентов, намерена выступить в защиту многодетных 
семей и попросить расширения льгот для них. Кроме 
того, она хочет предложить идею создания общественно-
го контроля медицинских учреждений — аналог ОНК для 
больниц и хосписов.

Протоиерей РПЦ Кирилл Каледа готовит доклад на 
тему, о которой неоднократно писал „Ъ“: о проблеме ком-
пенсации жилья «детям ГУЛАГа». Напомним, что пра-
вительственный законопроект, принятый Госдумой 
в первом чтении, предполагает, что 70-летние жертвы 
репрессий будут ждать обещанного государством жилья 
еще 20–25 лет. Альтернативный — от «Справедливой Рос-
сии» — предлагает обеспечить «детей ГУЛАГа» квартирами 
за счет федерального бюджета уже в этом году.

Также известно, что главред «МК» Павел Гусев намерен 
рассказать Владимиру Путину «о незаконных задержа-
ниях журналистов на митингах и об отказе СМИ в аккре-
дитации», глава Союза журналистов Владимир Соловь-
ев — о самоубийстве нижегородской журналистки Ирины 
Славиной. О проблеме застройки побережья Байкала на-
мерен рассказать Сергей Цыпленков из «Гринписа». Нако-
нец, председатель Национального антикоррупционного 
комитета Кирилл Кабанов, судя по всему, намерен под-
менить отсутствующего Игоря Ашманова и рассказать 
президенту о киберпреступлениях, утечках баз данных 
и даже «трэш-стримах» в интернете.

Мария Старикова
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Заместитель председателя След-
ственного комитета Российской 
Федерации Ростислав Рассохов 
рассказал начальнику отдела про-
исшествий „Ъ“ Максиму Варыв-
дину о расследовании резонанс-
ных уголовных дел, в том числе 
о преступлениях коррупционной 
направленности. В ведомстве ге-
нерал-лейтенант  юстиции Рас-
сохов курирует главное управ-
ление по расследованию особо 
 важных дел (ГУРОВД) — единст-
венное в стране подразделение, 
в котором служат только генералы 
и полковники.

— Как вы полагаете, пандемия ко-
ронавируса повлияла на уровень 
коррупции в стране?
— Судя по уголовным делам, находя-
щимся в производстве Следственно-
го комитета и в частности ГУРОВД, 
количество выявленных преступле-
ний коррупционной направленно-
сти не только остается на прежнем 
уровне, но даже немного выросло. 
Следственными органами коми-
тета в 2020 году возбуждено 15 217 
таких дел, или на 4% больше, чем, 
в прошлом году. За тот же период на-
шими следователями расследовано 
15 861 коррупционное преступле-
ние в отношении 7420 обвиняемых. 
При этом в суды направлены 66 уго-
ловных дел в отношении организо-
ванных групп (+25%, в 2019 году — 
53 дела), по которым обвиняемыми 
в коррупционных преступлениях 
проходит 235 человек (в 2019 году — 
135 лиц), а также шесть уголовных 
дел в отношении преступных сооб-
ществ, тогда как в прошлом году та-
ких дел было три.

Не менее важно, что в ходе следст-
вия был возмещен ущерб, причинен-
ный преступлениями, и изъято иму-
щество, деньги, ценности на сумму 
более 2,3 млрд руб., а активы еще бо-
лее чем на 8 млрд руб. арестованы.

Почему пандемия не оказала су-
щественного влияния на корруп-
цию, объясняется в том числе и тем, 
что она зачастую связана с заключен-
ными ранее госконтрактами, а так-
же действиями должностных лиц, 
на которых не распространялись ка-
рантинные мероприятия.
— Известно, что сотрудники ГУ-
РОВД расследовали и довели до су-
дов с вынесением обвинительных 
приговоров с десяток уголовных 
дел, возбужденных в рамках про-
граммы декриминализации Да-
гестана в отношении бывших ру-
ководителей республики. Сейчас 
они занимаются Ингушетией?
— Сотрудники ГУРОВД расследуют 
два резонансных дела, которые свя-
заны между собой. На основании ре-
зультатов оперативно-разыскной 
деятельности, полученных ФСБ, воз-
буждено уголовное дело в отноше-
нии депутата народного собрания 
Ингушетии Якуба Белхороева, ранее 
возглавлявшего региональное отде-
ление Фонда социального страхо-
вания России и являвшегося мэром 
Магаса. Совместно с другими лица-
ми он обвиняется в совершении де-
вяти эпизодов хищений из фонда на 
общую сумму более 19 млн руб. при 
назначении как себе самому, так 
и своим близким родственникам 

и знакомым, в том числе жене, до-
чери, сыну, садовнику и водителям, 
фиктивных выплат в связи с несчаст-
ными случаями на производстве.

Один из них относится к марту 
2012 года, когда целая группа буду-
щих фигурантов нашего расследо-
вания, в том числе сын Белхороева, 
якобы отправилась проверять склад 
ГУП «Экажевское», которое на самом 
деле было ликвидировано за четы-
ре года до этого, где на них внезап-
но из-за обрыва троса упали ящи-
ки с яблоками. В результате шестеро 

пострадавших в тяжелом состоя-
нии якобы оказались в больнице, 
получив потом солидные выплаты. 
В декабре того же года ревизию это-
го склада якобы провели еще пять 
человек, среди которых были жена 
и дочь Белхороева — и трос снова 
оборвался и их с тем же результатом 
завалило яблоками. Наконец, в ноя-
бре 2013 года уже сам Якуб Белхоро-
ев, на тот момент мэр Магаса, вместе 
с помощниками якобы отправился 
по трассе «Кавказ» к Экажевскому 
кругу, чтобы встретить делегацию из 
соседней Северной Осетии, приехав-
шую, чтобы ознакомиться с досто-
примечательностями Ингушетии. 
Однако встреча не состоялась — 
в машину принимающих врезался 
ВАЗ-2107 под управлением некоего 
Котикова. Все участники ДТП оказа-
лись в больнице, опять же получив 
выплаты из фонда.

Расследование установило, что 
«семерки», указанной в соответст-
вующих документах, как и ее води-
теля, просто не существовало. Со-
трудник ДПС, выезжавший на место 
аварии, и ее очевидцы также оказа-
лись вымышленными, а Якуб Белхо-
роев, получивший по документам 
«раздробление тазобедренной ко-
сти правой стороны», которой у че-
ловека просто нет, в больницу, есте-

ственно, не обращался. Отмечу, что, 
оказавшись под стражей, Белхоро-
ев-старший частично признал свою 
вину в инкриминированных престу-
плениях.

Исходя из собранных следстви-
ем материалов, тот же Белхороев 
является лидером так называемо-
го вирда (суфийская община.— „Ъ“) 
«Батал-Хаджи», некоторые члены ко-
торого причастны к террористиче-
ской деятельности. В 2019 году они 
совершили теракт — нападение на 
руководителя Центра противодей-
ствия экстремизму (Центр «Э») МВД 
Ингушетии Ибрагима Эльджаркие-
ва, который был убит вместе с бра-
том в Москве.

Якуб Белхороев проверяется на 
причастность к совершению пре-
ступлений террористической на-
правленности, но пока ему вменя-
ют только растрату. При этом отмечу, 
что аресты отдельных представите-
лей вирда положительно сказались 
на оперативной обстановке в респу-
блике. Но их уголовное преследо-
вание никоим образом не связано 
с вероисповеданием, как хотят пред-
ставить наши оппоненты.
— Правозащитники, например, 
бизнес-омбудсмен Борис Титов, 
часто критикуют СКР за необосно-
ванные, по их версии, уголовные 
преследования предпринимате-
лей, в том числе создателя и ген-
директора компании «Т-Платфор-
мы» Всеволода Опанасенко.
— По версии следствия, преступ-
ление, вменяемое Опанасенко, ни-
коим образом не относится к пред-
принимательской деятельности. 
Отмечу, что он не является и цент-
ральной фигурой расследования, 
следствие считает его соучастником 
преступления, организованного 
бывшим начальником управления 
связи Департамента информацион-
ных технологий, связи и защиты ин-
формации МВД России Александром 
Александровым. Александров обви-
няется в двух эпизодах мошенниче-
ства в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК), а Опанасенко — в одном.

В 2016 и 2018 годах между МВД 
России и АО «Т-Платформы» по ре-
зультатам электронных аукционов 
были заключены два государствен-
ных контракта. В рамках их испол-

нения в МВД поставлено более 9 тыс. 
автоматизированных рабочих мест 
с процессором «Байкал-Т1» на сум-
му свыше 357 млн руб. Компьютеры 
предназначались для приема теоре-
тических экзаменов при получении 
водительских удостоверений. В ка-
честве страны происхождения рабо-
чих мест в документах указывалась 
Российская Федерация.

Выяснилось же, что фактическим 
исполнителем госконтрактов на ос-
новании договора с «Т-Платформы» 
являлось ООО «Депо Электроникс», 
которое закупило комплектующие 
на китайских фабриках и собрало 
из них аппараты. На основании экс-
пертных исследований следствие 
пришло к выводу, что поставленное 
оборудование имеет существенные 
недостатки, уменьшающие его про-
изводительность, и не соответст-
вует условиям госконтрактов. Так-
же оказалось, что на компьютерах 
была установлена операционная 
система, под которую не сертифи-
цированы средства защиты в соот-
ветствии с нормативными правовы-
ми актами. В общем, использовать 
технику по назначению оказалось 
невозможно. Зато принявший ее от 
лица МВД Александров точно ока-
зался не внакладе.

У него для возмещения ущерба на-
шли и арестовали два дома с земель-
ными участками в Подмосковье, три 
квартиры в столице, два гаража, три 
внедорожника, полмиллиона долла-
ров и даже пару судов в севастополь-
ском яхт-клубе.
— По уровню своих активов пол-
ковник Александров все равно 
не дотягивает до полковника За-
харченко. Сейчас второе уголов-
ное дело бывшего сотрудника ГУ-
ЭБиПК МВД о взятках на 2 млрд 
руб. направляется в суд. Возмож-
но третье дело, учитывая, что все-
го у экс-полицейского и связан-
ных с ним людей конфисковали 
имущество на 8,5 млрд руб.?
— Исходя из интересов следствия, 
пока воздержусь от подробных ком-
ментариев. Могу лишь сказать, что 
с Захарченко еще далеко не все за-
кончено — расследование его пре-
ступной деятельности активно про-
должается.
— Вы можете подтвердить или 
опровергнуть информацию о ско-
ром завершении резонансного 
дела в отношении экс-губернато-
ра Сергея Фургала?
— Расследование действительно 
находится в завершающей стадии. 
В ближайшее время мы планируем 
предъявить Фургалу и его соучастни-
кам обвинение в окончательной ре-
дакции в двух убийствах (ст. 105 УК) 
и покушении на убийство, а затем 
начать ознакомление сторон с мате-
риалами дела.

— Вскоре после ареста бывшего 
главы региона сообщалось, что 
он проверяется на причастность 
к другим преступлениям, в том 
числе экономической направ-
ленности.
— Речь идет о мошенничестве в осо-
бо крупном размере на предприятии 
«Амурсталь», совладельцем которого 
является супруга Сергея Фургала. По 
данному делу следственная группа 
центрального аппарата СКР, работа-
ющая в Комсомольске-на-Амуре, за-
держала трех подозреваемых, двое из 
них являлись местными депутатами, 
ранее управлявшими предприятием, 
все они были арестованы судом. Сер-
гею Фургалу в связи с выявленными 
хищениями обвинение не предъяв-
лялось, однако возможная причаст-
ность бывшего губернатора и его су-
пруги к событиям на «Амурстали» 
проверяется следствием.
— Раскрыть многие громкие 
преступления, в том числе вме-
няемые бывшему губернатору 
Фургалу, часто помогают сами 
злоумышленники, заключаю-
щие досудебные соглашения о со-
трудничестве. В обществе далеко 
не однозначное отношение к до-
казательствам, полученным с их 
помощью.
— Времена, когда оговор — царица 
доказательств, давно прошли. По-
казания, которые в рамках соглаше-
ний о досудебном сотрудничестве, 
заключаемых, отмечу, не со следо-
вателями, а с прокурорами, дают так 
называемые «сделочники», тщатель-
но изучаются, проверяются и пе-
репроверяются, чтобы исключить 
даже саму возможность ошибок. Так 
и в деле бывшего главы Хабаровско-
го края. Конечные же оценки собран-
ным нами доказательствам дадут Ге-

неральная прокуратура, утверждая 
обвинение, и суд, который рассмо-
трит это дело по существу.
— Если продолжить тему престу-
плений прошлых лет, раскрытых 
Следственным комитетом, то из 
них особняком наверняка стоит 
убийство вора в законе Вячеслава 
Иванькова, известного как Япон-
чик. Оно связано с расстрелом 
другого криминального автори-
тета Аслана Усояна (Дед Хасан)?
— Раскрыть убийство Япончика, со-
вершенное в 2009 году, «по горячим 
следам» не удалось во многом из-за 
несовершенства техники. Крими-
нального авторитета, напомню, за-
стрелили на выходе из ресторана 
«Тайский слон». Стреляли из снай-
перской винтовки СВД из «Газели», 
припаркованной неподалеку от за-
ведения. Машину, как потом выяс-
нилось, приобрели по поддельным 
документам и переоборудовали, 
превратив в передвижную снайпер-

скую точку. Совершая убийство, пре-
ступники соблюдали тщательные 
меры конспирации, казалось бы, 
предусмотрели все, чтобы уйти от 
ответственности, но не вышло. Бла-
годаря в том числе современным 
средствам криминалистики, воз-
можностям молекулярной генетики 
удалось выйти на подозреваемых. 
В результате все лица, причастные 
к организации и совершению убий-
ства, были установлены, четверо из 
них арестованы, местонахождение 
остальных устанавливается. Все они 
уроженцы Закавказья. А основным 
мотивом убийства Иванькова явля-
лась личная неприязнь к нему ор-
ганизатора преступления — вора 
в законе Ильи Симонии (Махо). Кон-
фликт между ними начался еще 
в 80-е годы прошлого века, когда оба 
отбывали наказание в колониях Ир-
кутской области. Информация о том, 
что обвиняемые в убийстве Япончи-
ка причастны к смерти Деда Хасана, 
в ходе расследования не получена.
— В прошлом году вашими подчи-
ненными было возбуждено уго-
ловное дело о злоупотреблениях 
при строительстве Центральной 
кольцевой автодороги (ЦКАД) 
в Подмосковье, его расследование 
уже завершено?
— В ходе предварительного следст-
вия по делу, возбужденному по ч. 3 

ст. 285 УК, было установлено, что 
экс-председатель правления «Авто-
дора» Сергей Кельбах злоупотребил 
полномочиями при реализации фе-
деральной целевой программы по 
строительству первой очереди Цен-
тральной кольцевой автодороги 
в 2014–2018 годах. Его действия, по 
версии следствия, могли причинить 
ущерб на сумму не менее 136 млн 
руб., привести к нарушению сроков 
строительства дороги, а также к уве-
личению общего объема финанси-
рования этого важнейшего проек-
та. Сейчас Кельбах подозреваемый 
по уголовному делу. Окончательно 
же следствие определится с его про-
цессуальным статусом по результа-
там двух комиссионных строитель-
но-технических судебных экспертиз.
— Пандемия коронавируса услож-
нила международно-правовое со-
трудничество СКР?
— Определенные сложности возни-
кают не только из-за закрытия гра-
ниц, но и позиции некоторых стран 
в отношении России. Тем не менее 
мы активно работаем с большинст-
вом наших зарубежных коллег, и это 
приносит результаты. Так, благодаря 
взаимодействию с правоохранитель-
ными органами Республики Кипр по-
лучены доказательства причастности 
к совершению преступления, предус-
мотренного п. «а», «б» ч. 2 ст. 199 УК РФ 
(уклонение от уплаты налогов груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру в особо крупном размере), бывше-
го главы корпорации «Тольяттиазот» 
Владимира Махлая.

Махлай, установило следствие, пы-
таясь скрыть от правоохранительных 
органов свое участие в ТОАЗ, посколь-
ку его активы подлежали аресту, ре-
шил перерегистрировать 861 408 ак-
ций предприятия, принадлежащих 

ООО «Контаз», на другую подкон-
трольную себе компанию — кипр-
ский офшор «Боргат». Сделка по про-
даже акций в интересах Махлая была 
проведена гендиректором «Контаз» 
Ксенией Балашовой по явно зани-
женной цене — акции минимальной 
рыночной стоимостью в 475 млн руб. 
ушли на Кипр всего за миллион ру-
блей. Балашова три года скрывалась 
от следствия, но в итоге была задержа-
на в этом году и арестована.

Махлай и его сын Сергей, заочно 
осужденные на девятилетние сроки 
за хищения по другому делу, рассле-
дованному ГУРОВД, находятся в ме-
ждународном розыске. Помимо на-
логового дела в отношении них 
и других фигурантов расследуется 
дело о покушении на дачу взятки, 
а также об организации преступно-
го сообщества (ст. 210 УК).

Активы обвиняемых на общую 
сумму 50 млрд руб., в том числе 
в виде акций ТОАЗ, арестованы.

— Как обстоят дела с борьбой 
с коррупцией на космодроме Вос-
точный?
— Часть из дел находится в производ-
стве спецуправления по расследова-
нию преступлений на космодроме, 
структурно входящего в СУ СКР по 
Амурской области. О некоторых из 
них, например, злоупотреблениях 
при строительстве водозаборов для 
объектов космодрома, ваша газета 
подробно рассказывала. При этом от-
мечу, что наиболее резонансные пре-
ступления, связанные с Восточным, 
расследуются в ГУРОВД.

Следователями закончено про-
изводство по уголовному делу быв-
шего начальника ФГУП «Спец-
стройтехнологии» при Спецстрое 
России Александра Никитина, ко-
торый обвиняется в злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми, повлекшем тяжкие последствия, 
и в получении взятки (ст. 285 и 290 
УК). Обвиняемый, в том числе за от-
кат в 8 млн руб., обеспечил выпла-
ты авансов на сумму 908 млн руб. по 
договорам субподряда ООО «УМС» 
и ЗАО «Корпорация кольцо», строив-
шим объекты космодрома. Подряд-
чики же работы в полном объеме не 
выполнили, а деньги не вернули, по-
тратив их на иные цели. Интересно, 
что Никитин знал, что объекты не 
достроены, а у подрядчиков нет без-
отзывных банковских гарантий, га-
рантирующих возврат авансовых 
платежей. Почему отправил деньги, 
обвиняемый так и не объяснил, от-
казавшись от дачи показаний.

Другой пример — в Хабаровском 
гарнизонном военном суде сей-
час рассматривается дело в отно-
шении бывшего начальника «Даль-
спецстроя» Юрия Хризмана, ранее 
осужденного за махинации на Вос-
точном на 11,5 года. На этот раз он 
предстал перед судом вместе с сы-
ном Максимом по обвинению в зло-
употреблении должностными пол-
номочиями (ст. 285 УК). Еще один 
соучастник преступления предпри-
ниматель Григорий Дю, скрывший-
ся от следствия, объявлен в розыск.

Установлено, что Хризман-стар-
ший, действуя из корыстной заинте-
ресованности, без согласия того же 
Спецстроя на сделку организовал 
продажу построенного «Дальспец-
строем» торгового центра «Подсол-
нух» в Хабаровске, общей площадью 
9,6 тыс. кв. м, ООО «Магнум», подкон-
трольному его сыну и Дю, по зани-
женной на 160 млн руб. цене.

Отмечу, что на основании наших 
материалов Генпрокуратурой заяв-
лен иск к обвиняемым об обраще-
нии в доход государства «Подсолну-
ха», которым владеет ООО «Магнум», 
и солидарном взыскании с ответчи-
ков 345 млн руб.
— Ваш предшественник на этом 
посту Игорь Краснов, назначен-
ный генпрокурором, говорил, 
что следствие любит тишину, то 
есть не должно быть публичным 
до самого своего завершения.
— Полагаю, что к этому стремит-
ся большинство участников рассле-
дований, не исключая сотрудников 
ГУРОВД, в котором работает 104 со-
трудника, в том числе 15 генера-
лов — старших следователей по осо-
бо важным делам при председателе 
СКР. Труд следователя — это кропот-
ливая аналитическая работа с со-
бранными доказательствами, что-
бы они не вызывали недоверия как 
суда, который его будет рассматри-
вать, так и у общества, наблюдающе-
го за этим процессом. В чем-то это по-
хоже на искусство и филигранный 
труд мастера над своим делом.

«Работа следователя в чем-то похожа на искусство»
Заместитель председателя СКР о расследовании громких уголовных дел

Сотрудник ДПС, выезжавший на место  
аварии, и ее очевидцы оказались вымыш-
ленными, а Якуб Белхороев, получивший 
«раздробление тазобедренной кости правой 
стороны», которой у человека просто нет,  
в больницу, естественно, не обращался

В ближайшее время мы планируем предъя-
вить Фургалу и его соучастникам обвинение 
в окончательной редакции в двух убийствах 
и покушении на убийство, а затем начать  
ознакомление сторон с материалами дела

У сотрудника МВД для возмещения  
ущерба арестовали два дома с земельными 
участками в Подмосковье, три квартиры  
в столице, два гаража, три внедорожника, 
полмиллиона долларов и даже пару судов  
в севастопольском яхт-клубе
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Росгвардию обшили по-генеральски
В войсках выявлены многомиллионные хищения 
на обмундировании

Как стало известно „Ъ“, военные следователи СКР 
начали расследование по фактам закупок Росгвар-
дией по завышенным ценам различного обмун-
дирования, в том числе весьма низкого качества. 
Предполагаемый ущерб, нанесенный ведомству 
от сделок с единственным поставщиком, которые 
курировал бывший главный тыловик Росгвардии 
генерал-лейтенант Сергей Милейко, может превы-
сить 680 млн руб.

По данным источников „Ъ“ в силовых структурах, 
уголовное дело об особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) возбудили в главном военном следствен-
ном управлении СКР. Пока оно расследуется без конкрет-
ных обвиняемых по фактам многочисленных закупок 
вещевого имущества для личного состава Росгвардии по 
ценам, которые завышались в несколько раз.

Речь идет о контрактах, которые были заключены 
в 2017–2019 годах. Интересно, что поставщиком обмун-
дирования и сопутствующего инвентаря выступала одна 
уфимская компания «Спецшвейснаб». После создания 
Росгвардии в 2016 году предполагалось, что закупки для 
нее будут осуществляться в рамках открытых конкурсов. 
Однако, по словам источников в самой службе, назна-
ченный первым заместителем Росгвардии Сергей Мели-
ков (сейчас и. о. главы Дагестана) и ставший по его про-
текции заместителем директора по тыловым вопросам 
Сергей Милейко смогли обойти это ограничение. С по-
мощью специального распоряжения правительства, фак-
тически отменившего предыдущие приказы руководства 
Росгвардии, почти все «вещевые» вопросы удалось пере-
дать «Спецшвейснабу».

За три года компания получила 134 контракта на об-
щую сумму 3 млрд 643 млн руб. Как посчитали проку-
роры, а вслед за ними и следователи, многие из них за-
ключались без должного финансово-экономического 
обоснования по сильно завышенным ценам. В частно-
сти, пара перчаток при стоимости 580 руб. закупалась 
за 720 руб., поясные ремни — за 600 вместо 395, брюч-
ные ремни — за 280 вместо 117, женские кожаные пояс-
ные ремни — за 450 вместо 250, парадные пояса — за 900 
вместо 566 руб. Примерно также обстояло дело с постав-
ками футболок и предмета особой гордости каждого рос-
гвардейца — форменной тельняшки. Последние стоили 
470 руб. за штуку вместо положенных 220. Только на тель-
никах, по предварительным подсчетам, Росгвардия поте-
ряла 17,5 млн руб., на футболках и поясах — около 86 млн, 
а общий ущерб ведомства оценивается в 676 млн руб.

Надо отметить, что сам «Спецшвейснаб» являлся до-
вольно небольшой компаний, не обладавшей серьезны-
ми производственными мощностями. А потому для из-
готовления необходимого имущества ему приходилось 
привлекать субподрядчиков, а тем в свою очередь — суб-
субпорядчиков. В итоге, по некоторым данным, насто-
ящими производителями оказывались заключенные 
колоний. При этом продукция была весьма низкого каче-
ства. Однако испытаний и опытной эксплуатации обмун-
дирования не производилось.

Не раз качество формы становилось причиной круп-
ных скандалов. Для парадного расчета Росгвардии, по-
лучившего честь промаршировать по Красной площади 
на параде 9 мая 2018 года, было поставлено 450 полушер-
стяных комплектов обмундирования. Однако 200 из них 
просто не прошли приемку и их пришлось срочно пере-
шивать и исправлять в Отдельной дивизии оперативно-
го назначения (ОДОН; бывшая дивизия Дзержинского).

Сейчас следователи изучают всю документацию, свя-
занную с поставками, и проверяют соотношение цен, по 
которым покупали обмундирование тыловики Росгвар-
дии и их «смежники» из других силовых ведомств. И уже 
понятно, что выводы отнюдь не в пользу первых. Так, по-
левые летние камуфлированные комплекты для гвар-
дейцев стоили 4950 руб., а для сотрудников ФСО — все-
го 1800, зимние полицейские костюмы — 8111 при цене 

для МВД 4636 руб., летние полицейские костюмы — 4950 
при цене для МВД 1537 руб. Примерно так же обстояло 
дело с полушерстяными кителями и шерстяными брю-
ками: Росгвардия их покупала за 9890 и 3759 руб. соответ-
ственно, хотя средняя цена ВПК на них составляла 3933 
и 1916 руб. соответственно. По некоторым оценкам, об-
щая сумма ущерба при завышении цен может составлять 
примерно 1 млрд руб.

«Подобная ситуация, несмотря на противодействие 
ряда лиц, естественно, не могла ускользнуть от внима-
ния руководства, которое назначило служебное рассле-
дование»,— заявил „Ъ“ источник в Росгвардии. Он отдель-
но напомнил, что генерал Милейко 18 августа прошлого 
года был уволен в связи с досрочным расторжением кон-
тракта, хотя тот был заключен до 2021 года. Поводом ста-
ли результаты проверки, позже легшие в основу уголов-
ного дела. Надо отметить, что «гражданские» следователи 
столичного главка СКР уже расследуют сразу 11 уголов-
ных дел по фактам предполагаемых хищений бюджет-
ных средств и злоупотреблений при закупках у «Спецш-
вейснаба». А гендиректор этой компании Игорь Шальнов 
сейчас находится под домашним арестом. По словам 
близких к следствию источников, он дал подробные при-
знательные показания о своем «плодотворном сотруд-
ничестве» с генералом Милейко. Эти материалы и были 
направлены по подследственности в ГВСУ СКР, которое 
пока возбудило уголовное дело о мошенничестве, хотя, 
по неподтвержденным данным, решается вопрос о воз-
можном уголовном преследовании отставного генерала 
за злоупотребление должностными полномочиями, по-
влекшее тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ), и полу-
чение взятки в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). 
Сейчас изучается возможность получения около 10 млн 
руб. Сергеем Милейко от господина Шальнова.

Напомним, что бывший тыловик Росгвардии уже на-
ходится под следствием. Как сообщал „Ъ“, его обвиняют 
в мошенничестве, связанном с незаконным получением 
нежилого помещения в подмосковной Балашихе, в кото-
ром супруга господина Милейко открыла салон красоты.

Адвокат самого генерал-лейтенанта заявил „Ъ“, что 
в соответствии с пожеланием своего доверителя никаких 
комментариев он не дает, а о каких-то новых возможных 
претензиях к нему со стороны СКР «впервые слышат», 
предположив, что это «сплетни».

Председатель комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн заявил „Ъ“, что хорошо знаком с обстоя-
тельствами дела об аферах с закупками вещевого имуще-
ства для Росгвардии — как по работе на прежнем посту 
зампреда думского комитета по безопасности и противо-
действию коррупции, так и в качестве советника главы 
Росгвардии Виктора Золотова. «Сергей Милейко фактиче-
ски обманул руководство Росгвардии, убедив директора 
в том, что „Спецшвейснаб“ справится с поставленными 
задачами»,— пояснил господин Хинштейн. По его сло-
вам, неслучайно с приходом генерала из тылового блока 
«были вычищены все, кто мог противиться этим аферам». 
Он особо отметил, что, когда коррупционные проявле-
ния стали вскрываться, именно генерал армии Золотов 
потребовал проведения проверок и передачи собранных 
материалов в Главную военную прокуратуру и военную 
контрразведку. «Доподлинно знаю, что возбуждение уго-
ловного дела — это результат совместных усилий Росгвар-
дии, ГВП и ФСБ»,— заявил Александр Хинштейн.

Официальный представитель Росгвардии Валерий 
Грибакин, в свою очередь, подтвердил „Ъ“, что в 2019 году 
именно по инициативе руководства Росгвардии с гене-
ралом Милейко был досрочно расторгнут контракт. А ма-
териалы, которые по всей видимости и заинтересовали 
следственные органы, были первоначально собраны со-
трудниками службы собственной безопасности Росгвар-
дии и переданы в надзорные органы.

Сергей Сергеев, Александр Игорев

Проблема с обеспечением пациентов с первичным 
иммунодефицитом (является орфанным заболева-
нием) носит системный характер, заявили в фон-
де «Подсолнух», который оказывает помощь лю-
дям с такими диагнозами. Фонд обратился в феде-
ральные ведомства, представив данные опроса, 
согласно которому на трудности с иммуноглобули-
ном жалуются 57% пациентов и 70% врачей. Ранее 
и специалисты центра им. Дмитрия Рогачева заяв-
ляли о проблемах с закупками иммуноглобулина. 
В Минздраве „Ъ“ сообщили, что обращение пока 
на рассмотрении.

Трудности с обеспечением жизненно необходимым 
препаратом иммуноглобулин возникли у 57% пациентов, 
опрошенных благотворительным фондом «Подсолнух» 
(помогает людям с редким генетическим заболеванием — 
первичным иммунодефицитом). Напомним, это врожден-
ное нарушение иммунной системы, которое приводит 
к развитию тяжелых хронических инфекций, воспали-
тельному поражению органов и тканей, повышенной 
частоте аутоиммунных и онкологических заболеваний. 
Таким пациентам назначается пожизненная терапия им-
муноглобулином, а в тяжелых случаях единственным спо-
собом излечения является пересадка костного мозга.

В исследовании «Подсолнуха» приняли участие 68 па-
циентов из 34 регионов. 52% заявивших о трудностях со-
общили, что препарата не было в аптеках, 24% пожало-
вались на его отсутствие в стационаре, 22% сообщили, 
что аукцион на закупку был признан несостоявшимся. 
Также фонд опросил 24 врача из 18 регионов. Больше 
половины врачей подтвердили трудности с иммуно-
глобулином в аптеках и стационарах, а также сообщили 
о признании несостоявшимися аукционов на закупку, 
отсутствии финансирования или закупке «по другому 
торговому наименованию».

Как рассказала „Ъ“ управляющий директор фонда 
«Подсолнух» Ирина Бакрадзе, пациенты должны полу-
чать препараты за счет регионального бюджета, если 
у них не установлена инвалидность, и за счет федераль-
ного, если инвалидность есть. По оценкам специалистов 
фонда, которые опираются на международную статисти-
ку, в России пациентов с первичным иммунодефицитом 
может быть около 15 тыс. В российский Регистр пациен-
тов с первичным иммунодефицитом внесены данные 
о 3,5 тыс. пациентов, из них более 220 — это взрослые 
с инвалидностью, более 650 — дети с инвалидностью.

Фонд «Подсолнух» направил обращения в Минздрав, 
Росздравнадзор, а также в аппараты уполномоченного 

по правам человека Татьяны Москальковой и уполно-
моченного по правам ребенка Анны Кузнецовой. Фонд 
обеспокоен «сложившейся ситуацией с обеспечением 
препаратом» и сообщает о 24 заявках от пациентов из 
18 регионов, «которые получили отказ в льготном ле-
карственном обеспечении». По этим заявкам фонд на-
правил 14 жалоб в региональные минздравы и органы 
Росздравнадзора, а также 10 обращений в прокуратуру. 
«Проблема приобрела системный характер и подверга-
ет опасности жизни и здоровье пациентов»,— заявляют 
в «Подсолнухе». 

Госпожа Бакрадзе заявила „Ъ“, что существует и про-
блема недостаточной диагностики: «Сейчас первичный 
иммунодефицит не входит в федеральную программу не-
онатального скрининга. Мы надеемся, что ее расширят 
в следующем году. Если первичный иммунодефицит во-
время не диагностировать, человек не получит необходи-
мую заместительную терапию, и в организме произойдут 
патологические изменения». Ирина Бакрадзе отметила, 
что пациенты с первичным иммунодефицитом, которые 
получают лечение регулярно, ведут полноценную жизнь, 
ее продолжительность не отличается от продолжительно-
сти жизни человека без такого диагноза, а признаки ин-
валидизации отсутствуют у 80% пациентов.

Ранее академик РАН, президент Центра детской гема-
тологии им. Дмитрия Рогачева Александр Румянцев за-
явил, что медицинское сообщество направило обраще-
ния в Минздрав, Госдуму и Совет федерации: «Есть две 
вещи, которые нарушают закупки. Во-первых, в стране 
с 2014 года работает закон „третий лишний“ (при нали-
чии в конкурсе двух российских препаратов и одного 
иностранного выбирается российский.— „Ъ“). Во-вто-
рых, ФАС предъявила требование к закупкам, чтобы 
они проводились по минимальной цене. В результате 
многие фирмы, которые производят высококачествен-
ные иммуноглобулины, не выходят на рынок». Господин 
Румянцев добавил, что усугубила ситуацию и пандемия 
коронавируса: «Сбор плазмы, из которой производят 
иммуноглобулин, во всем мире снизился, а цены на пре-
парат выросли».

По словам госпожи Бакрадзе, ответов на обращения 
фонд пока не получил. В аппарате уполномоченного по 
правам ребенка „Ъ“ сообщили, что рассматривают об-
ращение и планируют обратиться в Минздрав «с целью 
разъяснения ситуации и принятия мер по недопуще-
нию дефицита». В Минздраве „Ъ“ сообщили, что «пись-
мо поступило и находится на рассмотрении».

Валерия Мишина

Иммуноглобулин ноль
Пациентам с редким генетическим заболеванием  
не хватает жизненно необходимого препарата

Вскрывай,  
стреляй, оцепляй
Госдума принимает поправки  
к закону «О полиции»
Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, уточняющий 
и расширяющий права полицей-
ских. Новые нормы разрешают 
правоохранителям вскрывать ав-
томобили и квартиры, выстав-
лять оцепление вокруг жилых до-
мов и применять огнестрель-
ное оружие не только при попыт-
ках граждан опасно приблизить-
ся или прикоснуться к амуниции, 
но и в других случаях, которые 
полицейский оценивает как «уг-
розу нападения». В МВД уточня-
ют, что схожими полномочиями 
уже обладают бойцы Росгвардии 
и ФСО. При обсуждении законо-
проекта в Госдуме возникла ди-
скуссия, смогут ли полицейские 
класть «все, что угодно» в маши-
ны граждан и падает ли доверие 
к правоохранителям в обществе.

Поправки к закону «О полиции» 
разработаны в МВД РФ и внесены 
в Госдуму правительством. Сотруд-
никам правоохранительных орга-
нов предлагают дать право оцеплять 
«территории, жилые помещения, 
строения и другие объекты» по ре-
шению полицейского руководства 
(сейчас речь идет лишь об «участках 
местности»), проникать в «жилые 
и иные помещения, на земельные 
участки» для задержания правона-
рушителей. В закон предлагается до-
бавить ст. 15.1 «Вскрытие транспорт-
ного средства», разрешив полиции 
делать это для «спасения жизни гра-
ждан», «обеспечения общественной 
безопасности при массовых беспо-
рядках» и в режиме ЧС. Вскрывать 
машины также можно «для пресе-
чения преступления», задержания 
правонарушителей и даже для про-
ведения осмотра, если полицей-
ский подозревает, что внутри нахо-
дятся «предметы или вещи, изъятые 
из гражданского оборота или огра-
ниченно оборотоспособные». От-
дельно оговаривается, что вскры-
вать машины можно, если граждане 
заперлись внутри. Расширен и пе-
речень случаев применения огне-
стрельного оружия. Сейчас по ст. 23 

закона «О полиции» это разреша-
ется делать в 12 случаях, включая 
защиту себя и граждан от «пося-
гательств», освобождение заложни-
ков и отражение групповых нападе-
ний. В ст. 24 закона оговаривается, 
что полицейский с «обнаженным 
оружием» имеет право применять 
его при попытке приблизиться или 
прикоснуться к его амуниции. Дум-
ские поправки разрешают приме-
нять оружие еще и против граждан, 
«совершающих иные действия, даю-
щие основание расценить их как уг-
розу нападения».

Замминистра внутренних дел 
РФ Игорь Зубов заявил в Госдуме, 
что поправки соответствуют «оте-
чественному и зарубежному опы-
ту», а схожие полномочия уже есть 
у других силовиков, в частности 
вскрывать автомобили могут бой-
цы Росгвардии, а ФСО пользует-
ся схожими нормами применения 
оружия. Однако заместитель главы 
думской фракции «Справедливой 
России» Олег Шеин не понял, зачем 
нужны новые полномочия в «усло-
виях эффективной работы» поли-
ции, сославшись на статистику, 
свидетельствующую о сокращении 
числа преступлений в РФ в полтора 
раза с 2000 года, а убийств и прочих 
тяжких преступлений — вчетверо 
за это же время. Господин Зубов от-
ветил, что полиция «не требует ни-
чего сверхъестественного», поправ-
ки «вынашивались годами» и лишь 
устраняют «пробелы базового зако-
на». Содокладчик, зампред комите-
та Госдумы по безопасности Эрнест 
Валеев подчеркнул, что «дополни-
тельных полномочий у полиции не 
появляется», заверив, что более чет-
ко расписанные регламенты рабо-
ты как раз и защищают граждан «от 
произвола» силовиков.

В поправках говорится, что поли-
цейский «не подлежит преследова-
нию за действия, совершенные при 
выполнении обязанностей». Депута-
та Сергея Иванова в связи с этим за-
интересовала норма об отсутствии 
ответственности силовиков «за вред 

гражданам и организациям» при 
вскрытии машин. Господин Зубов 
фактически связал появление этой 
нормы с высоким уровнем право-
вой грамотности граждан, растущим 
числом обращений в суды с исками 
к полицейским о возмещении ущер-
ба, а также позицией пленума Вер-
ховного суда РФ о том, что сотрудни-
ки правоохранительных органов не 
несут материальной ответственно-
сти за свои законные действия. При 
этом заместитель главы МВД РФ заве-
рил: у подчиненных с принятием за-
конопроекта не появится «большее 
ощущение безнаказанности», по-
скольку их действия и так предель-
но «зарегламентированы».

Глава международной правоза-
щитной группы «Агора» Павел Чи-
ков говорил, что поправки лега-
лизуют сложившуюся практику 
досмотра автомобилей или выстав-
ления оцепления, но предупре-
ждал, что под новые нормы при-
менения огнестрельного оружия 
можно «задним числом подвес-
ти любую стрельбу по гражданам». 
«Раньше к милиционеру бежали, 
а сейчас от полицейского убега-
ют»,— поделилась депутат Госдумы 
Тамара Плетнева, предположив, что 
поправки позволят сотрудникам 
правоохранительных органов «по-
ложить все, что угодно» в автомоби-
ли «непонравившихся» им граждан. 
Депутат Вера Ганзя возмутилась, что 
поправки «ограждают от преследо-
вания» полицейских, упомянув па-
дение доверия к ним в обществе. 
Игорь Зубов на это заявил о дове-
рии в 50–70% в РФ к институту по-
лиции — «на уровне передовых 
государств» — со ссылкой на неназ-
ванных социологов. Он заверил, 
что полицейский сейчас «десять 
раз подумает, прежде чем вытащить 
оружие». По его статистике, в 2019 
году сотрудники МВД применяли 
огнестрельное оружие около 1 тыс. 
раз, при этом погибли 26 человек, 
а неправомерными были признаны 
лишь три факта применения.

Александр Воронов
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мировая политика
Пентагонистические противоречия
Выбранный Джо Байденом кандидат на пост министра обороны США 
насторожил соратников

Фактически избранный президент США 
Джо Байден, по-видимому, определился 
с кандидатурой будущего главы Пентагона: 
по данным нескольких американских СМИ, 
на пост министра обороны будет выдви-
нут бывший генерал Ллойд Остин. Господин 
Остин — чернокожий, что соответствует по-
литике «диверсификации» будущей админис-
трации. Некоторые сторонники Джо Байдена, 
однако, указывают на то, что будущий прези-
дент повторяет ошибки Дональда Трампа: он 
якобы собирается отдать военным слишком 
много ответственных постов, что размыва-
ет и так уже довольно нечеткую грань между 
ними и гражданскими.

В случае утверждения Ллойд Остин станет пер-
вым чернокожим, который возглавит Пентагон. 
Это важно: в конце ноября члены «Собрания чер-
нокожих Конгресса» — своего рода двухпалатно-
го объединения законодателей-афроамериканцев 
из Демократической партии — активно призыва-
ли Джо Байдена назначить главой оборонного ве-
домства именно чернокожего.

Можно сказать, что они победили другую вну-
трипартийную группировку: первоначально пред-
полагалось, что министром обороны США станет 
Мишель Флурной, белая женщина. В беседе с изда-
нием Politico профессор Джорджтаунского универ-
ситета Роза Брукс, бывшая сотрудница Миноборо-
ны, сказала, что женщины, работающие в системе 
национальной безопасности, «хором сказали: „Ка-
кого черта?“», узнав о проблемах с назначением 
госпожи Флурной. «Текстовые сообщения и элек-
тронные письма лились рекой: „Слышали что-ни-
будь? В чем причина задержки? Что за проблема? 
Что мы можем сделать?“»,— рассказывала она.

Между тем генерал Остин — опытный воен-
ный, возглавлявший центральное командование 
войск США с 2013 по 2016 год. Джо Байден, будучи 
вице-президентом при Бараке Обаме, нередко об-
суждал с Ллойдом Остином события на Ближнем 
Востоке, в Центральной и Южной Азии. До того 
как занять этот важный пост, генерал был замести-
телем начальника штаба сухопутных войск США 
и последним командующим группировкой войск 
США в Ираке. Он не только руководил наращива-
нием этой группировки в 2007 году, но и четыре 
года спустя координировал процесс ее вывода.

Источник телеканала CNN сообщил, что вы-
бор Джо Байдена пал на Ллойда Остина, в частно-
сти, потому, что тот хорошо знаком с внутренней 
кухней Пентагона и прекрасно разбирается в ло-
гистике, что будет необходимо для распростране-
ния вакцины от COVID-19. «Он также знает о войне 
не понаслышке. Он общался с семьями, потеряв-
шими близких»,— добавил собеседник телекана-
ла. По его данным, было три главных претендента 
на должность: помимо господина Остина это была 
как раз госпожа Флурной и еще один афроамери-
канец — Джей Джонсон, экс-министр внутренней 
безопасности США.

В случае Ллойда Остина есть один непростой 
момент: с тех пор, как он оставил военный пост, не 
прошло положенных по закону семи лет, и для его 
утверждения президент Байден будет вынужден 

просить у Конгресса сделать исключение из пра-
вил. Ровно такое же исключение было предостав-
лено президенту Дональду Трампу, когда первым 
своим министром обороны он назначил отставно-
го генерала Джеймса Мэттиса. Это «исключение» 
стало первым с 1950 года, и теперь Джо Байден 
сразу же попросит еще одно.

Некоторые союзники демократа опасаются, 
что этим назначением он продолжит политику 
Дональда Трампа, которого обвиняли в излиш-
нем доверии генералам и политизации военно-
служащих, обязанных сторониться политики. 
Обещание противодействовать этой практике 
проникло даже в предвыборную программу Де-
мократической партии, которая обещала покон-
чить с проводимой администрацией Трампа по-
литизацией вооруженных сил и искажением 
роли гражданских и военных в принятии реше-
ний. В итоге в команде Джо Байдена на сегодняш-
ний день уже четыре отставных генерала или ад-
мирала и офицер корпуса морской пехоты.

Кроме того, получила распространение и дру-
гая практика: вопреки традиции сторониться по-
литики военные начали открыто поддерживать 
кандидатов на президентский пост. Несколько со-
тен из них подписали письмо в поддержку Джо 
Байдена, еще несколько сотен поддержали До-
нальда Трампа. Этим их роль не ограничилась: не-

которые позволили себе не только поддержку од-
ного политика, но и критику его оппонента.

Как рассказал изданию Politico бывший член 
Совета национальной безопасности при Джорд-
же Буше-младшем и эксперт по отношениям меж-
ду военными и гражданскими в Дьюкском универ-
ситете Питер Фивер, просьба Джо Байдена будет 
даже более выходящей из ряда вон: если исключе-
ние для Джеймса Мэттиса многие законодатели ви-
дели необходимым — Дональду Трампу нужен был 
опытный политик и некоторая стабильность,— то 
в условиях «возвращения к нормальности» такая 
просьба от Джо Байдена будет выглядеть странной.

«Закон был принят для того, чтобы разграни-
чить военную и гражданскую власть. У военных 
должна быть автономия, но они должны подчи-
няться гражданским, как того требуют конститу-
ция США и закон, а не заменять их собой»,— поде-
лился, в свою очередь, бывший полковник армии 
США Чарльз Аллен, занимающийся вопросом со-
отношения военной и гражданской власти в воен-
ном училище сухопутных войск. По его словам, 
у людей с военным прошлым сформирована соот-
ветствующая культура поведения, и их взгляд на 
мир и способ решения проблем могут быть более 
узкими, нежели у человека гражданского.

Впрочем, источник издания Politico в окруже-
нии Джо Байдена, согласившись беседовать лишь 
на условиях анонимности, заверил: господин Бай-
ден в отличие от Дональда Трампа армию не поли-
тизирует. «Людей выбирают потому, что у них есть 
опыт в их деле, а также часто богатый опыт работы 
в федеральной власти, которую они помогут улуч-
шить»,— сообщил источник.

Алексей Наумов

Массовое 
неповинармение
Оппозиция разворачивает кампанию 
по отстранению от власти  
Никола Пашиняна

После того как премьер-министр 
Никол Пашинян отверг требо-
вание оппозиции уйти в отстав-
ку до полудня вторника, «Дви-
жение за спасение  Отечества», 
объединившее 17 политических 
партий Армении, вступило в ре-
шающую битву за власть. Граж-
дане Армении «имеют легитим-
ное право на мирные акции гра-
жданского неповиновения», зая-
вил представитель партии «Даш-
накцутюн» Ишхан Сагателян, ког-
да истек срок ультиматума. Он 
вновь призвал премьера «уйти 
без потрясений, хотя бы сей-
час поберечь народ, государст-
во и государственность». После 
этого в Ереване и других городах 
начались массовые акции про-
теста. В этих условиях ключевой 
вопрос: как избежать граждан-
ского противостояния, угроза 
которого становится все  более 
реальной.

Ультиматум «Движения за спа-
сение Отечества», в минувшую суб-
боту потребовавшего от премье-
ра Пашиняна в трехдневный срок 
объявить о своей отставке, перевел 
политический кризис в Армении 
в критическую фазу. Учитывая, что 
противники премьера установили 
крайний срок его ухода — до 12 ча-
сов вторника, пригрозив политику 
общенациональными акциями про-
теста и даже возможностью физиче-
ской расправы, время до «часа икс» 
каждая из сторон использовала для 
подготовки к решающему противо-
стоянию.

Демонстрируя, что он остается 
национальным лидером, Никол Па-
шинян в понедельник принял учас-
тие в мемориальных мероприятиях 
по случаю 32-й годовщины земле-
трясения 7 декабря 1988 года, посе-
тив города Гюмри, Спитак, Ванад-
зор и село Ширакамут. Однако даже 
в такой день не удалось избежать 
скандала. Правящий архиерей Ши-
ракской епархии Армянской апо-
стольской церкви архиепископ Ми-
каел Аджапахян отказался служить 
панихиду в присутствии премье-
ра. «Его присутствие для меня не-
желательно, неприятно. Представи-
тель духовенства не обязан служить 
где-либо по чьему-то желанию»,— 
заявил он.

Во вторник к отставке Никола Па-
шиняна призвал уже лично католи-
кос всех армян Гарегин Второй. «Мы 
встретились с Николом Пашиня-
ном. В связи с усугубляющейся вну-
триполитической напряженностью 
и низким уровнем доверия к лично-
сти премьер-министра мы призва-
ли его сложить с себя полномочия, 
чтобы предотвратить потрясения 
в общественной жизни и возмож-
ные столкновения и трагические 
последствия»,— говорится в посла-
нии католикоса, распространен-
ном его пресс-службой. Гарегин Вто-
рой призвал парламент, который 
контролируют сторонники Никола 
Пашиняна, избрать нового премь-
ер-министра и сформировать пра-
вительство переходного периода. 
С призывом к отставке Никола Па-
шиняна выступил и католикос Ве-
ликого дома Киликийского Арам 
Первый — духовный пастырь ар-
мянских епархий Ливана, Сирии, 
Ирана, стран Персидского залива, 
Греции, США, Канады и Кипра.

В тот же день сразу по истечении 
срока ультиматума Николу Пашиня-
ну от имени «Движения за спасение 
Отечества» с видеообращением на 
своей странице в Facebook обратил-
ся представитель партии «Дашнак-
цутюн» Ишхан Сагателян. «Дорогие 
сограждане, как видите, сейчас уже 
12:08, а Пашинян не подал в отстав-
ку. Начиная с этой секунды до 17:00 
вы свободно можете устраивать ак-
ции мирного гражданского непо-
виновения»,— заявил господин 
Сагателян, призвав сторонников 
оппозиции не нарушать закон и не 
поддаваться на провокации, а пра-
воохранительные органы — обеспе-
чить реализацию права граждан на 
мирные акции.

Впрочем, в обращении предста-
вителя объединенной оппозиции 
все же прозвучала нота угрозы. «Ни-
кол, все равно ты уйдешь. Уходи без 
потрясений, хотя бы сейчас побе-
реги наш народ, государство и го-
сударственность, не подрывай вну-
треннюю жизнь нашей страны. 
Твой уход жизненно важен для на-
шего народа и государства»,— отме-
тил Ишхан Сагателян, призвав по-
лицию не выполнять «незаконные 
приказы Пашиняна».

Вскоре после этого активисты 
оппозиции, скандирующие «Никол 
должен уйти, Никол предатель!», 
начали блокировать улицы Машто-
ца, Абовяна, Теряна, используя му-

сорные баки и другие подручные 
средства. Активисты парализова-
ли и движение в центре Еревана. 
Кроме того, протестующим уда-
лось приостановить работу ереван-
ского метрополитена, заблокиро-
вав движение поездов на станции 
« Горцаранаин».

В ответ полиция задержала более 
30 участников акции протеста, в том 
числе оппозиционного политика 
Гегаму Манукяна, который выдви-
гался на пост премьера от партии 
«Дашнакцутюн». Против господи-
на Манукяна возбуждено уголовное 
дело по статье «Организация и про-
ведение собрания с нарушением 
установленного законом порядка» 
(максимальное наказание — двух-
месячный арест).

Часть протестующих в Ереване 
устремились к зданию Службы на-
циональной безопасности (СНБ), где 
устроили перформанс: люди выло-
жили на пороге здания часы и пар-
фюмерию, намекая на нашумевшее 
заявление премьера о том, что в ходе 
погрома в его резиденции 10 ноя-
бря, сразу после подписания трех-
стороннего соглашения по Караба-
ху, у него пропали личные вещи. 
Участник акции адвокат Рубен Ме-
ликян предложил подошедшим 
спецназовцам передать эти вещи 
Николу Пашиняну «в качестве ком-
пенсации» за погром.

Акции протеста распространи-
лись на пригороды Еревана, а также 
Араратскую и Ширакскую области, 
где митингующие парализовали ра-
боту местных областных админис-
траций, не позволяя сотрудникам 
войти в здания. В армянском городе 
Арарате произошло столкновение 
между сторонниками и противни-
ками премьера, полиция арестова-
ла нескольких активистов.

«Никол Пашинян де-факто боль-
ше не имеет власти в Армении, 
и с сегодняшнего дня по всей стра-
не стартуют разрешенные законом 
акций неповиновения. Мы должны 
добиться его ухода и избрания пар-
ламентом нового премьера, если не 
хотим поставить под угрозу терри-
ториальную целостность Армении 
и в целом армянскую государствен-
ность»,— заявила „Ъ“ депутат парла-
мента от партии «Процветающая Ар-
мения» Наира Зограбян.

Отвечая на вопрос, какие акции 
гражданского неповиновения кро-
ме перекрытия улиц будет использо-
вать оппозиция, госпожа Зограбян 
пояснила: «Забастовки на предпри-
ятиях и в учебных заведениях, бло-
када зданий, все то, что разрешено 
законом и чем в свое время щедро 
пользовался Никол Пашинян». «Мы 
будем использовать только разре-
шенные законом инструменты»,— 
отметила депутат.

Между тем, несмотря на призы-
вы «Движения за спасение Отече-
ства» не выходить за рамки закона, 
угроза гражданского противостоя-
ния в Армении становится все бо-
лее реальной. Об этом, в частности, 
предупредил экс-президент Левон 
Тер-Петросян, присоединивший-
ся в понедельник к политическим 
и общественным деятелям, требую-
щим ухода Никола Пашиняна. «Учи-
тывая выпавшее на долю Армении 
и Арцаха (армянское название На-
горного Карабаха.— „Ъ“) позорное 
и унизительное поражение, адми-
нистрация Пашиняна обязательно 
и незамедлительно должна уйти, но 
не в результате внутринациональ-
ных столкновений, а исключитель-
но конституционным путем, что 
сделает честь двум противоборству-
ющим сторонам»,— заявил Левон 
Тер-Петросян. Он призвал оппози-
цию отказаться от уличного проти-
востояния, которое, по его мнению, 
повышает риск гражданского кон-
фликта и может сделать ситуацию 
неуправляемой.

В свою очередь, демонстрирую-
щие лояльность к премьеру сило-
вые структуры обвиняют оппози-
цию в искусственном подогревании 
протестов. «Согласно информации, 
полученной Службой националь-
ной безопасности, ряд юридиче-
ских лиц, руководителей органов 
местного самоуправления прину-
ждают подчиненных к участию в ор-
ганизуемых в Армении митингах 
путем уговоров, материальной за-
интересованности, а в некоторых 
случаях угрожая увольнением»,— 
говорится в заявлении СНБ. В свя-
зи с этим Служба национальной без-
опасности призвала не подчиняться 
«незаконным требованиям работо-
дателей, раскрыть все случаи при-
нуждения к участию в митингах 
и привлечь виновных к строгой от-
ветственности».

Айк Халатян, Ереван;  
Сергей Строкань

Джо Байден, будучи вице- президентом 
при Бараке Обаме, нередко  общался 
с генерал-лейтенантом  Ллойдом 
 Остином — и когда тот возглавлял 
 центральное командование войск США, 
и когда был заместителем начальника 
штаба сухопутных войск  ФОТО EPA-EFE

Блеф на месте
Урегулировать конфликт в Донбассе стало сложнее, чем год назад

Спустя год после первой и пока 
единственной встречи Владими-
ра Путина и Владимира Зелен-
ского можно констатировать — 
попытка найти компромисс по 
Донбассу провалилась. Это в бе-
седе с „Ъ“ признают и перего-
ворщики. В российском МИДе 
убеждены, что по-настоящему 
к миру не стремятся ни в Киеве, 
ни в западных столицах. Украин-
ская сторона вину возлагает на 
неуступчивую Россию. Впрочем, 
если исходить из того, что задача 
руководства Украины состояла 
в том, чтобы ни в коем случае не 
выполнять политическую часть 
минских соглашений, то Киев 
своего добился и теперь плани-
рует санкционное наступление 
на Москву.

Встреча президентов России 
и Украины, состоявшаяся 9 декабря 
2019 года в Париже в рамках самми-
та в «нормандском формате» (Герма-
ния, Россия, Украина, Франция), по-
родила определенные ожидания по 
поводу будущего Донбасса. Все же 
Владимир Путин впервые встречал-
ся с украинским лидером, который 
заявлял о готовности пойти на са-
мые непопулярные решения ради 
достижения мира на востоке Украи-
ны. Фразу «не мы начали эту войну, 
но нам ее заканчивать» Владимир Зе-
ленский произносил и будучи кан-
дидатом на пост президента, и после 
того, как возглавил страну.

Проведение саммита «норманд-
ской четверки» было в 2019 году од-
ной из основных задач команды го-
сподина Зеленского. И она была 
решена. Но сразу после перегово-
ров, за которыми тогда следил если 
не весь мир, то точно вся Европа, 
стало ясно одно: новая украинская 
власть не намерена выполнять мин-
ские соглашения в том виде, в кото-
ром их сформулировали при прези-
денте Петре Порошенко.

На совместной пресс-конферен-
ции лидеров Германии, России, 
Украины и Франции президент 
Зеленский отрезал: украинскую кон-
ституцию никто менять не будет. То 

есть он отказался от выполнения од-
ного из ключевых пунктов Комплек-
са мер по выполнению минских 
соглашений, который предусматри-
вает проведение Украиной консти-
туционной реформы и закрепления 
в основном законе страны особого 
статуса для Отдельных районов До-
нецкой и Луганской областей (ОР-
ДЛО — охватывают территории не-
подконтрольных Киеву ДНР и ЛНР).

В Париже стало ясно, что Украи-
на взяла курс на подтачивание мин-
ских соглашений. С тех она уверен-
но им следует.

Год великого пересмотра
«В очередной тупик зашли. Бег по 
замкнутому кругу»,— описывает 
прошедший после саммита в Пари-
же переговорный год собеседник 
„Ъ“ в МИД РФ. Вину он возлагает на 
Киев, у которого нет желания выпол-
нять минские соглашения. «Вместо 
работы — отговорки. Была бы по-
литическая воля — было бы движе-
ние вперед. Судя по всему, воли нет, 
и, очевидно, партнерам Киева за ру-
бежом тоже неинтересно, чтобы на 
Украине наступил мир. Нет заказа на 
мир»,— говорит он.

На саммите в Париже был утвер-
жден список шагов, которые долж-
ны были приблизить урегулирова-
ние конфликта в Донбассе. Полное 
прекращения огня, причем до кон-
ца 2019 года, проведение сторона-
ми конфликта обмена пленными по 
формуле «всех на всех», разминиро-
вание и решение других вопросов 
безопасности. В разделе, касающем-
ся политической части процесса, го-
ворилось о том, что «нормандцы» за-
интересованы в согласовании «всех 
правовых аспектов особого поряд-
ка местного самоуправления — осо-
бого статуса Отдельных районов До-
нецкой и Луганской областей — как 
указано в Комплексе мер по выпол-
нению минских соглашений».

По состоянию на сегодня из этого 
перечня мало что выполнено. Даже 
достигнутое в июле этого года пе-
ремирие, за нарушение которого 
предусмотрены санкции, не приве-

ло к тому, чтобы в Донбассе устано-
вился режим тишины. Ежедневные 
отчеты специальной мониторинго-
вой миссии ОБСЕ из зоны конфлик-
та подтверждают: там все еще стреля-
ют. Реже, чем раньше, но тишиной 
это не назовешь.

У пресс-секретаря президента Ук-
раины Юлии Мендель другая точ-
ка зрения. «В целом за год Украина 
выполнила все условия, предусмо-
тренные встречей в нормандском 
формате»,— заявила она 8 декабря. 
И заочно ответила критикам в Мо-
скве: «Можно было сделать больше 
и быстрее, если бы ситуация зави-
села исключительно от украинской 
стороны».

Обвинения в адрес друг дру-
га — это константа российско-укра-
инской дискуссии по Донбассу. Но 
в уходящем году в этих отношени-
ях появилось еще одно постоянное 
явление: Киев настойчиво повто-
ряет, что минские соглашения в их 
нынешнем виде выполнить невоз-
можно. И упорно предлагает пере-
смотреть документ.

Глава киевского Центра приклад-
ных политических исследований 
«Пента» Владимир Фесенко уверен, 
что на основе действующих дого-
воренностей конфликт не решить. 
«Найти 300 голосов в парламенте за 
особый статус (для ОРДЛО.— „Ъ“), 
даже если бы Зеленский этого захо-
тел, невозможно,— сказал эксперт 
„Ъ“.— Это политические реалии Ук-
раины. Еще одна реалия — Зелен-
ский понимает, что любой компро-
мисс, который не примет общество, 
вызовет кризис». Поэтому политиче-
скую часть Минска реализовать в су-
ществующем виде невозможно, ре-
зюмирует господин Фесенко.

Имитация бурного 
урегулирования
Несмотря на тупик по ключевому во-
просу — о статусе Донбасса,— перего-
воры продолжаются и на уровне Трех-
сторонней контактной группы по 
урегулированию ситуации на восто-
ке Украины, и на уровне советников 
лидеров «нормандской четверки».

Курирующий украинское направ-
ление замглавы кремлевской адми-
нистрации Дмитрий Козак часто об-
щается с главой офиса президента 
Украины Андреем Ермаком и колле-
гами из Германии и Франции. «Ин-
тенсивные контакты на всех площад-
ках,— говорит близкий к господину 
Козаку собеседник „Ъ“.— Нет ничего 
такого, чем можно гордиться, но ра-
бота идет». В разговоре с „Ъ“ он ожи-
даемо подтвердил, что нового сам-
мита «нормандцев» ждать не нужно: 
«Никакого саммита в ближайшее 
время. Не комильфо собирать пер-
вых лиц, не выполнив принципиаль-
но ни одного решения предыдущего 
саммита. Нечего собираться повтор-
но с той же повесткой, с невыполне-
нием того, под чем подписались».

В Киеве, который за год ни на 
миллиметр не сдвинулся в ключе-
вом вопросе особого статуса для Дон-
басса, тем временем готовят новое 
наступление на Москву. Глава укра-
инской делегации в Трехсторонней 
контактной группе Леонид Кравчук 
уже объявил, что в начале будущего 
года Совбез страны утвердит некий 
«план Б» по Донбассу, не уточнив, что 
это может быть. Господин Кравчук 
также пообещал, что в отсутствие 
прогресса в урегулировании Украи-
на будет настаивать на новых санк-
циях в отношении РФ. В частности, 
он высказался за отключение Рос-
сии от системы SWIFT.

Владимир Фесенко полагает, что 
от анонсированного «плана Б» не 
стоит ждать сенсаций. «Может быть, 
что-то придумают — красивый вари-
ант с красивым названием»,— счита-
ет он. По словам господина Фесенко, 
реальными являются два варианта 
развития событий: «Либо сохраня-
ется перемирие и будет движение 
к замораживанию конфликта, либо 
будет предпринята попытка дого-
вориться (с Москвой.— „Ъ“). Еще 
может быть попытка обновления 
минских соглашений через некую 
„дорожную карту“. Но тут нужен ва-
риант посредников. Если они пред-
ложат, то в этом может быть выход».

Владимир Соловьев



Экспортеры выращенного на рыбовод-
ных участках Приморья морского гре-
бешка столкнулись со сложностями 
при экспорте. Федеральная таможен-
ная служба (ФТС) стала требовать у них 
лицензию на вывоз товара в живом 
виде. Но Росприроднадзор выдавать та-
кие документы отказывается, так как 
требования по лицензированию рас-
пространяются только на диких осо-
бей. Участники рынка опасаются оста-
новки поставок. 

О проблеме с экспортом из Приморья про-
дукции аквакультуры, в частности морского 
гребешка, „Ъ“ рассказал глава Ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий Примо-
рья Георгий Мартынов. По его словам, после 
вступления в силу нового регламента Рос-
природнадзора, который обязывает экспор-
теров живых водных биоресурсов деклариро-
вать каждую партию, а также перехода ФТС на 
электронное декларирование, таможенники 
начали отказывать компаниям в вывозе та-
кой продукции. Как пояснил господин Мар-
тынов, лицензирование отгрузок продукции 
аквакультуры в отличие от диких живых био-
ресурсов не требуется. Но в ФТС настаивают, 
что компании должны предоставлять либо 
лицензию на экспорт, либо разъяснение на 
каждую партию от Росприроднадзора, что 
продукция не является дикой. В ФТС и Рос-
природнадзоре „Ъ“ не ответили.

Проблема обсуждалась 7 декабря на со-
вещании у замруководителя Росрыболов-
ства Василия Соколова, рассказал источ-
ник „Ъ“, участвовавший в заседании. По его 
словам, ФТС отказывает в экспорте со ссыл-
кой на п. 2.6 решения коллегии Евразий-
ской экономической комиссии (ЕЭК) «О ме-

рах нетарифного регулирования». Документ 
устанавливает перечень диких животных 
с разрешительным порядком ввоза-вывоза 
с территории ЕАЭС.

Перед пунктом «моллюски в раковине 
и без раковины, живые», а также «ракообраз-
ные, в панцире или без панциря, живые» не 
употребляется слово «дикие», что дает ФТС 
формальный повод распространять требо-
вания о лицензировании и на продукцию 
рыбоводства, поясняет источник „Ъ“. По его 

словам, в самой ФТС также отмечают, что не 
обладают полномочиями и компетенциями 
по различению выращенного и выловленно-
го гребешка.

Росприроднадзор также отказывается со-
гласовывать вывоз. Там считают, что лицен-
зированию подлежит только экспорт диких 
живых водных биоресурсов, и значит, служ-
ба не уполномочена на выдачу разрешитель-
ного документа по продукции аквакультуры. 
Позиция Росприроднадзора содержится в от-

вете «Южморрыбфлоту», который экспорти-
рует гребешка, выращенного на собственном 
участке. Копия ответа есть у „Ъ“. По словам 
источника „Ъ“, с проблемой столкнулись 
и другие предприятия Приморья. По тамо-
женным данным, в январе—сентябре объем 
экспорта гребешка, в том числе живого, в де-
нежном выражении сократился на 37,4%, до 
$5,7 млн год к году.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов также подтвердил наличие пробле-
мы. По его словам, новые требования тамож-
ни не позволят предотвратить незаконный 
вылов дикого гребешка и его экспорт под ви-
дом выращенного, так как от производите-
лей все равно требуется доказывать закон-
ность правом на распоряжение рыбоводным 
участком и актом изъятия ресурса, подписан-
ным Росрыболовством. Господин Ефремов 
отмечает, что под угрозой оказались все ин-
вестиционные проекты на Дальнем Восто-
ке в области аквакультуры, так как гребеш-
ка в основном разводят как раз для поставок 
на экспорт в живом виде. В Росрыболовстве, 
Минсельхозе и ЕЭК комментарии не дали.

По данным источника „Ъ“, Минсельхоз 
уже готовит свое разъяснение в ФТС по про-
блеме с экспортом выращенного живого 
гребешка. Кроме того, в ЕЭК поступили по-
правки к законодательству союза, которые 
распространяют обязательства по лицензи-
рованию экспорта на живую продукцию ры-
боводства. Участников рынка второй способ 
решения проблемы не устраивает. По словам 
Георгия Мартынова, лицензирование может 
привести к затягиванию процесса поставок 
и остановки всего экспорта продукции аква-
культуры.

Алексей Полухин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26467,08 (–80,36)
РТС 1364,66 (–4,2)
FTSE 100 6558,82 (+3,43)

DAX 30* 13278,49 (+7,49)
DJIA* 30159,12 (+89,33)
NASDAQ Composite* 12533,448 (+13,502)

*На 20:02     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.12.20
Австралийский доллар 54,6718
Английский фунт 98,2943
Белорусский рубль 14,4449
Датская крона* 11,9863

Доллар США 73,6618
Евро 89,2044
Индийская рупия** 99,8719
Казахский тенге** 17,4931

Канадский доллар 57,5843
Китайский юань* 11,2752
Норвежская крона* 84,208
СДР 105,687

Сингапурский доллар 55,0825
Новая турецкая лира 94,169
Украинская гривна* 26,2398
Шведская крона* 87,528

Швейцарский франк 82,7196
Японская иена** 70,8048
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Летом российские туристы нашли 
вариант ездить в формально закры-
тые для них европейские страны, 
оформляя документы для прохожде-
ния лечения в санаториях. Смена 
сезона заставила их искать альтер-
нативные пути: сейчас путешествен-
ники пользуются открывшимися ла-
зейками для поездок в Азию.

Например, Бали формально все 
еще закрыт для туристов, но по-
пасть в Индонезию россияне могут 
по электронной бизнес-визе. По ин-
формации Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР), сейчас оформить 
визу можно как минимум у трех рос-
сийских туроператоров — ПАКС, 
«АРТ-Тур» и Ambotis. Но удовольст-
вие это не из дешевых: оформление 
обойдется в $680 (49,9 тыс. руб.) на 
человека или в $480 (35,2 тыс. руб.) 
при бронировании отеля у опера-
тора на 30 дней и больше. Виза по-
зволит находиться в стране 60 дней, 

после чего ее можно продлить еще 
четыре раза в целом на 120 дней, до-
плачивая по $65. Для въезда нужно 
предоставить справку об отсутствии 
COVID-19, отрицательный результат 
свежего ПЦР-теста и установить спе-
циальное приложение.

Решение приоткрыть страну вы-
глядит компромиссом со стороны 
властей Индонезии на фоне тяжело-
го экономического положения стра-
ны. На днях Al Jazeera со ссылкой 
на неправительственные органи-
зации сообщила о тысячах голода-
ющих в восточной части Бали, свя-
зав это с коллапсом туриндустрии: 
оставшиеся без работы сотрудни-
ки отелей и турфирм нашли работу 
лишь в сельском секторе, где опла-
та составляет $4 (293 руб.) или ведро 
риса в день.

По данным АТОР, для бизнесме-
нов и инвесторов сейчас доступен 
въезд и в Малайзию: предваритель-
но необходимо получить разреше-
ние от властей страны, отправив 
по электронной почте письмо-обя-
зательство (letter of undertaking) 
и дождавшись ответа. По прилете 
придется пройти двухнедельный 
карантин.

На похожих условиях для росси-
ян доступен и Таиланд: власти офи-
циально разрешают приезжать ту-
ристам, планирующим провести 
в стране длительный срок. Для это-
го нужно оформить однократную 
туристическую визу. Она дает пра-
во остаться в стране на 60 дней с воз-
можностью продления на месяц. Сто-
имость визы составит $40 (2,93 тыс. 
руб.), но от необходимости пройти 
карантин она не освободит: по при-
лете придется за свой счет провести 
14 дней в одном из выбранных пра-
вительством Таиланда отелей.

Все эти послабления на азиат-
ских направлениях едва ли поддер-
жат туроператоров, они не смогут 
стать массовыми из-за дороговизны 
или необходимости пройти каран-
тин. Но создают дополнительные 
возможности для привыкших уез-
жать к морю «зимовщиков», число 
которых в этом году может вырасти 
вместе с распространением форма-
та удаленной работы.

обсудить 
kommersant.ru/13015

Бали формально 
все еще закрыт для  
туристов, но попасть  
в Индонезию россия-
не могут по электрон-
ной бизнес-визе

ВИКТОР ЧУМАЧЕВ

правила  
игры

Инвестпрограмму ОАО РЖД обсудили колейно
Финансовый план монополии докатился до президента

Дискуссия об источниках финанси-
рования инвестпрограммы ОАО РЖД 
вышла на уровень президента. На спе-
циальном совещании он обозначил 
рамки для монополии: ОАО РЖД долж-
но сохранять на высоком уровне вло-
жения в содержание инфраструктуры 
и ремонты и не слишком наращивать 
долги. При этом масштабные тариф-
ные изменения, которые могли бы 
принести компании дополнительные 
ресурсы, исходя из слов президента, 
отложены на период после 2024 года. 
Как именно ОАО РЖД закроет в такой 
ситуации дефицит инвестпрограммы 
до 2025 года в размере 1,2 трлн руб., не-
понятно. Эксперты надеются, что мо-
нополии удастся отбиться от доро-
гостоящих пассажирских проектов, 
поскольку президент их в своем высту-
плении даже не упомянул.

Владимир Путин 8 декабря провел со-
вещание о параметрах финансового плана 
и инвестпрограммы ОАО РЖД. Итоги на мо-
мент выхода номера не были известны. Из 
опубликованной вступительной речи пре-
зидента понятно, что некоторые решения, 
которые предлагает сама монополия для 
оптимизации своей перегруженной инвес-
тпрограммы, не находят поддержки.

Так, Владимир Путин обратил внимание 
на необходимость обеспечивать текущее 
содержание инфраструктуры и ремонт-
ную программу: «Я знаю, что количество 
железнодорожного хозяйства, требующе-
го ремонта, сокращается, но все-таки оно 
еще не достигло уровня, по-моему, даже 
2015 года, поэтому есть над чем работать». 
В мае, сокращая инвестпрограмму на 2020 
год на 200 млрд руб., ОАО РЖД предлагало 
изыскать источники для финансирования 
строек, связанных с Восточным полиго-
ном, именно за счет ремонтов, обновления 
основных фондов и подвижного состава 
в общей сложности на 143 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 27 мая).

В последней из версий долгосрочной ин-
вестпрограммы, которой располагает „Ъ“, 
инвестиции в обновление инфраструкту-
ры на ближайшие годы остаются на сущест-
венно меньшем уровне, чем предполагалось 
весной: так, в 2022 году на эту статью пред-
полагается потратить почти вдвое меньше, 
чем было потрачено в 2019 году, а в 2023 
и 2024 годах — более чем вдвое меньше 
(156,3 млрд, 114,7 млрд и 127,9 млрд руб. про-
тив 302,7 млрд руб. расходов в 2019 году). 
Президент в отношении строительства но-
вой инфраструктуры был немногословен: от-
мечая важность развития Восточного поли-

гона, он лишь сказал, что при расширении 
следует «учитывать экономические условия».

При этом в своей речи президент уделил 
очень мало внимания пассажирским проек-
там, которые сейчас выглядят ключевой и од-
ной из самых дорогих составляющих инвес-
тпрограммы ОАО РЖД. Он упомянул только 
Центральный транспортный узел — един-
ственный проект, на который предполага-
ется выделение государственных средств 
в объеме, превышающем вложения монопо-
лии (237,8 млрд руб. против 219,7 млрд руб. 
в 2021–2025 годах). Вызывающие наиболь-
шие вопросы с точки зрения финансиро-
вания высокоскоростная магистраль (ВСМ) 
Москва—Санкт-Петербург и Южный кла-
стер, о необходимости проработки которо-
го президент говорил в сентябре, в открытой 
части выступления не упоминались.

Зато Владимир Путин предупредил о не-
обходимости избежать чрезмерной долго-
вой нагрузки ОАО РЖД и отметил, что веч-
ные облигации, которые «поддержали 
инвестпрограмму компании в текущем 
году», все же недешевы. Базовый финплан, 
писал „Ъ“ 8 декабря, предполагает соотно-
шение долга к EBITDA на уровне 3,7, за счет 
роста заимствований и ряда других мер 
компания рассматривала вариант увеличе-
ния его до 3,9.

Никто из источников „Ъ“ не смог доба-
вить деталей в отношении совещания. Меж-
ду тем вопросы, которые явно поднимались 
за кадром, дорогие и сложные. Главной про-
блемой нынешнего финплана остается дефи-
цит средств на инвестпрограмму, который 
ОАО РЖД в период до 2025 года оценивало 
в 1,19 трлн руб., рассчитывая на господдер-
жку. Также компания предлагала ряд изме-
нений тарифов, но правительство не согла-
силось с их вводом в 2021 году. Владимир 
Путин вообще предложил обсуждать изме-
нение тарифной политики после 2024 года.

Несмотря на скудность информации, 
эксперты пока оценивают картину сове-
щания в целом оптимистично. Так, глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
считает хорошим знаком, что пассажир-
ская повестка, экономическая эффектив-
ность которой для ОАО РЖД далеко не оче-
видна, «была компактной». По его мнению, 
инвестпрограмма монополии до 2023 года 
в последней версии выглядит довольно сба-
лансированно с учетом того, что основные 
инвестиции по Южному кластеру и ВСМ за-
планированы на более поздние годы и мо-
гут быть пересмотрены. По расчетам „Ъ“, без 
них дефицит инвестпрограммы сократился 
бы вдвое, до 610 млрд руб.

Наталья Скорлыгина

Санкт-Петербургская биржа предложит себя инвесторам
Площадка планирует IPO

Группа Санкт-Петербургской биржи 
может выйти на IPO в 2022 году. Ее ми-
нимальная оценка к тому времени 
должна составить $1 млрд, но, по мне-
нию источников „Ъ“, может оказать-
ся и в несколько раз больше. Чтобы 
достичь этого, утверждена новая стра-
тегия развития группы на три года, 
по которой биржа должна стать уни-
версальной. Планы реалистичны при 
условии сохранения тенденции при-
тока розничных инвесторов на фондо-
вый рынок, отмечают эксперты.

Совет директоров Ассоциации НП РТС 
(мажоритарный акционер Санкт-Петер-
бургской биржи, СПБ, SPB) утвердил новую 
стратегию развития НП и биржи на 2021–
2023 годы („Ъ“ ознакомился с документом). 
В эти сроки предполагается «проведение 
IPO группы компаний SPB биржа с оцен-
кой не менее $1 млрд». Как рассказали два 
источника „Ъ“, IPO планируется в 2022 году. 
По их информации, оценка в $1 млрд взята 
как минимальная, звучали также $3 млрд 
или $5 млрд: «„Фридом“ (Fridom Finance, 
холдинговая компания российского броке-

ра „Фридом Финанс“, имеющая листинг на 
NASDAQ.— „Ъ“) торгуется с капитализацией 
в $2,5 млрд, почему бы бирже не стоить боль-
ше». В НП РТС не ответили на запрос „Ъ“. Ка-
питализация Московской биржи сейчас со-
ставляет $4,9 млрд.

Последний раз оценка биржи высказы-
валась на годовом собрании членов ассоци-
ации в сентябре. Тогда участникам рынка 
секции по торговле российскими акциями 
предлагался после запуска такой возможно-
сти опцион на покупку в целом до 10% акций 
биржи исходя из оценки в 10 млрд руб. Но, 
подчеркнул один из источников „Ъ“, «на то 
она и опционная программа, чтобы быть вы-
годной брокерам». Год назад биржа привле-
кала в капитал инвесторов исходя из оцен-
ки всего в 5 млрд руб.

Сейчас капитализация биржи довольно 
низкая, менее $400 млн, оценивает началь-
ник управления торговых операций на рос-
сийском фондовом рынке «Фридом Финанс» 
Георгий Ващенко. По его мнению, потенци-
ал роста может быть многократный в случае 
увеличения free-float. «Среди рисков — огра-
ничения для локальных инвесторов по тор-

говле иностранными ценными бумагами 
и конкуренция со стороны Московской бир-
жи»,— считает он.

Кроме того, увеличение стоимости свя-
зано с расширением функционала биржи. 
Сейчас она представляет собой «нишевое 
решение», осуществляя доступ на междуна-
родный рынок акций, так и не начав до сих 
пор торги российскими бумагами (см. „Ъ“ от 
25 сентября). По информации источников 
„Ъ“, сроки были сдвинуты на февраль—март 
2021 года, в частности из-за решения Мос-
ковской биржи установить тариф на прода-
жу информации, которая необходима бро-
керам для сравнения цены на один и тот же 
инструмент в рамках наилучшего исполне-
ния сделки для клиента (см. „Ъ“ от 3 августа).

Согласно стратегии развития, в долгос-
рочном плане на Санкт-Петербургской бир-
же предполагается сформировать универ-
сальную бизнес-модель, которая включает 
рынки акций и облигаций в международной 
и в локальной юрисдикциях, рынок произ-
водных и инструментов коллективных ин-
вестиций. «Такая модель должна быть ори-
ентирована не только на индивидуальных 

клиентов брокеров, но и на институцио-
нальных. Это потребует развития денежно-
го рынка для оптимизации технологии, ее 
„бесшовности“ и надежности»,— говорится 
в стратегии. 

Значительный приток розничных инве-
сторов стимулирует развитие биржи, надо 
не упустить этой возможности и попро-
бовать запустить другие рынки, говорит 
источник „Ъ“ в крупном брокере. Как ука-
зывает Георгий Ващенко, количество кли-
ентов биржи достигло 7 млн человек, а тор-
говый оборот — $25 млрд в ноябре. Кроме 
того, отметил он, по итогам года прибыль 
может превысить 1 млрд руб. По словам экс-
перта по фондовому рынку «БКС Мир инвес-
тиций» Дмитрия Пучкарева, для успешного 
размещения бирже предстоит провести ра-
боту по увеличению открытости, привлека-
тельности инвестиционного кейса, а также 
сформулировать для потенциальных акцио-
неров понятные и прозрачные перспективы 
развития. Все это, отмечает он, требует вре-
мени, и, вероятно, поэтому IPO планируется 
лишь в 2022 году.

Полина Смородская

изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 73,6618

0,79% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,2109

0,01%
1,5 3,5

1,5

1,9

2,3

2,7

3,1

3,5тыс. пунктов ● 3,180

0,48%
0,0 60,0

0

12

24

36

48

60$ / баррель

0,30%
18,0 32,0

18,0

20,8

23,6

26,4

29,2

32,0

0,29%

● 49,14тыс. пунктов ● 30,157

Гребешок притворился неживым
Экспорт моллюска осложнился из-за новых требований таможни
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Доллар на российском рынке 
опустился до четырехмесячно
го минимума, вплотную при
близившись к уровню 73 руб./$. 
С начала недели курс снизил
ся почти на 1%. Это происходит 
на фоне стабилизации долла
ра на мировом рынке и сниже
ния нефтяных цен. Также сни
жению могут способствовать 
продажи валюты нерезиден
тами, которые увеличивают 
вложения в российские гос
облигации.

Валютные торги на Московской 
бирже 8 декабря открылись очеред-
ным укреплением рубля. В течение 
дня курс доллара опускался до 73,05 
руб./$ — минимального значения 
с 19 августа. По итогам основной сес-
сии курс американской валюты оста-
новился на отметке 73,32 руб./$, что 
на 30 коп. ниже значений закрытия 
7 декабря и на 70 коп. ниже закры-
тия прошлой недели. Курс евро за-
вершил торги 8 декабря на отметке 
88,8 руб./€, что почти на 1 руб. ниже 
закрытия 4 декабря.

Укрепление рубля на этой неде-
ле происходит на фоне укрепления 
доллара на мировом рынке. По дан-
ным Reuters, индекс DXY (курс долла-
ра относительно шести ведущих ва-
лют) 8 декабря даже поднимался на 
0,2%, до уровня 91 пункта, прибавив 
с начала недели 0,33%. На этом фоне 
сильнее всего снижался фунт стер-
лингов, котировки которого опус-
кались на 0,9%, до $1,3288. Курс евро 
снизился только на 0,1%, до $1,2127. 
По словам начальника аналитиче-
ского управления банка «Зенит» Вла-
димира Евстифеева, дальнейшему 
ослаблению доллара в мире мешает 
существенное ослабление на преды-

дущей неделе. «Спрос на риск в мире 
заметно снизился»,— отмечает он.

Не помешало укреплению рубля 
и снижение цен на нефть. По дан-
ным Reuters, стоимость ближай-
шего контракта на поставку нефти 
Brent опускалась до $48 за баррель, 
что на 1,4% ниже закрытия 7 декаб-
ря и на 3,7% ниже закрытия 4 дека-
бря. По мнению начальника отдела 
экономического и отраслевого ана-
лиза ПСБ Евгения Локтюхова, для 
рынка важнее то, что нефтяные ко-

тировки вернулись к максимумам 
с начала марта, в верхнюю часть ди-
апазона $45–50 за баррель. «На этом 
фоне спрос на активы развивающих-
ся стран остается устойчивым, по-
зволив рублю укрепляться к доллару 
темпом, сравнимым с ростом курса 
бразильского реала и южноафрикан-
ского ранда», — отмечает господин 
Локтюхов. По данным Bloomberg, 
эти валюты подорожали на 0,8-1,2%.

Высокий интерес к рублю отме-
чался и со стороны международных 
инвесторов. «Опыт ноября показал, 
что Минфин может успешно зани-
мать и без поддержки иностранных 
инвесторов, а это значит, что реакция 
на возможные санкции по долгу мо-
жет оказаться более слабой, чем того 
опасаются нерезиденты»,— отмеча-

ет Владимир Евстифеев. «Ожидания 
восстановления спроса на сырьевых 
рынках и очередных пакетов госпо-
мощи позволяют инвесторам увели-
чивать сделки carry-trade»,— отмеча-
ет директор департамента операций 
на финансовых рынках банка «Рус-
ский стандарт» Максим Тимошенко.

По оценке аналитиков «ВТБ Капи-
тала» на основе данных Национально-
го расчетного депозитария, за минув-
шую неделю позиции иностранных 
инвесторов в ОФЗ увеличились на 
8 млрд руб. Это вдвое больше прито-
ка, зафиксированного неделей ранее.

Одновременно международные 
инвесторы увеличивают дюрацию 
долгового портфеля, перекладывая 
средства из коротких выпусков (отток 
за неделю 17 млрд руб.) в среднесроч-
ные (приток 12 млрд руб.) и долгос-
рочные (приток 8 млрд руб.) госбу-
маги. «Стабилизация ситуации на 
мировых рынках постепенно возвра-
щает интерес нерезидентов к ОФЗ, 
при этом увеличение срочности пор-
тфелей свидетельствует о большем 
доверии к внутреннему госдолгу»,— 
отмечает Владимир Евстифеев.

Вместе с тем потенциал дальней-
шего укрепления рубля, по оценкам 
аналитиков, ограничен. «Диапазон 
для курса доллара 73–75 руб./$ в бли-
жайшее время сохранит свою ак-
туальность на фоне признаков не-
которого охлаждения эйфории на 
глобальных рынках»,— отмечает 
Евгений Локтюхов. Кроме того, как 
считает Максим Тимошенко, до сих 
пор на рынке остаются риски более 
долгого восстановления мировой 
экономики из-за пандемии, да и ге-
ополитические риски не стоит сбра-
сывать со счетов.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты  
скинули доллары
Покупки ОФЗ поддержали курс рубля Банкиры вышли с собственны

ми предложениями по огра
ничению цен на рынке недви
жимости, которые стремитель
но выросли на фоне расшире
ния госпрограммы льготной 
ипотеки. Глава ВТБ Андрей Ко
стин считает возможным спра
виться с этой проблемой, сни
зив коэффициенты рисков по 
кредитам застройщикам, что 
позволит увеличить их фи
нансирование, а значит, и тем
пы строительства. Однако экс
перты полагают, что высвобо
дившиеся средства банки мо
гут направить на более мар
жинальные виды кредитова
ния, например потребитель
ское. Сами же застройщики го
ворят, что у них нет проблем 
с   финансированием.

На заседании совета по разви-
тию финансового рынка при Сове-
те федерации 8 декабря был поднят 
вопрос влияния льготной ипотеки 
на рынок недвижимости. По сло-
вам главы ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной, важная роль госпрограммы 
заключалась в том, что «в кризис-
ные периоды не произошел провал 
рынка». Однако из-за нее в ряде ре-
гионов сформировался ажиотаж-
ный спрос, который ведет к нео-
правданному росту цен (см. „Ъ“ от 
26 октября).

В материалах, подготовленных 
к заседанию Финансовым универ-
ситетом при правительстве РФ, го-
ворится, что правительство и ЦБ 
столкнулись с «двузначным (в ряде 
регионов превосходящим 30-про-
центную отметку) ростом цен на не-
движимость». Министр экономики 
Максим Решетников назвал риск 
роста цен на недвижимость долгос-
рочным. По мнению чиновника, 
справиться с этим можно, «только 
максимально наращивая жилищ-
ное строительство» в условиях сла-
бого финансирования.

Выход из ситуации предложил 
глава ВТБ Андрей Костин. По его 
мнению, если ЦБ снизит коэффи-
циенты взвешивания рисков по 

кредитам застройщикам, это сни-
зит нагрузку на капитал банков, 
что, в свою очередь, поможет рас-
ширить кредитование строительст-
ва. В результате увеличатся темпы 
строительства, что может остано-
вить рост цен или даже привести 
к их снижению. Как пояснили „Ъ“ 
в ВТБ, конкретная оценка по воз-
можному снижению коэффициен-
та должна быть сделана в рамках 

совместной работы и диалога с ЦБ, 
в том числе с учетом доступности 
для коммерческих банков инстру-
ментов гарантирования кредитных 
рисков финансирования застрой-
щиков.

Снижение коэффициентов долж-
но дать ощутимый эффект для кре-
дитных организаций. По оценке 
директора группы корпоративных 
рейтингов агентства НКР Алексан-
дра Дивакова, объем рынка креди-
тования застройщиков составляет 
около 2 трлн руб. Другой собесед-
ник „Ъ“ оценивает, что при сниже-
нии текущих коэффициентов на 
20% объем кредитования может уве-
личиться на 0,5 трлн руб. Впрочем, 
это не означает, что высвободивши-
еся средства банки направят на фи-
нансирование застройщиков. «У не-
которых банков объем лимитов на 

кредитование сектора жилищно-
го строительства почти выбран»,— 
отмечает господин Диваков. Ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Людмила Кожекина 
считает, что часть высвободивших-
ся средств может пойти и в другие 
сектора, в частности «на более мар-
жинальное потребительское креди-
тование».

Между тем сами девелоперы счи-
тают, что финансирование не един-
ственная и не главная проблема, 
ограничивающая темпы строитель-
ства жилья. По словам директора по 
коммерческой недвижимости AFI 
Development Сергея Баранова, на 
фоне ограничений из-за пандемии 
генподрядные организации нужда-
ются в рабочей силе, большей ча-
стью которой были граждане СНГ. 
Директор департамента рынков 
капитала Colliers International Де-
нис Платов добавляет, что сущест-
вует градостроительный «лимит», 
который регулирует объем ново-
го строительства: «Девелоперы ско-
рее ограничены этим показателем 
и нормой прибыли, нежели нехват-
кой банковского финансирования».

По словам владельца корпора-
ции «Кошелев-проект» Владими-
ра Кошелева, девелоперы, облада-
ющие достаточной компетенцией 
и предоставляющие банкам необ-
ходимый перечень документов по 
объекту, не испытывают проблем 
с финансированием. «Обычно недо-
статок финансирования возникает 
у компаний, которые не могут кор-
ректно просчитать бизнес-модель 
строительства либо пытаются сред-
ствами, полученными на финанси-
рование одного проекта, закрыть 
долги предыдущих проектов»,— 
уверен он. Крупнейшие банки, 
в том числе Сбербанк и ВТБ, наобо-
рот, хотят увеличить свой портфель 
строительных кредитов. Они, пола-
гает господин Кошелев, «охотятся за 
застройщиками, готовыми занять-
ся реализацией новых грамотно 
просчитанных проектов».

Максим Буйлов,  
Дарья Андрианова

ВТБ пристраивает кредиты
В ценообразовании на рынке жилья  
решили поучаствовать банкиры

В 2020 году отсутствовал рост 
числа заявок на займы МФО, 
хотя в предыдущие годы на
блюдалась стабильная пози
тивная динамика. Микрофи
нансисты снизили уровень 
одобрения займов — теперь 
выдачей завершается лишь 
четверть заявок. Пандемия 
 коронавируса изменила как 
экономическую ситуацию, так 
и потребительское поведение, 
поэтому говорить о возвраще
нии к докризисному уровню 
выдач пока не стоит, резюми
руют эксперты.

По итогам 2020 года клиента-
ми МФО будет оформлено 185 млн 
заявок, прогнозируют экспер-
ты финансового маркетплейса 
«Юником24». Роста по сравнению 
с прошлым годом не ожидает-
ся — в 2019 году было оформлено 
184 млн заявок. Хотя ранее количе-
ство поданных заявок постоянно 
росло примерно на 20% ежегодно 
(127 млн заявок в 2017 году, 152 млн 
в 2018 году).

Процент одобрения заявок МФО 
по итогам 2020 года составит по-
рядка 25%, что также ниже, чем го-
дом ранее, примерно на 5 п. п., при-
водят данные в «Юником24». При 
этом запрашиваемая сумма в 2020 
году составила 31,2 тыс. руб., это на 
15% больше, чем в прошлом году. 
А сумму одобрения наоборот упа-
ла — 10 тыс. руб. (в прошлом году 
она составляла 11,5 тыс. руб.). Вслед-
ствие пандемии доходы граждан со-
кратились, и не только банки, но 
и МФО были вынуждены ужесто-
чать скоринг, чтобы избежать мас-
совых неплатежей, поясняют экс-
перты. По данным бюро кредитных 
историй (БКИ), в апреле 2020 года 
доля одобренных займов в МФО 
была самой низкой с начала 2019 
года. И после некоторой стабилиза-
ции летом одобрение опять снижа-
ется с сентября на фоне второй вол-
ны вируса. 

Изменилось в этом году и пове-
дение самих клиентов — многие 

отказались от потребления и заем-
ных средств в расчете на стабили-
зацию экономической ситуации. 
Лишь 35% заемщиков считают теку-
щий момент удачным для оформле-
ния займа на какие-либо плановые 
покупки, свидетельствуют данные 
«Юником24».

Сами микрофинансисты увере-
ны, что сектор пережил острую фазу 
кризиса. «В апреле россияне пере-
шли на сберегательную модель по-
ведения. Интерес к краткосрочно-
му кредитованию восстановился 
лишь к середине — концу третьего 
квартала,— говорит гендиректор 
МФК „Займер“ Роман Макаров.— 
Однако в четвертом квартале, кото-
рый обычно является ажиотажным 
на рынке микрозаймов, клиенты 
демонстрируют сдержанный ин-
терес к краткосрочному кредито-
ванию. Оттенок финансовой нео-
пределенности все еще силен из-за 
второй волны вируса». При этом 
у участников рынка есть понима-
ние, как купировать негативные 
процессы, говорит гендиректор 
МФК «Мигкредит» Олег Гришин.

В 2021 году рынку МФО придет-
ся учитывать в своей работе изме-
нения в структуре потребления, 
характере занятости и доходов. Од-
нако это не станет острой пробле-
мой для МФО, потому что банки, 
скорее всего, еще в большей степе-
ни сократят объем выдачи потреби-
тельских кредитов, что высвободит 
для микрофинансовых организа-
ций сегмент клиентов с повышен-
ным риском, с которым они привы-

кли работать, указывают участники 
рынка. Одним из последствий коро-
накризиса уже стала переориента-
ция части заемщиков со среднес-
рочных потребительских займов 
на «займы до зарплаты». Конечно, 
МФО прошли год с определенны-
ми потерями, но на фоне других 
отраслей экономики микрофи-
нансовый бизнес чувствует себя 
достаточно уверенно, говорит опе-
рационный директор группы ком-
паний Eqvanta (в состав входит 
МФК «Быстроденьги», МКК «Турбо-
займ») Сергей Весовщук.

Дальше все будет зависеть от раз-
вития ситуации с пандемией, за-
ключает директор СРО «МиР» Еле-
на Стратьева. Если ужесточения 
сдерживающих мер не случится, 
то в первом полугодии рынок вый-
дет на докризисный уровень кон-
ца 2019 — начала 2020 годов. Если 
основываться на позитивном про-
гнозе, то в следующем году коли-
чество выданных займов может 
вырасти на 5–10%, предполагает 
гендиректор «Юником24» Юрий Ку-
дряков. Существенного роста прос-
рочки также вряд ли стоит ожидать, 
продолжает Елена Стратьева. «Ком-
пании хоть и смягчили скоринг 
в августе-сентябре, но все равно не 
вернули уровень одобрения к до-
кризисному»,— поясняет она. 

Кроме того, 2021 год также бу-
дет отмечен консолидацией рынка 
МФО, уверен господин Гришин: ры-
нок покинут небольшие организа-
ции, которые работали в офлайне.

Полина Трифонова

Микрозаймы растеряли заявки
МФО не покажут роста по итогам года

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) после почти 
годового перерыва вновь ак
тивно наращивают вложения 
в акции. В прошлый раз эта тен
денция была прервана турбу
лентностью на финансовом 
рынке на фоне распростране
ния коронавируса, и до сих пор 
инвестиции в долевые инстру
менты находились на истори
ческих минимумах. Аналитики 
полагают, что на этот раз скупка 
акций продолжится и в следую
щем году на фоне общего опти
мизма инвесторов, а также ис
черпания потенциала сниже
ния ключевой ставки ЦБ.

НПФ снова увеличивают долю ак-
ций в портфелях по пенсионным на-
коплениям, следует из оценки „Ъ“ на 
основе данных подавляющего боль-
шинства фондов, работающих по 
ОПС. С конца сентября по конец ноя-
бря объем вложений в акции, аккуму-
лированных фондами средств ОПС, 
вырос на 13%, до около 180 млрд руб., 
превысив 6% от пенсионных нако-
плений НПФ. Выше доля была только 
полтора года назад, но тогда агреги-
рованный портфель акций в пенси-
онных накоплениях НПФ стреми-
тельно сокращался за счет расчистки 
рядом фондов своих балансов (см. 
„Ъ“ от 22 апреля 2019 года).

Со второй половины прошлого 
года портфель акций в пенсионных 
накоплениях балансировал на исто-
рических минимумах. Попытку вер-
нуться с активными покупками этих 
долевых инструментов сделали НПФ 
ровно год назад (см. „Ъ“ от 22 ноября 
2019 года). Но оптимизм частных 
фондов тогда разбился о турбулент-
ность на финансовом рынке.

Нынешний рост доли акций от-
части объясняется их переоценкой 
на фоне восстановления рынка в но-
ябре. За два первых месяца четвер-
того квартала субиндекс акций, рас-
считываемый Московской биржей 
для пенсионных накоплений (EPSI), 
вырос почти на 7,9%, обеспечив НПФ 
с рыночными вложениями в доле-
вые инструменты дополнительную 
доходность. Нерыночные инвести-
ции, наоборот, не принесли за два 
месяца фондам и их клиентам до-
ходность. Так, крупные пакеты ак-
ций ОВК и «Русснефти», до сих пор 
сохраняющихся на балансах ряда 

НПФ, даже сократились на 5% и 14% 
соответственно.

Крупнейший НПФ Сбербанка за 
октябрь—ноябрь увеличил пакет ак-
ций на 40%, до 40 млрд руб. (6,1% от 
пенсионных накоплений). Более вы-
сокие темпы показал «ВТБ Пенсион-
ный фонд» — рост более чем на 60%, 
до 9 млрд руб. Такой прирост быть 
обеспечен, в частности, вложения-
ми в акции «Совкомфлота», который 
провел в октябре IPO (см. „Ъ“ от 7 ок-
тября), и в том месяце их объем на 
балансе НПФ составил 1,6 млрд руб. 
«Акции „Совкомфлота“ мы приобре-
ли на вторичном рынке в связи с от-
скоком от первоначальной цены на 
IPO»,— заявили в фонде, уточнив, что 
также крупные приобретения вклю-
чали акции «Газпрома» и МТС.

Почти на треть увеличили свои 
вложения НПФ «Эволюция» (более 
9 млрд руб., 5,3%), «Будущее» (более 
5 млрд руб., 2%). В НПФ «Социум» (при-
рост более 1 млрд руб., 5,8%) с середи-
ны ноября «увеличили вложения в до-
левые инструменты за счет покупки 
активов с высокой фундаментальной 
стоимостью» и планируют сохранить 
долю акций «на уровне около 5% до 
конца года». В «ВТБ Пенсионном фон-
де» также не планируют существенно 
менять структуру портфеля.

Некоторые НПФ в минувшие меся-
цы приобретали акции со спекулятив-

ными целями. «Покупки осуществля-
лись на локальных среднесрочных 
минимумах перед президентскими 
выборами в США; покупали акции 
„Газпрома“ и ЛУКОЙЛа»,— заявили 
в НПФ «Эволюция», отметив, что сей-
час эти сделки закрыты, а «акции реа-
лизованы с доходностью более 20% от 
инвестированной суммы».

Приобретение акций НПФ было 
отчасти вынужденной мерой, счи-
тает заместитель гендиректора ИК 
«Универ Капитал» Дмитрий Алексан-
дров. По его мнению, ожидать «како-
го-то особого роста на рынке облига-
ций не стоит — потенциал снижения 
ставки почти исчерпан, более доход-
ные бонды НПФ недоступны по регу-
ляторным причинам». В то же самое 
время фондам надо показывать до-
ходность, в том числе чтобы получать 
вознаграждение. «В 2021 году акции 
будут выглядеть привлекательнее, 
чем облигации»,— соглашается руко-
водитель корпоративного блока ИК 
«Фридом Финанс» Александр Цыга-
нов. По его словам, в следующем году 
эмитенты по мере снятия карантин-
ных ограничений и вакцинации бу-
дут возвращаться к докоронавирус-
ным показателям, и, как следствие, 
потенциал роста их акций сохраня-
ется, как и все большее возвращение 
дивидендных историй. 

Илья Усов

Предновогодние акции
НПФ увеличили вложения в долевые инструменты

Эффект от льготы 
получают не столько 

граждане, сколько 
действительно 

застройщики и банки
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на заседании Совета федерации 
8 декабря о влиянии программы  

льготной ипотеки

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н П Ф  У В Е Л И Ч И Л И  С У Б Ъ Е К Т Н О С Т Ь

Негосударственные пенсионные фонды (НПФ) за октябрь—ноябрь серьезно увеличи-
ли вложения пенсионных накоплений в ценные бумаги субъектов федерации, следует 
из оценки „Ъ“ на основе их отчетности. Наибольший объем за два месяца приобрел 
НПФ Сбербанка — почти на 5 млрд руб., доведя долю в портфеле до 1,1%. Активны-
ми покупателями этих ценных бумаг были НПФ «Открытие» (на 3 млрд руб., доведя 
долю до 1,6%), «Сафмар» (2,3 млрд руб., 5,1%) и «Газфонд Пенсионные накопления» 
(около 2 млрд руб., 2%). В общей сумме частные фонды, по расчетам „Ъ“, увеличили 
вложения в субфедеральные бонды более чем на 20%. В результате их объем превы-
сил 65 млрд руб., или более 2% от пенсионных накоплений. В последний раз на таком 
уровне инвестиции в облигации были в начале прошлого года. Илья Усов

73,05 рубля
достигал курс доллара 
на основной сессии 
Московской биржи  
8 декабря 2020 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Как выяснилось в ходе конфе-
ренции для инвесторов, в ММК 
рассматривали покупку труб-
ных активов, но отказались 
от этой идеи. Вероятно, компа-
нию интересовала географиче-
ски близкая группа ЧТПЗ Анд-
рея Комарова. Трубники долго 
искали возможности для укруп-
нения и в этом году договори-
лись о слиянии с Загорским 
 заводом. Участники рынка го-
ворят, что металлурги в целом 
сейчас интересуются трубным 
бизнесом, но пока не уверены 
в перспективах этого сегмента.

Руководство Магнитогорского 
меткомбината (ММК) Виктора Раш-
никова изучало возможность при-
обретения трубных активов, но 
сочло возможную синергию недо-
статочно привлекательной. «Мы 
рассматривали несколько вопро-
сов, в том числе с трубными компа-
ниями. Но они на сегодня не имеют 
того экономического эффекта, кото-
рый соответствовал бы нашей ком-
пании. Поэтому на сегодня у нас 
нет планов по покупке активов или 
объединению»,— пояснил на «дне 
инвестора» ММК сам господин Раш-
ников. Он не уточнил, с кем велись 
переговоры.

В одной области с ММК (Челябин-
ской) находятся предприятия груп-
пы ЧТПЗ Андрея Комарова. В 2018 
году в ММК сообщали, что доля его 
стального листа в структуре заказов 
ЧТПЗ занимает более 50%, рулонно-
го проката — более 70%. Согласно от-
чету ЧТПЗ за 2019 год, доля области 
в общих поставках металла и основ-
ного сырья составляла 33%. ЧТПЗ, 
один из крупнейших российских 
производителей трубной продук-

ции, объединяет Челябинский тру-
бопрокатный завод и Первоураль-
ский новотрубный завод. По итогам 
2019 года группа увеличила отгрузку 
труб на 8% — до 2,07 млн тонн.

Участники трубного рынка уже 
больше года изучают возможности 
консолидации активов из-за слиш-
ком высокой конкуренции и паде-
ния числа крупных заказов. Глав-
ным претендентом на продажу или 
слияние собеседники „Ъ“ называли 

ЧТПЗ — в этом году он действитель-
но договорился об альянсе с Загор-
ским трубным заводом. На первом 
этапе Андрей Комаров совместно 
с партнерами войдет в капитал ЗТЗ 
в доле 50%, однако сроки заверше-
ния этой сделки и дальнейшей кон-
солидации в компании пока не раз-
глашают. По словам собеседников 
„Ъ“, ЧТПЗ вел переговоры и с ОМК, 
но там не увидели в сделке синергии.

Помимо более эффективной за-
грузки мощностей серьезным аргу-
ментом в пользу консолидации ме-
таллургов и трубников участники 
отрасли считают возможность по-
лучения доступа к собственному 
переделу. «Сейчас металлурги про-
должают зарабатывать нормальные 
деньги, трубники уже работают на 
минимальной марже. Дальнейшее 
опускание цен приведет к нерен-

табельности»,— говорил в октябре 
2019 года «Интерфаксу» владелец 
ЗТЗ Денис Сафин. Источники „Ъ“ на 
рынке слышали об интересе к труб-
ным активам со стороны «Север-
стали», у которой в составе уже есть 
Ижорский трубный завод, однако 
до конкретных обсуждений дело не 
доходило. Основной владелец ОМК 
Анатолий Седых допускал в интер-
вью „Ъ“ 1 декабря, что крупные ме-
таллурги изучают возможность по-
купки трубных активов.

Возможным сделкам могут ме-
шать неясные перспективы труб-
ного рынка в ближайшие годы. По 
данным Фонда развития трубной 
промышленности, спрос на тру-
бы в России к концу 2020 года ак-
тивно восстанавливается, несмотря 
на сложные для деловой активно-
сти условия, возникшие вследст-
вие распространения коронавиру-
са, и в 2021 году вернется к уровню 
2019 года. По оценке ФРТП, в этом 
году спрос упадет на 10%, до 9,08 млн 
тонн. Объем экспорта при этом, по 
прогнозам ФРТП, составит 1,4 млн 
тонн по сравнению с 2,05 млн тонн 
в 2019 году.

Логика, в рамках которой ММК 
думал о приобретении трубного 
бизнеса, понятна — это движение 
в более глубокий передел, отмечает 
Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка. Но мощности на трубном 
рынке сейчас избыточны, присут-
ствует высокая конкуренция, а ко-
личество крупных заказов не так 
велико, и получить их сложно. По 
мнению аналитика, вход на новый 
рынок в подобной ситуации мог 
быть оценен ММК как слишком ри-
скованный.

Евгений Зайнуллин

Магнитку трубы не позвали
Металлурги сомневаются  
в перспективах нового рынка

Цель регулятора, по ее мнению, «снижение всеми 
возможными способами нагрузки по оплате электроэ-
нергии на потребителей Дальнего Востока». «В резуль-
тате ежегодно потребители региона за счет экспортных 
поставок экономят порядка 3 млрд руб., то есть поряд-
ка 20–25% реальной рентабельности экспорта распре-
деляется между потребителями региона»,— утверждает 
топ-менеджер. Поправки, предлагаемые компанией, по-
зволят с 2021 года зафиксировать рентабельность поста-
вок в Китай на уровне 5% для каждого месяца года, в том 
числе зимой. «Никаких изменений по рентабельности 
ни для экспортера, ни для платежа других потребителей 
это не повлечет»,— утверждает она.

В «РусГидро» заявили „Ъ“, что поддерживают ини-
циативу «Интер РАО», поскольку заинтересованы в ста-
бильном объеме экспорта. В «РусГидро» надеются, что 
предлагаемая поправка приведет к росту экспорта 
в Китай, что увеличит выручку генкомпаний. Потре-
бители Дальнего Востока также заинтересованы в мак-

симизации экспорта, считают в «РусГидро», поскольку 
это снизит стоимость энергии для них.

Промышленность критикует предложения «Интер 
РАО». «Для решения проблемы убыточности экспортных 
поставок электроэнергии целесообразно рассмотреть 
отказ от монополии на них, а также перейти от общих 
слов к действиям по сокращению неэффективной мощ-
ности в энергосистемах, включая дальневосточную»,— 
заявили „Ъ“ в «Сообществе потребителей энергии».

В 2019 году доля Китая в приграничной торговле «Ин-
тер РАО» составляла 13% от объема экспорта и 11% от экс-
портной выручки, говорит Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала». При маржинальности контракта в 5% в прош-
лом году компания получила от этих поставок не более 
450–500 млн руб. операционной прибыли. При этом 
средняя маржинальность по всем зарубежным постав-
кам — 24%, добавляет аналитик. По его мнению, учи-
тывая фиксированную маржинальность, предложение 
«Интер РАО» станет дополнительным фактором норма-
лизации работы энергосистемы ДФО.

Полина Смертина

Китайский свет стал в копеечку

10 процентов
может составить  
падение трубного  
рынка в РФ в 2020 году
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Я  В О Л Н У Ю С Ь  З А  Р Е З У Л ЬТ А Т  П Е Р В О Г О  К В А Р Т А Л А » 

О том, почему «Интер РАО» именно 
сейчас поставило вопрос об убыточ-
ности экспорта в Китай зимой, что 
предлагает компания, и вырастут 
ли из-за этого цены для остальных 
потребителей региона, „Ъ“ расска-
зала член правления — врио руково-
дителя блока трейдинга «Интер РАО» 
 Александра Панина.

— Почему вы предлагаете изменить 
расчет цены мощности на Дальнем 
Востоке для поставок в Китай именно 
сейчас?
— У меня всегда была мысль — надо вы-
ровнять рентабельность поставок в течение 
года. Объясню на примере одного дня. 
Представим, что каждый час в сутках мне 
выгодно поставлять электроэнергию в Китай. 
Но рынок мне говорит, что по каким-то 
причинам из-за очень сложной формулы 
я буду достигать рентабельности только три 
часа в день. В таком случае я как менеджер 
должна сделать всю свою поставку только 
в эти три часа, а в остальное время снизить. 
Хотя на самом деле поставка рентабельна 
во все часы, просто формула так работает.

В этом году мы уже стали обращать внима-
ние, что в некоторые месяцы поставка в Китай 
убыточна. По логике я как менеджер должна 
вступать в переговоры с Китаем и переносить 
объем поставок с зимы на лето. Но реально 
ведь поставка рентабельна, я никак не смогу 
доказать покупателю обратное! Он же не видит 
наших формул на внутреннем рынке.
— Проблема в коэффициенте резер-
вирования мощности. Почему этот 
параметр для вас выше?
— Мы покупаем мощность на оптовом 
рынке, чтобы поставить ее в Китай. Эта 
поставка рентабельна в каждом месяце. 
Рентабельность доходит до 30% — большой 
показатель. Но когда-то давно было решено, 

что рентабельность «Интер РАО», которую 
нам отдают, составляет только 5%. То есть 
если мы получили рентабельность 25%, то 
20% мы должны вернуть. Каким образом? 
Именно через коэффициент резервирования, 
который увеличивает объем оплачиваемой 
мощности для нас, но снижает для остальных 
участников рынка. Ежегодно мы приносим 
потребителям 3 млрд руб. чистого эффекта.

Поправка же просто приводит к тому, 
что рентабельность в 5% будет определяться 
в каждом месяце. Поставки в Китай оста-
нутся на прежнем уровне. Но если мы эту 
поправку сейчас не примем, то мне придется 
снизить зимний объем и  перераспределить 
его на лето. Я считаю это действие бес-
смысленным, ведь на самом деле зимние 
поставки рентабельны.
— Пандемия коронавируса и сокра-
щение потребления подчеркнули 
эту проблему?

— Прямой связи здесь нет, формула работает 
давно. Но в текущих условиях пандемии 
непросто зарабатывать прибыль. А  хочется 
показать достойный результат уже по первому 
кварталу 2021 года в целом по всем направ-
лениям, не только по Китаю. Конечно, я волну-
юсь за результат первого квартала 2021 года: 
будут ли ограничительные меры, подействует 
ли вакцинация, будет ли холодно в январе-
феврале. Поэтому первый квартал 2021 года 
может быть достаточно непростым.
— Может ли вырасти цена для осталь-
ных потребителей?
— По моим расчетам, цена точно не выра-
стет, возможно, она даже чуть-чуть снизится. 
Это подтверждается и оценкой «Совета 
рынка»: изменение цены для  потребителей 
составит от минус 0,24% до 0,14%. Соот-
ветственно, в среднем цена останется 
на текущем уровне.
— Потребители предлагают пустить 
на рынок других экспортеров. Как вы 
относитесь к таким предложениям?
— Мы даем потребителям своим тяжелым тру-
дом в год по 3 млрд руб., я сомневаюсь, что 
другой экспортер приносил бы такой эффект. 
Мне кажется, мы единственный такой экс-
портер в стране, который открыто отдает по-
требителям свою рентабельность. Снижение 
тарифа для потребителей ДФО — конечно, 
социальная функция, мы с этим не спорим, 
не просим увеличить рентабельность.
— В письме вы пишите, что можете 
даже остановить поставки в  Китай. 
При этом у вас долгосрочный кон-
тракт take-or-pay на 25 лет. Разве 
остановка поставок не означает 
штрафа?
— Мы можем попытаться снизить объемы 
поставки в зимние месяцы, но увеличить 
в летние. Контракт не предусматривает 
жесткой месячной привязки.

Интервью взяла Полина Смертина
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Как стало известно „Ъ“, Мин-
экономики предложило новые 
меры по стимулированию неф-
тегазохимии в рамках согла-
шений о защите капиталовло-
жений. По мнению ведомства, 
нефтегазовые компании долж-
ны получить вычет по НДПИ 
в размере до половины капи-
тальных затрат на такие проек-
ты. Потенциальными выгодо-
приобретателями могут стать 
проекты «Газпрома», «Роснеф-
ти», ЛУКОЙЛа, но не крупнейше-
го игрока отрасли СИБУРа, кото-
рый не имеет собственной до-
бычи. По мнению экспертов, 
гипотетически размер  вычета 
может составить до 500 млрд 
руб. в ближайшие пять лет.

Минэкономики предлагает вве-
сти налоговой вычет по НДПИ для 
углеводородов в объеме не более 
50% от капвложений в нефтегазохи-
мические проекты в рамках согла-
шений о защите и поощрении ка-
питаловложений (СЗПК), следует 
из письма первого замглавы Мин-
экономики Андрея Иванова к пре-
зиденту РСПП Александру Шохину 
(есть у „Ъ“, подробнее о предложе-
ниях по СЗПК см. стр. 1). Вычет будет 
распространяться на материнскую 
компанию, которая осуществила 
инвестиции в проект, и будет дей-
ствовать только при цене на нефть 
выше базовой, заложенной в бюд-
жете, следует из документа. Он был 
отправлен через несколько дней 
после совещания с президентом 
Владимиром Путиным по нефте-
газохимии в Тобольске. В Минфи-
не сказали „Ъ“, что предложение 

поступило и «будет рассмотрено 
в установленном порядке». В Мин-
экономики сообщили, что детали 
работы механизма еще обсуждают-
ся с Минфином, ФНС, «Деловой Рос-
сией», «Опорой России» и бизнесом.

Предполагается, что предложе-
ние Минэкономики будет касаться 
компаний только с собственной до-
бычей. По мнению источника „Ъ“ 
в отрасли, такие правила ставят в не-
равное положение других игроков, 
например СИБУР (через несколько 
лет хочет построить Амурский ГХК), 
который не имеет собственной до-
бычи сырья.

Потенциально такой вычет мо-
гли бы получить газоперерабаты-
вающие и газохимические проек-
ты «Газпрома» — помимо Амурского 
ГПЗ компания рассматривает и раз-
личные варианты строительства ГПЗ 
на Ямале. На Балтике газохимиче-
ское производство собирается стро-
ить «Русгаздобыча» бизнесмена Ар-
тема Оболенского — у компании 
есть также и месторождения на Яма-
ле. Планы по нефтегазохимии есть 
и ЛУКОЙЛа — компания собирается 
строить завод по выпуску полимеров 
в Буденновске на основе газа своих 
каспийских месторождений, а так-
же думает о нефтехимических про-
изводствах на базе своих НПЗ в Пер-
ми и Нижнем Новгороде.

«Роснефть», в свою очередь, пока 
отложила реализацию нефтехими-
ческого проекта ВНХК на Дальнем 
Востоке именно из-за неблагоприят-
ных налоговых условий. «Нам нужен 
стабильный налоговый режим, кото-
рый позволил бы планировать эко-
номику этого предприятия мини-

мум на 30 лет»,— говорил в августе 
глава «Роснефти» Игорь Сечин Вла-
димиру Путину.

Для компаний в нефтегазохимии 
уже действует ряд стимулирующих 
мер. Так, такие проекты со следую-
щего года смогут претендовать на 
обратный акциз на переработку сжи-
женного углеводородного газа и эта-
на в обмен на инвестиции в такие 
мощности, до этого обратный акциз 
распространялся только на нафту. 
За счет крупных нефтехимических 
проектов к 2025–2026 годам объем 
выплат по обратным акцизам на СУГ 
и этан оставит не менее 70 млрд руб. 
в год, оценивает Дмитрий Акишин 
из Vygon Consulting.

По мнению собеседников „Ъ“ 
в отрасли, едва ли государство пой-
дет на предоставление столь мас-
штабных налоговых вычетов, даже 
несмотря на то что они не угрожа-
ют базовым доходам бюджета. Ини-
циатива Минэкономики нацелена 
в первую очередь на то, чтобы про-
стимулировать крупные нефтяные 
и газовые холдинги вкладывать-
ся в глубокую переработку сырья, 
считает старший аналитик Цент-
ра экономического прогнозирова-
ния Газпромбанка Нина Адамова. 
По мнению эксперта, под критерии 
Минэкономики могут подходить 
различные будущие проекты, на-
пример Балтийский ГХК, завод по-
лимеров ИНК, ВНХК, проекты ЛУ-
КОЙЛа в нефтегазохимии. По ее 
оценке, если бы вычет был введен 
уже со следующего года, то его об-
щий размер в 2021–2025 годах мог 
бы составить до 500 млрд руб.

Дмитрий Козлов

Нефтехимии вычтутся 
новые проекты
Минэкономики хочет поддержать отрасль  
льготами по НДПИ
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деловые новости

В этот кризис столовые в офи-
сах и на производствах постра-
дали больше, чем другие за-
ведения общепита. По дан-
ным NPD Group, за семь меся-
цев с начала пандемии трафик 
в сегменте сократился при-
мерно на 50%. Восстановления 
спроса здесь может не прои-
зойти: работники вряд ли вер-
нутся в офисы в полном соста-
ве даже после окончания пан-
демии. Это вынуждает операто-
ров столовых покидать рынок 
либо диверсифицировать суще-
ствующий бизнес.

С апреля по октябрь 2020 года 
трафик в офисных столовых упал 
на 55% год к году, а в расположен-
ных на производствах точках — 
на 49%. В среднем показатель в сег-
менте снизился примерно на 50% 
за этот период. Такие подсчеты сде-
лала NPD Group по запросу „Ъ“. 
В прошлом году количество посе-
тителей в столовых оставалось на 
уровне 2018 года, уточняют анали-
тики. Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков полага-
ет, что речь может идти про самый 
пострадавший от кризиса сегмент 
на рынке общепита. Эксперт рын-
ка фуд-сервиса российского отде-
ления NPD Group Мария Лапенкова 
объясняет падение трафика массо-
вым переводом россиян из офисов 
на удаленный формат работы из-за 
пандемии и тем, что сотрудники на 
производствах начали чаще брать 
обед из дома ради безопасности. 
Часть столовых также могла быть 
закрыта, чтобы минимизировать 
места массовых скоплений людей, 
добавляет она.

Посещаемость бизнес-цент-
ра «Дельта Плаза» год к году сни-
зилась примерно вдвое — до 700–

750 проходов в сутки, соглашается 
управляющая активами офисной 
недвижимости Accent Capital Уль-
яна Мирошниченко. В бизнес-цен-
трах ГК Stone Hedge — Neo Geo 
и 7One — около 20% сотрудников 
продолжают работать удаленно, рас-
сказывает управляющий партнер 
группы Анастасия Малкова: в на-
чале зимы посещаемость одного из 
бизнес-центров оператора была на 
уровне 4,5 тыс. человек в день, а се-
годня — 3,7 тыс. человек.

В «Дельта Плаза» столовой управ-
ляет несетевой оператор. По словам 
Ульяны Мирошниченко, для продол-
жения работы расходы точки были 
оптимизированы: столовая сокра-
тила время обслуживания гостей 
и увеличила ассортимент блюд на-
вынос. Столовые Stone Hedge так-
же были вынуждены оптимизиро-
вать график. При этом, добавляет 
Анастасия Малкова, небольшие точ-
ки питания — кафе, еда навынос 
и фастфуд — смогли возобновить ра-
боту в штатном режиме. В МФК «Го-
род столиц» точка общепита была 
открыта после снятия тотальных ог-

раничений на работу, комментиру-
ет представитель комплекса: сейчас 
она работает в штатном режиме.

Работающие в сходном со столо-
выми формате рестораторы также 
фиксируют отток посетителей. Ген-
директор сети Gagawa Ленар Кут-
лин говорит, что в ноябре 2019 года 
на ланчи приходилось около 34% от 
всего трафика в сети, а сегодня — 
27,6%. Сеть «Грабли» наблюдает паде-
ние выручки в своих ресторанах на 
35% после начала кризиса, расска-
зывает ее коммерческий директор 
Александр Рожниковский. Чтобы 
диверсифицировать бизнес, опера-
тор запустил пилотные микромар-
кеты с готовой едой, тестирует фор-
мат dark kitchen (работает только на 
доставку), разработал линейку го-
товой кулинарии для розницы. По 
словам господина Рожниковско-
го, новые направления должны пе-
рекрыть убыток сети от кризиса. 
В сети «Грабли» не исключают, воз-
можно, начала поставки блюд в ме-
дицинские учреждения.

Эксперты сомневаются, что заве-
дениям общепита, обслуживающим 
работников, удастся когда-либо пол-
ностью восстановить трафик. Как 
отмечает Андрей Петраков, сотруд-
ники вряд ли вернутся в полном со-
ставе в бизнес-центры, так как мно-
гие предпочтут работать удаленно 
и после окончания пандемии. При 
этом сами столовые — не очень мар-
жинальный бизнес, и многие опе-
раторы сейчас вынуждены либо 
уходить с рынка, либо сокращать 
площади и перезаключать догово-
ры, рассуждает он. По прогнозам In-
foline, оборот всего рынка общепи-
та в РФ в этом году сократится на 35% 
год к году, до 1,7 трлн руб. год к году.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

Обеденный перерыв исчерпан
Офисные столовые остались без клиентов

Создателем и оператором «Госте-
ха», крупнейшей экосистемы го-
сударственных данных и услуг, 
станет Сбербанк. Хотя на участие 
в проекте ранее также претендо-
вали ВТБ, «Ростелеком» и «Почта 
России», заявка Сбербанка в тен-
дере суммой 900 млн руб. оказа-
лась единственной. В Минциф-
ры надеются, что «Гостех» ста-
нет единой средой для разработ-
ки будущих государственных 
информационных систем (ГИС). 
Эксперты же опасаются, что та-
ким образом Сбербанк монопо-
лизирует разработку ГИС, что 
может приносить как минимум 
40–60 млрд руб. ежегодно.

Сбербанк станет победите-
лем в тендере на право выступить 
оператором и поставщиком ядра 
IT-платформы «Гостех» — единой 
экосистемы государственных сер-
висов для граждан и бизнеса, сле-
дует из информации, опубликован-
ной 8 декабря на сайте госзакупок. 
Банк стал единственным участни-
ком аукциона, объявленного Мин-
цифры 21 ноября, и будет признан 
победителем без снижения стоимо-
сти исполнения — за 900 млн руб. 
Согласно техническому заданию, 
победитель должен до 31 мая 2022 
года создать платформу для «орга-
низации производственного и тех-
нологического процесса разработки 
программного обеспечения (ПО)», 
на базе которого будет строиться вся 
система. Платформа должна поддер-
живать работу не менее 100 млн че-
ловек и обеспечивать единовре-
менное нахождение на ней 120 тыс. 
пользователей.

Сбербанк изначально претендо-
вал на участие в проекте. Как сооб-
щал „Ъ“ 15 июня, Минцифры факти-
чески уже предлагало назначить банк 
оператором проекта. Однако за право 
получить контроль над разработкой 
IT-системы стали бороться ВТБ, «Росте-
леком» и «Почта России»: они написа-
ли письмо премьеру Михаилу Мишус-
тину с предложением использовать 
их решения и не допустить монопо-
лизации рынка государственных сер-
висов. После этого Минцифры ре-
шило разыграть открытый аукцион 
для выбора поставщика платформы. 
В ВТБ, «Ростелекоме» и «Почте России» 
отказались объяснить „Ъ“, почему не 
заинтересовались тендером на разра-
ботку «Гостеха».

В Минцифры надеются, что «Го-
стех» в будущем станет единой средой 
разработки для ГИС, которые создают 
разные вендоры. «Сейчас передовые 
наработки и опыт одного ведомства 
не тиражируются на остальные ве-
домства. Наша задача — организовать 
среду взаимного опыления: все луч-
шее должно прорастать по всей систе-
ме, двигая ее в целом вперед»,— ска-
зали в пресс-службе министерства.

Таким образом, статус операто-
ра «Гостеха» фактически может дать 
Сбербанку возможность стать мо-
нополистом на рынке разработки 
ГИС, не исключают опрошенные 
„Ъ“ эксперты.

Сбербанк, по сути, получает до-
ступ к автоматизации госфункций 
и госданным, которые можно ис-
пользовать для создания новых про-
дуктов на основе информации, до-
ступа к которой нет больше ни у кого, 
рассуждает директор АНО «Инфор-

мационная культура» Иван Бегтин. 
Результаты анализа данных позволят 
сформировать определенные пат-
терны, позволяющие обогатить уже 
имеющиеся данные Сбербанка и зна-
чительно увеличить качество прогно-
зирования, например при оценке 
рисков заемщиков или эффективно-
сти рекламных кампаний, согласен 
руководитель группы по оказанию 
услуг компаниям финансового сек-
тора Deloitte Максим Налютин. «Да-
лее Сбербанку осталось только погло-
тить часть системных интеграторов 
или просто отодвинуть их от госкон-
трактов и получить рынок в десятки 
миллиардов рублей в год»,— преду-
преждает господин Бегтин.

Основываясь на бюджетах феде-
рального проекта «Цифровое государ-
ственное управление» национально-
го проекта «Цифровая экономика», 
можно предположить, что речь идет 
о 40–60 млрд руб. в год только на раз-
работку новых ГИС, кроме того, тре-
буются также средства на их обслужи-
вание и перевод ранее написанных 
систем на новую платформу, подсчи-
тал заместитель гендиректора Softline 
по работе с национальными проекта-
ми Андрей Шолохов. «Если „Гостех“ 
будет разработан успешно, то это 
в первую очередь ударит по компани-
ям, которые специализировались на 
разработке ГИС»,— предупреждает го-
сподин Шолохов. Однако эксперт до-
бавляет, что в этом проекте есть риски 
и для Сбербанка: он еще не имел опы-
та написания платформ разработки 
ПО для внешних заказчиков, а «исто-
рия показывает, что неудач на этом 
поприще больше, чем успехов».

Никита Королев

Госуслуги  
положили в Сбербанк
Минцифры выбрало оператора «Гостеха»

«Европейская медиагруппа» 
(ЕМГ), получившая в 2013–
2014 годах частоты в 48 горо-
дах под развитие федеральной 
спортивной станции «Спорт 
FM», окончательно закрыла 
спортивные передачи на запу-
щенном позднее на этих волнах 
радио Studio 21. Но и этот фор-
мат с хип-хопом за два года тоже 
не достиг признания в регио-
нах и будет закрыт сразу в девя-
ти городах. Целевая аудитория 
Studio 21 не слишком охотно 
слушает традиционное радио, 
считают эксперты.

ЕМГ («Европа Плюс», «Дорожное 
радио» и др.; принадлежит совла-
дельцам Уральской горно-металлур-
гической компании Игорю Кудряш-
кину, Андрею Козицыну и Андрею 
Бокареву) в ноябре сократила ре-
гиональную сеть станции Studio 21 
с хип-хопом, заменив ее на радио 
«Калина красная» с бардовскими 
песнями сразу в девяти городах, 
следует из реестра Роскомнадзора. 
Замены произошли в Мурманске, 
Петрозаводске, Орле, Вологде, Белго-
роде, Владимире, Липецке, Ижевске 
и Нижнем Тагиле. В ЕМГ отказались 
от комментариев. Studio 21 замене-
на «в рамках нашего понимания ау-
дитории, в интересах региональных 
партнеров и с учетом бизнес-задач 
ЕМГ», отметил собеседник, близкий 
к холдингу.

Как сообщал „Ъ“ 16 ноября, «Ка-
лина красная» была запущена в 2018 
году — тоже на частоте Studio 21 в То-
льятти. Гендиректор ЕМГ Роман Еме-
льянов пояснял тогда, что идея запу-
ска формата с опорой на авторскую 

песню «зрела давно», и прежде такая 
музыка «незаслуженно не имела про-
писки в радиоэфире».

Studio 21 же появилась в 2017 году, 
а в августе 2018 года стала вещать на 
частотах федерального радио «Спорт 
FM». Последнее приносило убытки, 
но имело обширную региональную 
сеть: еще в 2013 году ЕМГ получила 
под спортивное вещание частоты 
в 37 городах, в 2014 году — еще в 11.

Studio 21 частично сохраняла 
спортивное вещание, но с ноября 
2020 года, по словам источника „Ъ“, 
спортивных передач там не оста-
лось. «Мы убрали из сетки вещания 
спортивные программы и перене-
сли тему здорового образа жизни, 
спорта и ярких спортивных собы-
тий в линейный эфир (когда радио-
ведущий не привязан к конкретной 
передаче.— „Ъ“). Хип-хоп слишком 
тесно связан со спортом, чтобы мы 
осознанно отказались от него в эфи-
ре»,— утверждает собеседник, близ-
кий к ЕМГ.

Даже с учетом замен в девяти го-
родах сеть Studio 21 пока больше, 
чем «Калины красной»: у первой 38 
частот (включая 16 в Московской об-
ласти, а также Петербурге, Екатерин-
бурге, Сочи, Хабаровске, Уфе, Каза-
ни, Калининграде), у второй — 15. 
По данным Mediascope, среднесуточ-
ная аудитория Studio 21 в январе—
июне 2020 года составляла 626 тыс. 
человек, увеличившись на 19% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года (данные по слу-
шателям старше 12 лет в городах 
с населением от 100 тыс. человек). 
Аудиторию «Калины красной» в Me-
diascope не смогли назвать.

Численно молодая аудитория Stu-
dio 21 меньше, чем возрастная ауди-
тория «Калины красной», а конкурен-
ция за нее сильная, объясняет замену 
форматов вице-президент Россий-
ской академии радио Александр По-
лесицкий. «Целевая аудитория Stu-
dio 21 не слишком охотно слушает 
традиционное радио и предпочита-
ет другие виды аудиопродуктов. За-
дача станции в том, чтобы дать этой 
аудитории то, что ей нравится, и тем 
самым сделать радио для них вновь 
привлекательным»,— рассуждает он. 
Кроме того, за пределами столиц слу-
шатели более консервативны, а ре-
кламодатели часто размещаются по 
принципу «какую станцию слушаю, 
там рекламу и покупаю», отмечает го-
сподин Полесицкий.

Привлекать рекламодателей 
сложно на оба эти формата, «так как 
это не топовые станции», констати-
рует гендиректор «ГПМ Радио» Юрий 
Костин. Впрочем, в небольших горо-
дах аудитория больше ориентиро-
вана на локальные отечественные 
форматы, а молодежь уезжает в боль-
шие города, указывает он. Доля ау-
дитории старше 45 лет в России 
в целом растет, а эти слушатели отли-
чаются постоянством и высокой ло-
яльностью к радио как к носителю, 
считает директор по прессе и радио 
группы АДВ Екатерина Рыбакова. 
Все идет к тому, что ЕМГ заменит Stu-
dio 21 на «Калину красную» и в дру-
гих городах, предполагает собесед-
ник „Ъ“ на крупной радиостанции, 
так как Studio 21 — слишком «сто-
личный формат».

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Studio 21 сбивается с волны
ЕМГ свернула остатки спортивного вещания

Принадлежащий Alibaba Group 
китайский логистический опе-
ратор Cainiao планирует вло-
жить в российский рынок еще 
700 млн руб. Этими средства-
ми компания рассчитывает 
стимулировать малый и сред-
ний бизнес в регионах, напри-
мер ателье или точки ремонта, 
открывать пункты выдачи за-
казов AliExpress. Alibaba Group, 
таким образом, выстраивает 
в России полный цикл логисти-
ки для конкуренции с Wildber-
ries и Ozon, которые тоже уже 
начали сотрудничать с малым 
бизнесом, но опираются также 
и на крупные торговые сети.

Cainiao планирует вложить в рос-
сийский рынок еще 700 млн руб. на 
открытие пунктов выдачи заказов 
в регионах в партнерстве с малым 
и средним бизнесом, рассказал „Ъ“ 
представитель компании. Речь идет 
о спонсировании установки поста-
матов на площадях компаний, на-
пример в ателье, точках ремонта оде-
жды, электроники и др., и выплате 
им вознаграждения, уточнили в Cai-
niao. Кроме того, партнеры смогут 
получить доступ к маркетинговым 
инструментам, например рекламе 
на карте при выборе точки выдачи 
заказа на сайте «AliExpress Россия» 
(принадлежит Alibaba Group, Mail.
ru Group, «МегаФону» и Российскому 
фонду прямых инвестиций) или на 
экранах постаматов, обещают в ком-
пании. Подключение к постаматной 
сети осуществляется через партнера 
Cainiao оператора 1M Rent.

Эти инвестиции компания до-
бавит к анонсированному в июне 
1 млрд руб., который планировала 

вложить в логистику и фулфилмент 
в России в течение года. О планах 
выйти на постаматный рынок Caini-
ao объявила осенью (см. „Ъ“ от 29 ок-
тября). Изначально планировалось 
установить 1 тыс. постаматов, сейчас 
в течение полугода Cainiao намерена 
поставить уже 2 тыс. устройств из Ки-
тая. Постаматы станут дополнением 
к партнерским пунктам выдачи зака-
зов AliExpress. Всего у AliExpress в Рос-
сии около 15 тыс. пунктов, не считая 
отделений «Почты России», с которой 
маркетплейс плотно сотрудничает, 
говорили ранее в компании.

Крупнейшие российские маркет-
плейсы тоже активно расширяют 
число точек выдачи заказов. За этот 
год Wildberries увеличила их коли-
чество в пять раз, до 31 тыс., говорит 
представитель компании, также на-
поминая о партнерской программе 
для малого и среднего бизнеса. Ozon 
первым из маркетплейсов запустил 
масштабную программу развития 
брендированной «последней мили» 
доставки при помощи партнеров, 
которая включает в себя и установ-
ку постаматов, утверждает директор 
по логистике и клиентскому сервису 
в Ozon Станислав Кондратьев. Поста-

маты, по его словам, чаще всего уста-
навливают в стрит-ритейле, аптеках, 
а также на АЗС и в парикмахерских. 
Сейчас у Ozon 7,5 тыс. брендирован-
ных постаматов.

Wildberries и Ozon «переходят 
на схему самодостаточности», то 
есть предоставления полного спек-
тра услуг фулфилмента и логисти-
ки, и Alibaba Group в лице Cainiao 
строит в России ту же схему, рассу-
ждает президент Национальной ас-
социации электронной торговли 
Александр Иванов. При этом круп-
ные российские онлайн-ритейле-
ры, по его мнению, пока предпочи-
тают открывать свои и партнерские 
пункты выдачи и размещать поста-
маты прежде всего в крупных тор-
говых сетях.

Cainiao делает заход на малый 
бизнес, в отличие от других опера-
торов постаматов, которые предпо-
читали бить «по площадям», взаимо-
действуя с крупными ритейлерами 
или торговыми центрами, согласен 
исполнительный директор Rework-
er Алексей Жуков. «Малому бизне-
су такой подход сулит помимо до-
хода от сдачи в аренду площади под 
терминал возможность воспользо-
ваться дополнительным трафиком, 
создаваемым постаматом»,— рассу-
ждает он.

Потенциальный доход от роста 
трафика отмечает и директор депар-
тамента развития международного 
бизнеса DPD в России Сергей Дени-
сов. Рекламные возможности поста-
матов, по мнению господина Жуко-
ва, также могут привлечь локальный 
бизнес, если такая реклама будет 
правильно таргетирована.

Дмитрий Шестоперов

Китайская логистика  
стимулирует точки
Cainiao поработает в России с малым бизнесом Относительно докризисного мар-

та число квартир для посуточной 
аренды сейчас ниже на 6% в целом 
по всем городам-миллионникам, до-
бавляет руководитель аналитическо-
го центра ЦИАН Алексей Попов.

Фарид Газизов предполагает, что 
в случае возобновления в следую-
щем году туристической активности 
этот переход может обернуться не-
хваткой квартир для краткосрочной 
аренды, а значит, и резким ростом 
цен на них. «На рынке долгосроч-
ной аренды средний срок договора 
составляет 11 месяцев, то есть разо-

рвать контракт с жильцами владель-
цы смогут не раньше конца следую-
щего лета»,— рассуждает он.

Очевидно, что снижение спро-
са на квартиры для краткосрочной 
аренды связано с сокращением по-
тока приезжающих в города-милли-
онники. Зато в курортных городах 
страны, по данным «Суточно.ру», чи-
сло бронирований такого жилья уве-
личилось: на Балтийском побережье 
Калининграда — на 20% год к году, 
в Ялте, Судаке и Алуште — в три раза 
и более, а в Анапе и Геленджике — на 
65% и 40% соответственно.

Динамика рынка краткосроч-
ной аренды в целом не отличается 

от ситуации в гостиничном сегмен-
те. Управляющий партнер Ivashkev-
ich Hospitality Станислав Ивашкевич 
предполагает, что снижение загруз-
ки качественных отелей Москвы 
и Санкт-Петербурга по итогам года 
составит 50%, до 35–40%. При этом, 
по словам эксперта, ситуация для го-
стиничного рынка не станет трагеди-
ей: сейчас отели работают в рамках 
себестоимости, не получая дохода. 
Господин Ивашкевич ждет, что не-
гативный эффект будет нивелиро-
ван в течение двух лет. Аналогичная 
низкая загрузка гостиниц, по его сло-
вам, уже наблюдалась в 1998 году.

Александра Мерцалова

Гостей не соберешь
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Наш бизнес устроен так, 
что подушки безопасности 

нет ни у кого
— Максим Ползиков,

гендиректор Ginza Project Moscow,  
в интервью „Ъ“ в апреле 2020 года

Ц И Т А Т А

2,1 триллиона рублей
составит объем  
российского рынка 
электронной торговли 
по итогам 2020 года 
(«Infoline-Аналитика»)
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Закрытый на карантин Музей современного искус-
ства города Парижа объявил о завершении рестав-
рации принадлежащего ему одного из главных со-
кровищ живописи ХХ века — настенной композиции 
Рауля Дюфи «Фея электричества». Созданная в 
1937 году и выставленная в зале музея с 1964 года, 
она снова ожидает первых посетителей — уже че-
рез неделю. Может быть, реставрация наконец-то 
заставит заметить панно размером в шесть сотен 
квад ратных метров. Рассказывает корреспондент 
„Ъ“ во Франции Алексей Тарханов.

 Странно, но о существовании «Феи электричест-
ва» знают немногие. Удивительно, ведь она находит-
ся прямо при входе в музей, перед поднимающимися 
на второй этаж лестницами. Понятно, ее считают частью 
интерьера и пролистывают на бегу, не узнавая в ней кар-
тины: уж слишком она велика.

Рауль Дюфи (1877–1953) работал над ней с 1936 
по 1937 год. Это было специальное поручение государ-
ственной электрической компании, которая строила 
себе выставочный зал, так называемый Дворец све-
та для Всемирной выставки в Париже. Похоже, ком-
панией руководили настоящие художники — заказ 
на архитектурный проект павильона получил гений 
ар-деко, архитектор Робер Малле-Стивенс. Его здание, 
возведенное на противоположной Эйфелевой башне 
оконечности Марсова поля, могло бы, если б сохра-

нилось, показаться сейчас элегантной работой модер-
ниста 1960-х годов. Огромный вогнутый лоб дворца 
служил экраном для цветных проекций, а рядом с фа-
садом поднимался маяк, чьи прожекторы сопернича-
ли со светом Эйфелевой башни.

Для главного зала павильона Раулю Дюфи, импрес-
сионисту, фовисту, кубисту, тончайшему художнику, 
доверили невероятных размеров стену — 10 на 60 ме-
тров — с пожеланием «показать первоочередную обще-
ственную роль, которую играет электрический свет». 
Конечно, все знали, что Дюфи — прекрасный сцено-
граф: его театральные декорации говорили о том, что 
он умеет владеть пространством любого масштаба. 
Все помнили, как вместе с модельером Полем Пуаре 
он взялся выпускать художественные шелковые плат-
ки, а значит, и промышленной темы не боялся. Но все 
же художнику отвели только два года, а в его распоря-
жении не было даже соответствующих размеров мас-
терской. В итоге заказчики-электрики выделили ему 
машинный зал старой, отключенной от сети электро-
станции в Сент-Уане.

Едва ли не большую часть времени художник по-
святил эскизу, а еще ранее — литературному проекту 
росписи: как она должна выглядеть, о чем говорить, 
кого и что изображать. Дюфи решил показать и при-
роду, в которой текут жизненные токи, и олимпий-
ских богов, повелевающих молниями, и ученых—изо-
бретателей электричества. Тех, кто Фею обнаружили, 
объяснили, изучили и, наконец, приручили, запря-
гли в автомобили и заставили мигать городскими ре-

кламами. Вместе с братом Жаном и с компанией науч-
ных консультантов он долго работал над составлением 
списка из 110 великих мыслителей всех времен и на-
родов, в число которых вошел, кстати, один русский, 
Менделеев. Потом для представления титанов на хол-
сте были привлечены актеры дружественного театра 
«Комеди Франсез».

Осуществление же было поставлено образцово. При-
бегнув к помощи все той же электрической феи, Дюфи 
с братом пересняли эскиз по квадратам и начали прое-
цировать фотопластинки на квадратные фрагменты бу-
дущей живописной стены. Техникой письма стала ма-

сляная живопись, но особенная: реставратор, директор 
технической лаборатории Лувра Жак Мароже разрабо-
тал пигменты и растворители, которые позволяли ра-
ботать маслом прозрачно и быстро, как акварелью. Так 
за десять месяцев были выполнены 250 панно, и, мо-
жет быть, поэтому собранная вместе «Фея электричест-
ва» производила редчайшее для монументальной жи-
вописи впечатление легкости и свободы.

Это впечатление никуда не делось и сейчас. В 1964 
году государственная компания обнаружила работу 
Дюфи у себя на складе и сделала подарок собранию 
парижского музея, кстати, тоже построенного в 1937 
году к Всемирной выставке в качестве Дворца музе-
ев современного искусства. «Фею» разбудили и пере-
несли из дворца во дворец. Но если во «Дворце света» 
живопись Дюфи была укреплена на стене ровно и вер-
тикально, то Музей современного искусства отвел для 
нее зал, изогнутый в плане в виде подковы. Это со-
здало эффект задника диорамы, который, возможно, 
предполагал художник, и теперь наслаждаться живо-
писью можно, практически входя внутрь нее,— куда 
там всяким разным современным интерактивным ви-
деоинсталляциям.

Вынужденное закрытие весной и осенью музей 
использовал для реставрации работы, подуставшей 
за полвека, проведенных на новом месте. Красочный 
слой стараниями Дюфи и Мароже оказался удивитель-
но прочным, но накопились пыль и грязь, пострадали 
стыки между панно, из которых «Фея электричества» 
собрана. Работа заняла весь карантин, €80 тыс. на нее 
отвел город Париж, которому принадлежит музей.

«Фея электричества» поражает масштабом, оптимиз-
мом и возвышенностью как в прямом, так и в перенос-
ном смысле — директор музея Фабрис Эрготт и вовсе 
сравнивает ее с Сикстинской капеллой. В чем-то мож-
но согласиться, просто моменты священной истории 
у Дюфи заменены на историю науки, вместо «Призва-
ния Моисея» — Откровение Фарадея, но достоинства 
Дюфи заметнее, если сравнить «Фею электричества» 
не с Боттичелли и Росселли, а с работами его современ-
ников, показанных в тот год в Париже.

Выставка 1937 года была парадом государственных 
амбиций, жестокости и упрямства — вспомним по-
строенные друг против друга германский павильон 
Шпеера с фашистским орлом и советский павильон Ио-
фана с «Рабочим и колхозницей». Мир готовился к гло-
бальной войне, и явным обещанием ее была «Герни-
ка», написанная Пикассо по заказу республиканского 
правительства и выставленная в павильоне Испании. 
Ее величество Электричество совсем иное дело. Дефи 
аполитичен, оптимистичен и да, очень, очень велик.

РЕСТАВРАЦИЯ ЖИВОПИСЬ

Эпоха освещения
В Париже отреставрировали «Фею электричества» Рауля Дюфи

18 декабря экс-участник 
The Beatles сэр Пол  Маккартни 
выпустит в свет свой 18-й студий-
ный альбом, который получил 
название «McCartney III». Борис 
 Барабанов рассказывает о том, 
как сама рекламная кампания но-
вого альбома классика рока ста-
ла произведением искусства. 

 Альбом «McCartney III» 
должен был выйти 11 декабря, одна-
ко дату релиза сдвинули на неделю. 
Это вызвало недоумение фанов. Пес-
ни уже были записаны, и на сайте 
журнала Rolling Stone даже появил-
ся подробный обзор альбома, так 
чего тянуть? 

Как оказалось, задержка с рели-
зом была связана с выдающейся ре-
кламной идеей, воплощение кото-
рой, вероятнее всего, и потребовало 
дополнительного времени. Но она 
того стоила.

Здесь стоит отметить, что, оста-
ваясь выдающимся сочинителем, 
экс-битл проявил себя в новом веке 
как изобретательный маркетолог.

Пользуясь авторитетом, доста-
точным для того, чтобы битлома-
ны раскупили абсолютно любую 
его запись, он в 2005 году пригла-
сил в свою студию продюсера груп-
пы Radiohead Найджела Годрича, 
решив освежить саунд своих песен 
и заручиться вниманием новой мо-
лодой аудитории. Альбом «Chaos and 
Creation in the Backyard» получил че-
тыре номинации на Grammy, но не 
выиграл ни одной, позиции в чартах 
были хорошие, но не высшие. Тем не 
менее порыв мастера публика оце-
нила положительно. 

В 2007 году Пол Маккартни решил 
не выпускать новый альбом с мей-
джором рекорд-рынка компанией 
EMI — собственным партнером на 
протяжении 45 лет. Вместо этого он 
договорился о релизе с рекорд-лей-

блом Hear Music, принадлежащим 
сети кофеен Starbucks. Компакт-дис-
ки с альбомом «Memory Almost Full» 
не появились в музыкальных магази-
нах, но легли на прилавки «Старбак-
сов» рядом с кассовыми аппаратами. 

Этот ход стал настоящей сенса-
цией в музыкальной индустрии. 

К тому времени iPod окончатель-
но завоевал сердца публики: за пер-
вые три месяца 2007 года продажи 
CD в США упали на 20% по сравне-
нию с тем же периодом 2006-го. Всем 
было ясно, что музыкальные мага-
зины с полками, уставленными ма-
териальными носителями,— уходя-

щая натура. Пол Маккартни решил 
продавать свой альбом там, где бы-
вают все, даже те, кто уже не поль-
зуется CD-проигрывателями. Сеть 
Starbucks владела 7100 собственны-
ми торговыми точками, еще 5300 
кафе действовали по лицензии, 
и в каждой из точек рекламировали 
и продавали Пола Маккартни, а ле-
гендарная сеть музыкальных мага-
зинов Tower Records тем временем 
распродавала свои магазины. Мак-
картни ушел с EMI, и вскоре лейбл за 
$6,4 млрд купила частная акционер-
ная компания Terra Firma. «Значит, 
там давно что-то шло не так»,— отре-
агировал сэр Пол. 

Следующим релизом Маккар-
тни стал альбом без его имени на 
обложке — это был диск альтерна-
тивного проекта Fireman «Electric 
Arguments», в котором музыкант со-
чинял музыку совместно с продюсе-
ром Мартином Гловером, известным 
как Youth из группы Killing Joke. За 
ним в дискографии артиста после-
довала музыка к балету «Океанское 
королевство» — тоже заведомо не-
коммерческий релиз. В 2012 году 
Пол Маккартни выпустил альбом 
чужих песен «Kisses On The Bottom». 
Это было собрание джазовых стан-
дартов, записанных в легендарной 
лос-анджелесской студии Capitol. 
Маккартни словно бы вовсе отказал-
ся от амплуа виртуозного поп-сочи-
нителя. Однако одной песни «My Val-
entine» — единственной авторской 
на «Kisses On The Bottom» — хватило, 
чтобы у слушателей перехватило ды-
хание: сомнений в том, что ее напи-
сал живой гений, не было ни у кого. 

Каждая из песен следующего аль-
бома «New» (2016) была отдана на 
растерзание одному из самых во-
стребованных продюсеров момен-
та — Полу Эпворту, Марку Ронсону, 
Этану Джонсу и сыну «пятого битла» 
Джорджа Мартина Джайлсу. В рам-
ках рекламной кампании Пол Мак-
картни давал внезапные концер-
ты и организовывал коллективные 
прослушивания альбома в кинотеа-

трах для автомобилистов, сделав это 
задолго до того, как они снова вошли 
в моду в период пандемии COVID-19. 

В 2018 году Пол Маккартни убрал 
весь контент со своей страницы в ин-
стаграме, что, само собой, стало но-
востью номер один в музыкальном 
мире. В его соцсетях стали появ-
ляться загадочные символы, потом 
он сам стал постить фото и ролики 
с различными инструментами, и на-
конец стало известно о выходе ново-
го альбома «Egypt Station». В рамках 
его промокампании вышел выпуск 
популярного шоу Джеймса Корде-
на «Carpool Karaoke», в котором му-
зыкант провел для ведущего экс-
курсию по Ливерпулю и сыграл 
незапланированное шоу для пары 
десятков посетителей местного 

паба. Было очевидно, что экс-битл 
прекрасно понимает, какого рода 
контент лучше всего работает в со-
циальных сетях.

И вот подошел черед нового аль-
бома. Записан он на ферме в Сас-
сексе — Маккартни находился там 
на самоизоляции, поэтому все пар-
тии всех инструментов записал сам 
(так же он делал во время записи 
альбомов «McCartney», 1970 и «Mc-
Cartney II», 1980). Известие о пред-
стоящем альбоме появилось уже 
в октябре, но главные козыри музы-
кант выложил позднее. 

Начиная с 4 декабря Пол Мак-
картни стал размещать в своих со-
цсетях видеоролики, где на стены 
жилых домов и других построек 
в виде фресок наносились партиту-
ры и тексты новых песен. Акция по-
лучила название #12DaysOfPaul. По-
клонники, таким образом, получили 

возможность сыграть и спеть песни 
своего кумира до официального вы-
хода альбома. Идея рекламной кам-
пании — это возвращение в далекое 
прошлое, когда звукозаписи не было 
как таковой. Музыка распространя-
лась исключительно в виде нотных 
записей, которые каждый музыкант, 
будь то любитель или профессионал, 
интерпретировал по-своему, и ни-
кто толком не знал, «как правильно». 
В свое время американский альтер-
нативный музыкант Бек выпустил 
свой альбом «Song Reader» (2012) 
просто как сборник нот — и это тоже 
стало в то время сенсацией. Но «Mc-
Cartney III» — это и прыжок в буду-
щее, трибьют, который складывает-
ся еще до того, как авторские версии 
увидели свет. 

Акция #12DaysOfPaul пока еще, 
мягко говоря, не охватила весь мир. 
Фанаты записывают свои версии, 
но их не очень много, а из вариан-
тов, записанных хоть сколько-ни-
будь известными артистами, выде-
ляется разве что песня «Long Tailed 
Winter Bird» в исполнении группы 
Blossoms. Что делать — если быть 
до конца честным, ни одна из столь 
изобретательных маркетинговых 
затей Пола Маккартни все-таки не 
принесла его новым песням славы, 
сравнимой со временами The Bea-
tles или The Wings. Но, кажется, он 
не особенно-то к этому и стремит-
ся. Он просто играет в те игры, ко-
торые ему доступны, демонстриру-
ет все еще живой ум и держит руку 
на пульсе. Ему 78, и кто знает, сколь-
ко альбомов он еще выпустит. Так по 
крайней мере проведет нынешнее 
грустное время весело. 

ПРЕМЬЕРА РОК

Роком об стенку
Пол Маккартни показывает новые песни

Великая композиция Дюфи — своего рода 
Сикстинская капелла, где место священной 
истории занимает история науки   
ФОТО HEMIS VIA AFP

В смысле хитроумия промокампаний для его альбомов  
Полу Маккартни по-прежнему палец в рот не клади    
ФОТО GETTY IMAGES

Его поздравляет министр культуры РФ Ольга Любимова:
— Уважаемый Михаил Борисович! С большой радостью 
присоединяюсь к многочисленным поздравлениям 
с днем рождения! Ваш авторитет в музейной среде не-
пререкаем. И мы все приходим к Вам за советом, зная, 
насколько Вы неравнодушны к судьбе музейного дела 

в нашей стране. И Государственный Эрмитаж, конечно, 
намного больше чем музей. Благодарю Вас за возмож-
ность работать вместе, сообща, особенно в этот такой не-
простой для нас всех год. Крепкого здоровья Вам и всего 
наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 76 лет  
генеральному директору Государственного Эрмитажа  
Михаилу Пиотровскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Идея рекламной кампании —  
это возвращение в далекое прошлое, 
когда звукозаписи не было как таковой 
и музыка распространялась исключи-
тельно в виде нотных записей
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Катастрофически неудачный еврокуб-
ковый сезон «Зенит» завершил очеред-
ным — пятым — поражением на груп-
повом этапе. На своем поле он уступил 
лидеру группы F дортмундской «Бо-
руссии» — 1:2, хотя после первого тай-
ма вел в счете. Вторую путевку в play-off 
Лиги чемпионов в этом квартете отсто-
ял «Лацио», сыгравший вничью — 2:2 — 
с «Брюгге».

орошо выглядеть в заключи-
тельном матче в этом еврокубковом сезо-
не, проваленном до него, «Зениту», конеч-
но, слегка помогала «Боруссия». Досрочно 
обеспечившая себе путевку в play-off, она 
приехала в Санкт-Петербург без небольшо-
го отряда игроков основы, а еще показыва-
ла отношение к матчу игрой — не то чтобы 
наплевательской, но слегка мягковатой, без 
привычного акцента, стержня, что ли.

«Зенит» на фоне такой «Боруссии» дол-
го смотрелся симпатично — командой, ко-
торую странно видеть на нижней строчке 
таблицы в группе и всего с единственным 
очком в багаже. Он недурно двигался, ра-
зыгрывал неплохие комбинации. Одна 
такая комбинация вылилась в прострел 
Алексея Сутормина в штрафную и удар 
в касание Себастьяна Дриусси, которому 
дойти до цели не помешал рикошет от Мат-
са Хуммельса.

А еще одна неплохая комбинация выли-
лась в выход на ворота и точный удар Серда-
ра Азмуна. Но тут гола «Зениту» не досталось: 
перед тем как получить мяч, Азмун немнож-
ко забрался за линию офсайда.

Под занавес первого тайма, правда, взбо-
дрилась и разозлилась и благодушная «Бо-
руссия». Собственно, непосредственно 
перед перерывом она и создала оба своих яв-
ных момента. В первом случае Джуд Беллин-

гхем пробил головой чуть выше переклади-
ны. Во втором Марко Ройс, недальновидно 
забытый на углу штрафной, закручивал мяч 
ногой и почти докрутил куда надо — зени-
товцев выручила стойка.

Сразу после отдыха «Зенит» упустил заме-
чательный шанс — в этом эпизоде блеснул 
дортмундский голкипер Марвин Хиц. А не-
мецкая команда вскоре показала, что резуль-
тат матча ей все же небезразличен, что она 

хочет сберечь первое место в группе,— ожи-
вилась, подняла темп, освежила игру с по-
мощью замен. И в конце концов дождалась 
удачи. После подачи углового мяч застрял 
в зенитовской штрафной. Удар выудившего 

его Хуммельса вратарь Михаил Кержаков от-
разил, но вот пытаться противостоять доби-
ванию с пары метров от расторопного Лука-
ша Пищека было бессмысленно. «Боруссия» 
счет сравняла.

А потом напомнил о себе поклонникам 
«Зенита» знаменитый хавбек, который ког-
да-то играл за петербургский клуб. Аксель 
Витсель пальнул из-за штрафной и уложил 
мяч в угол.

Серьезное турнирное значение в группе 
F имел лишь матч, проходивший параллель-
но петербургскому. В нем «Лацио», шедший 
вплотную за «Боруссией», принимал отста-
вавший от него на два балла и не распрощав-
шийся с перспективами «отцепить» итальян-
ский клуб от play-off «Брюгге».

После первого тайма казалось, что интри-
га в матче умерла. «Брюгге» отработал его при-
стойно, но все равно уступал — 1:2, а глав-
ное, потерял умудрившегося нарваться на 
две желтые карточки Эдуарда Соболя. Но нет, 
бельгийский клуб все равно не сдавался и во 
втором тайме равновесие восстановил.

В общем, концовка была нервной. А от 
беды «Лацио» уберегло чудо. Перед финаль-
ным свистком «Брюгге», которого перед 
стартом турнира воспринимали как явного 
аутсайдера, устроил полноценный штурм, 
а один из ударов гостей едва не влетел в сет-
ку — римлян спасла перекладина.

Арнольд Кабанов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» не прибавил очков
Он завершил групповой этап поражением от «Боруссии»

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 9 декабря 2020 №226   l   Коммерсантъ

спорт

Шанс вернуть России гегемонию 
в полутяжелом весе (до 79,4 кг) — 
главной для нее в нынешнем  
десятилетии категории — полу-
чил опытный боец Максим Вла-
сов, почти всю карьеру драв-
шийся в первом тяжелом весе 
(до 90,7 кг). В феврале в бою 
за вакантный чемпионский титул 
Всемирной боксерской организа-
ции (WBO) он встретится с амери-
канцем Джо Смитом-младшим.

рупная американская про-
моутерская компания Top Rank 
объявила о том, что ее первое шоу 
в 2021 году состоится 13 февраля, 
а его вероятным местом проведе-
ния является Лас-Вегас. Централь-
ным поединком в программе вече-
ра будет матч между россиянином 
Максимом Власовым и американ-
цем Джо Смитом-младшим за пояс 
чемпиона мира в полутяжелом весе 
по версии WBO.

Это очень особенная для России 
категория. В ней в завершающемся 

десятилетии образовалась какая-то 
аномальная концентрация талан-
тливых и успешных отечественных 
бойцов. До чемпионских титулов 
удалось добраться троим — Сергею 
Ковалеву, Артуру Бетербиеву и Дмит-

рию Биволу. Причем, после того как 
в октябре прошлого года Бетербиев 
победил украинца Александра Гво-
здика, добавив к поясу Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) 
пояс Всемирного боксерского сове-

та (WBC), который принадлежал Гво-
здику, все четыре значимых звания 
оказались в руках россиян. Правда, 
тотальная гегемония продлилась 
всего две недели — до встречи обла-
дателя пояса Всемирной боксерской 
организации Ковалева (у Бивола зва-
ние Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA)) с американцем Саулем 
Альваресом, выдающимся бойцом, 
«поднявшимся» из среднего веса. 
Альварес нокаутировал россияни-
на, российскую гегемонию ликви-
дировав.

Однако вскоре американец объя-
вил о том, что добровольно расстает-
ся с новым чемпионским статусом, 
поскольку намерен продолжать вы-
ступления в других категориях. А то, 
что соискателем вакантного титула 
оказался Максим Власов,— событие 
очень любопытное.

Власов — чрезвычайно опытный 
боец. Ему 34 года, а в послужном спи-
ске — 48 поединков. Но практически 
всю профессиональную карьеру он 
провел в первом тяжелом весе. В нем 
Власов на протяжении нескольких 
лет котировался довольно высоко, 

но именно до звания чемпиона мира 
добраться никак не мог.

Последний шанс Максиму Вла-
сову выпал после того, как, уступив 
в 2015 году Жильберто Рамиресу, он 
одержал 12 побед подряд, в том чи-
сле над сильными оппонентами — 
вроде Рахима Чахкиева, Исмаила 
Силлаха, Оланреваджу Дуродолы, 
и был включен в число участников 
World Boxing Super Series, турнира, 
собравшего восемь лучших пред-
ставителей категории. Однако уже 
в стартовом раунде, четвертьфина-
ле, Власов срезался на известном по-
ляке Кшиштофе Головацком. После 
этого он решил «опуститься» на ка-
тегорию ниже, посчитав, что в полу-
тяжелом весе ему будет комфортнее. 
Пока ничего не говорит о том, что 
Власов ошибался. Превратившись 
в полутяжа, он выиграл три боя из 
трех. А среди тех, кого он одолел, 
оказался Айзек Чилемба, который 
в 2011 году справился с Власовым.

В классификации полутяжей 
BoxRec оппонент Максима Власова, 
занимающего девятую строчку, на-
ходится, правда, выше. Джо Смит — 

четвертый, впереди только три рос-
сиянина: Сергей Ковалев и Артур 
Бетербиев с Дмитрием Биволом.

Джо Смит, который на три года 
моложе Максима Власова, свой са-
мый востребованный у публики 
поединок провел в 2016 году, нока-
утировав уходящую на пенсию аме-
риканскую легенду Бернарда Хоп-
кинса. Тот успех заставил говорить 
о нем как о бойце элитного эшело-
на, но за ним последовали осечки. 
Сначала у Смита выиграл кубинец 
Салливан Баррера, а затем он ниче-
го не смог противопоставить в ти-
тульном бою Дмитрию Биволу, ко-
торый убедительно взял верх по 
очкам.

Впрочем, эта неудача, как выяс-
нилось, не особенно сказалась на 
состоянии Джо Смита. После матча 
с Биволом он записал в «рекорд» две 
победы. Первая, в поединке с Джес-
си Хартом, была чрезвычайно труд-
ной, вторая — досрочной: Смит но-
каутировал колумбийца Элейдера 
Альвареса, который вообще-то сла-
вится крепостью и устойчивостью.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Максиму Власову освободился титул
В бою за звание чемпиона WBO в полутяжелом весе он встретится с Джо Смитом
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Московский «Спартак» перед 
зимним перерывом в чемпиона-
те России по футболу отметил-
ся неординарным кадровым ре-
шением. Он уволил генерального 
директора Шамиля Газизова, 
продержавшегося на этом посту 
менее полугода, при дефиците 
именно очевидных спортивных 
причин для отставки. «Спартак», 
проваливший предыдущий се-
зон, в нынешнем выглядел очень 
неплохо. На момент ухода Шами-
ля Газизова он вместе с «Зени-
том» располагался на верхушке 
таблицы первенства.

а два тура до зимнего пере-
рыва в чемпионате России «Спартак» 
объявил о расторжении контракта 
с генеральным директором клуба Ша-
милем Газизовым. Его должность зай-
мет управляющий директор Евгений 
Мележиков, основными задачами ко-
торого будут «повышение эффектив-
ности работы офисных подразделе-
ний и реализация инвестиционных 
инфраструктурных программ, в том 
числе приуроченных к столетию 
клуба». «Управлением спортивным 
блоком, формированием трансфер-

ной стратегии, а также построением 
вертикали взаимодействия команд 
„Спартака“ всех возрастов — от акаде-
мии до основы», как уточняется в за-
явлении, займется спортивный ди-
ректор Дмитрий Попов.

Перестановки, о которых идет 
речь, выглядят довольно неорди-
нарными. Шамиль Газизов занял 
пост гендиректора «Спартака» лишь 
в июле этого года, в концовке пре-
дыдущего чемпионата России, за-
менив на ней уволенного Томаса 
Цорна. В отставке господина Цорна 
не было ничего неожиданного. То-
мас Цорн, проработавший в «Спар-
таке» чуть больше года, имел мизер-
ный менеджерский опыт, и при нем 
команда провалила сезон, заняв по 
его итогам седьмое место и не попав 
в еврокубки.

В случае с Шамилем Газизовым, 
при приглашении которого Леонид 
Федун, считающийся основным вла-
дельцем московского клуба, отме-
чал его эффективность на аналогич-
ной должности в обладающей куда 
более скромными возможностями 
«Уфе», каких-либо очевидных имен-
но спортивных причин для отстав-
ки найти, по сути, невозможно. На-
оборот, спартаковцы при господине 
Газизове очень неплохо смотрелись 

в чемпионате страны. После 17 ту-
ров они идут в нем вторыми, имея 
столько же очков, сколько и лидер 
«Зенит».

Различные источники, такие как 
Championat.com, Sports.ru, Sport24.
ru, в качестве основного триггера, 
запустившего процесс расставания 

с Шамилем Газизовым, упомина-
ли как раз появление в «Спартаке» 
в конце ноября Дмитрия Попова. 
Они считают, что господин Газизов 
был недоволен тем, что спортивно-
му директору досталась значитель-
ная часть функционала генераль-
ного директора. Кроме того, они 

указывали на якобы существующий 
конфликт между Шамилем Газизо-
вым и некоторыми лицами, оказы-
вающими существенное влияние на 
политику клуба,— например, с Заре-
мой Салиховой, которую называют 
спутницей Леонида Федуна.

Источник „Ъ“, знакомый с поло-
жением дел в «Спартаке», предпола-
гает, что сомнения в Шамиле Газизо-
ве у акционеров «Спартака» могли 
возникнуть еще раньше. Он напом-
нил о скандале, возникшем после 
подтверждения выступавшими 
в ФНЛ, втором по рангу дивизионе, 
«Химками», которые испытывали 
летом финансовые сложности, го-
товности все-таки выступить в диви-
зионе высшем. Химчане поменяли 
практически весь топ-менеджмент, 
а уволенный главный тренер Сергей 
Юран, отвечая «Спорт-Экспрессу» на 
вопрос, чем была мотивирована его 
отставка, заявил, что «указание при-
шло от „Спартака“», а конкретно — 
от Шамиля Газизова. Последнему 
в тот момент приписывали наме-
рение превратить «Химки» в спар-
таковский фарм-клуб. Российский 
футбольный союз (РФС) расследовал 
ситуацию, формальных оснований 
для санкций не нашел, но ужесточил 
регламент по арендам. Теперь в нем 

говорится о том, что клуб в течение 
сезона может зарегистрировать для 
участия в чемпионате «не более двух 
игроков, перешедших на правах 
аренды из одного клуба». Источник 
уверен, что действия Шамиля Гази-
зова вызвали «негативную реакцию 
футбольных властей и первых лиц 
многих клубов», «настроив их про-
тив „Спартака“».

Помимо этого собеседник „Ъ“ ука-
зал на некоторые «сомнительные» 
в плане ценности трансферы, орга-
низованные после прихода в коман-
ду господина Газизова. Под такими 
он подразумевает, например, пере-
ходы из «Сочи» и «Уфы» Александра 
Кокорина и Остона Урунова.

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков, комменти-
руя „Ъ“ происшедшее, обратил вни-
мание на то, что за минувшие полто-
ра десятилетия в роли генерального 
директора «Спартака» побывали уже 
семь человек. «Клубу хочется поже-
лать стабильности. Ведь каждая сме-
на руководителя в любом случае 
стресс для команды. А это очень пло-
хо, когда флагмана отечественного 
футбола постоянно лихорадит»,— 
сказал эксперт.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Не всё генеральное просто
«Спартак» нашел причины для увольнения Шамиля Газизова

Хорошие результаты «Спартака» в чемпионате России не помогли 
Шамилю Газизову задержаться на ключевом посту в «Спартаке»   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Максим Власов практически всю профессиональную карьеру 
провел в первом тяжелом весе, но до чемпионского боя сумел  
добраться, лишь опустившись на категорию ниже   ФОТО РИА НОВОСТИ
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Групповой этап. Шестой тур
Группа F. «Зенит» (Россия)—«Боруссия» (Германия, Дор-
тмунд) 1:2 (Дриусси, 16 — Пищек, 68; Витсель, 78). «Лацио» 
(Италия)—«Брюгге» (Бельгия) 2:2 (Корреа, 12; Иммобиле, 27 
(пен.) — Вормер, 15; Ванакен, 76. Удаление: Соболь («Брюг-
ге»), 39 (2 ж. к.)).
Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Боруссия» 4 1 1 12:5 13

2. «Лацио» 2 4 0 11:7 10

3. «Брюгге» 2 2 2 8:10 8

4. «Зенит» 0 1 5 4:13 1

«Боруссия» и «Лацио» вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов, 
«Брюгге» — в 1/16 финала Лиги Европы.
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Один из худших еврокубковых сезонов в своей истории «Зенит» (слева — Магомед Оздоев) завершил проигрышем  
дортмундской «Боруссии»   ФОТО REUTERS
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